
El Activista Regional 

Revista  de  Información  y  Educación  Política   del  Comité  Regional  Primer  Centenario 

Año 23, Número 268                                                                                  Noviembre de 2023 
 

Que quede claro: “La soberanía nacional reside esencial y originariamente en el pueblo. Todo poder público dimana del 

pueblo y se instituye para beneficio de éste. El pueblo tiene en todo tiempo el inalienable derecho de alterar o modificar la 

forma de su gobierno”. (Artículo 39 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos).  

Arrancaron las precampañas en ruta 

hacia las elecciones federales y 

estatales de junio de 2024 

 

 

Vigésimo cuarto aniversario 



El Activista Regional 268                                                                       2                                                                             Noviembre de 2023 
 

Índice 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Editorial..…………………………..………………………...3 

-Dirigentes socialistas en la historia de México…….….….4 

-Arrancaron las precampañas en ruta hacia las elecciones 

federales y estatales de junio de 2024...…………….……...5 

-Morena sufre de amnesia.-Alberto Pérez Schoely.……...11 

-Emergencia silenciosa.- Fernando Vázquez Rigada……13 

-La izquierda histórica se suma a Gálvez; 

posicionamiento.-Andrés Becerril..…………..……….…..14 

-Artículos diversos de Pedro Echeverría V.……...............15 

-Claudia a Marcelo: ni la cuarta fuerza.-Eduardo Ibarra 

Aguirre.………………..…………………………….……..18 

-Las Reglas de Juego Atomizadas por Poderes e Intereses.-

Dr. Emiliano Carrillo Carrasco..……………...………….19 

-Los Círculos de Poder pactan, acuerdan y se acomodan 

en las vías democráticas.-Dr. Emiliano Carrillo 

Carrasco……………………………………………………20 

-Páginas de nuestra historia PST...……………………….21 

-Poder judicial, lo que está en juego.- Diego Petersen.....22 

-Las 13 preguntas de AMLO a Norma Piña.-Eduardo 

Ibarra Aguirre…..…………………...…………………….23 

-Acuerdate de Acapulco, María bonita…Joel Ortega 

Juárez…………………………………...………………….24 

-Otis: Errores comprensibles pero existentes.-Eduardo 

Ibarra Aguirre……………………………………………..25 

-Fobaproa y deudas ilegítimas, Joaquín Vela González...26 

-¿Erradicación de la pobreza?; 85 millones de mexicanos 

con al menos una carencia social.-Alejandro Paez...…....27 

-Economía; el negrito en el arroz.-Jorge Faljó...........…..28 

 

 

 

 

-México: una gran maquiladora.-Joaquín Vela 

González.…………………………………………...….30 

-Nearshoring: anverso y reverso.-Jorge Faljó...……….31 

-Cartel de Bandera Socialista sobre Ayotzinapa...….33 

-De capitanes y maestros.-Luis Hernández Navarro.34 

-Leonardo Lomelí rinde protesta como nuevo Rector 

de la UNAM..………...……………….……………….35 

-Llaman en NY al rescate de la Declaración de los 

Derechos Humanos……..…………….……………….36 

-En solidaridad con las luchas populares contra las 

agresiones imperialistas, por la liberación de los 

pueblos y la salvación del medio ambiente.-

Declaración de la Cuarta Internacional.…………….37 

-¿Qué contemplan los nuevos acuerdos entre el 

gobierno de Venezuela y la oposición?.- Nathali 

Gómez………………………………………………….39 

-Argentina. La ultraderecha se hizo con el gobierno: 

Javier Milei (55,69%) será el nuevo presidente al 

vencer a Sergio Massa (44.30%).....................……….41 

-Perú: Educación y práctia de valores.-Juián 

Lacacta…………………………………………………43 

-Comunicado de organizaciones mexicanas contra el 

genocidio en Palestina…………………………...……44 

-Cnvocatoria al XV Coloqio Internacional Virtual, 

sobre Palestina………………………………….…….45 

-Se debe frenar la barbarie sionista.-Carlos Fazio.....46 

-El gueto de Vrasovia. El gueto de Gaza……….……47 

-Re…cuento Político.……………………………….…49 

 

 

Sintonice el programa Espacios de Diálogo en Facebook 
de la  

Agrupación Política Local Mujeres Insurgentes  
que se transmiten por: 

el muro de La Güera Insurgente 
Lunes, martes,  jueves y viernes de 11 a 12:00 horas:  

Entrevistas, análisis y crítica. 

Conducidos por Beatriz Gallardo Macías y Raúl Paz Reséndiz. 
 



El Activista Regional 268                                                                    3                                                                                Noviembre de 2023 
 

EDITORIAL 
No obstante, los negros nubarrones que se proyectaban sobre 

la economía mexicana, poco a poco se recupera al crecimiento 

económico y se espera que al término del año crezca 3.29 por 

ciento. Respecto a la inflación, la expectativa para el cierre de 

2023 pasó a 4.6 por ciento. Mientras, los ingresos por remesas, 

alcanzarán 64 mil 247 millones de dólares al cierre de 2023, 

un nuevo máximo histórico en línea con la tendencia al alza 

que han mostrado, pero su valor en pesos habrá caído, tanto 

por el tipo de cambio como por la inflación.  

Además, la Cámara de Diputados aprobó la Ley de 

Ingresos de la Federación 2024, que prevé recursos por 9 

billones 66 mil millones, de los cuales 1.9 billones tendrán su 

origen en contratación de deuda.  

Por otra parte, escala el conflicto detonado por el 

proyecto gubernamental de desaparecer los fideicomisos del 

Poder Judicial y. Ya incluso se estableció como tema de 

campaña en el partido Movimiento de Regeneración Nacional 

(Morena) y sus aliados de los partidos del Trabajo (PT) y Verde 

Ecologista de México (PVEM), lo que envía el mensaje de que la 

ofensiva seguirá, aunque el presidente Andrés Manuel López 

Obrador ya no despache en Palacio Nacional. Los principales 

afectados con la decisión de desaparecer los fideicomisos son los 

trabajadores del Poder Judicial por lo que, promovieron amparos 

contra la intención gubernamental.  

Además, el presidente propuso un nuevo integrante de la 

SCJN. Es seguro que si busca entre los mejores abogados del 

país encontrará perfiles que conjuguen conocimiento del tema, 

las mejores credenciales académicas y hojas de servicio 

intachables. El problema es que buscan que la nueva ministra sea 

leal al proyecto de López Obrador.  

De cara a las elecciones presidenciales de 2024, tanto 

Morena y sus aliados, como la oposición integrada en el Frente 

Amplio por México (FAM), con los partidos Acción Nacional 

(PAN), Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución 

Democrática (PRD); así como el partido Movimiento Ciudadano 

(MC) han comenzado a trazar sus estrategias.  Luego de 

culminar sus procesos, ya en pleno periodo de precampañas, 

Claudia Sheinbaum Pardo por la alianza morenista, Xóchitl 

Gálvez Ruiz por el FAM y Samuel García Sepúlveda por MC, 

han intensificado sus actividades posicionándose rumbo a la 

campaña presidencial del año próximo. 

Indudablemente, la disputa del poder va más allá de la 

presidencia de la República. Si bien todos los partidos conocen la 

relevancia que tendrán, las designaciones de candidatos a las 

senadurías y diputaciones federales. Incluso, en el caso de las 

coaliciones, pareciera no ser motivo de discusión. La realidad es 

que 628 posiciones legislativas se jugarán con igual intensidad 

que la contienda principal. 

De la mano de la elección presidencial y las 628 

posiciones legislativas, nueve entidades renovarán su Poder 

Ejecutivo: la Ciudad de México y los estados de Chiapas, 

Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y 

Yucatán. En este sentido, la designación de candidatos, así como 

la competencia local influirá en el comportamiento de las 

preferencias a nivel federal. De las nueve entidades, actualmente 

seis son gobernadas por Morena y sus aliados, dos por Acción 

Nacional y una por Movimiento Ciudadano. 

Por otra parte, sorpresivamente, el huracán Otis se 

ensañó con el Puerto de Acapulco. La magnitud del daño es 

colosal, y la población requiere de toda la ayuda que se le pueda 

proporcionar. Lo primero es atender la emergencia y al mismo 

tiempo hacer una evaluación de lo que no funcionó Es imperioso 

un trabajo coordinado entre las autoridades de los tres niveles de 

gobierno y la iniciativa privada. Sin embargo, para que Acapulco 

se levante de sus ruinas tendrán que pasar años. Es urgente la 

atención a centenares de miles de personas que necesitan 

vivienda e ingresos seguros.  

Finalmente, luego de un plural de auscultación, la Junta 

de Gobierno de la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM), designó Dr. Leonardo Lomelí Vanegas, como Rector 

por el periodo 2023-2027. Desde luego, la UNAM forma, al 

igual que otras instituciones, a los profesionistas que el país 

necesita. Por su parte, el presidente López Obrador ratifico al Dr. 

Arturo Reyes Sandoval, como director general del Instituto 

Politécnico Nacional para el periodo 2023-2026.  

En lo internacional, desde luego, la guerra de Israel 

contra la organización palestina Hamás en la franja de 

Gaza resta atención a la invasión de Rusia a Ucrania. La guerra 

que se lleva a cabo en el Medio Oriente, con la genocida 

respuesta del gobierno israelita contra la población palestina, 

hace ver que el mundo entero está polarizado, pero no de ahora, 

sino desde hace mucho tiempo. Un verdadero estado palestino, 

libre y con instituciones, es una necesidad. 

Por otro lado, no deja de llamar la atención que a 

pesar de quedar en segundo lugar en la elección, Pedro 

Sánchez, fue ratificado como presidente del gobierno español, 

gracias a la alianza legislativa entre el PSOE, Sumar y partidos 

regionales que le permitieron contar con los votos suficientes 

para acceder al cargo después que su adversario Alberto Núñez 

Feijóo, no pudo conseguir los apoyos para ser elegido antes 

que Sánchez.  

Sin embargo, en Sudamérica, primero, en las 

elecciones presidenciales en Ecuador se impuso el candidato 

derechista y, en Argentina ganó la presidencia el 

ultraderechista Javier Milei, mientras en Colombia, en 

elecciones regionales, la derecha se impuso a los partidos que 

respaldan al presidente Gustavo Petro y, en Chile, la derecha 

también tiene en dilemas al presidente Gabriel Boric, 

evidenciando todo un repunte de las fuerzas reaccionarias en el 

cono sur. 
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Dirigentes socialistas en la historia de México 
Rafael Ramírez Castañeda 

Ramírez Castañeda, Rafael (Las Vigas de Ramírez, Veracruz, México, 31/12/1885 – Ciudad de México, México, 29/04/1959). 
Normalista, catedrático universitario, conferencista, 

escritor de obras pedagógicas, funcionario, difusor de la 

educación socialista y defensor del campesinado y el 

normalismo rural mexicanos. 

Fue hijo de Francisco Ramírez y Pascuala Castañeda, una 

humilde familia campesina veracruzana. Realizó sus estudios 

de educación primaria en Las Vigas, un poblado con muchas 

carencias económicas y que recientemente ha cambiado su 

nombre a Las Vigas de Ramírez, en su honor. La escuela a la 

que asistió también tenía profundas carencias, pues solo 

impartía estudios hasta el nivel cuarto. En su juventud ingresó 

y concluyó sus estudios en la Escuela Normal de Xalapa. Aquí 

conoció la obra de Enrique Rébsamen y de Abraham 

Castellanos. 

Fue docente, director, inspector y supervisor de 

Escuelas primarias y Escuelas Normales rurales, promotor de 

las Casas de Pueblo y también fue catedrático de la Escuela 

Normal Superior (UNAM). Con el objetivo de consolidar al 

sistema educativo nacional, en 1925 fue comisionado por el 

gobierno mexicano para estudiar la escuela rural 

estadounidense en la Universidad de Columbia, Estados 

Unidos, y un año después recibió un curso de Filosofía de la 

educación por parte de John Dewey en la Escuela de Verano 

de la UNAM.  

Su amplia experiencia lo llevó a colaborar como Jefe 

del Departamento de Enseñanza Rural y Primarias Foráneas en 

la Secretaría de Educación Pública (SEP) en las 

administraciones de José Vasconcelos, Moisés 

Sáenz y Narciso Bassols. Su cercanía ideológica con el 

segundo provocó cierto distanciamiento con el primero, pues 

Ramírez siempre fue un férreo defensor del profesor rural, no 

siempre entendido por funcionarios educativos de orígenes 

sociales radicalmente distintos y generalmente insensibles a la 

vida en el interior de la república. Aunque apoyara la 

fundación de las Casas del Pueblo a principios de 1921, su 

distancia con Vasconcelos se debía a su disenso sobre el 

proyecto de alfabetización e incorporación del indio aunada a 

su crítica de un hispanismo que eliminaba las diferencias 

culturales que dan sentido a la vida rural e indígena. 

Asimismo, Ramírez era consciente de que una reforma 

educativa era insuficiente sin una reforma agraria, pues sin 

reparto de tierras no habría cambios efectivos en la vida rural. 

Por eso se sumó al proyecto de Lázaro Cárdenas, 

convirtiéndose en un promotor y difusor de las ideas 

educativas socialistas. Fue un defensor de la alfabetización, de 

la enseñanza bilingüe, la capacitación laboral y la educación 

técnica e indígena. Uno de los rasgos más sobresalientes de su 

personalidad en la SEP fue el contacto personal que estableció 

con el magisterio nacional. 

Según Ángel Hermida, se impuso el deber de 

contestar cada carta que llegaba a sus manos, a sabiendas de 

que los profesores suelen ser los menos escuchados cuando se 

implementa o se impone una reforma educativa. El 

establecimiento de una red epistolar nacional coloca a Ramírez 

como uno de los funcionarios más comprometidos con la 

educación mexicana. 

Su trabajo se encuentra publicado bajo el formato 

de Obras completas en la que destacan: La escuela 

industrial (1915) y Organización y Administración de 

Escuela Rurales (1963). En cuanto contexto de producción 

del primero cabe destacar su sensibilidad como maestro rural 

de orígenes humildes, pues desde 1914 se vivía cierto 

optimismo por el gobierno carrancista ante la promesa de un 

cambio radical en la redacción del artículo tercero 

constitucional. En esos años se pensaba que la educación 

técnica era la llave para que las comunidades rurales e 

indígenas salieran del atraso histórico en sus condiciones de 

vida. Haber dirigido una escuela industrial para huérfanos le 

dio la experiencia para criticar el incipiente proyecto educativo 

de Instrucción Rudimentaria 1911 y que, según el normalista 

mixteco Abraham Castellanos, solo enseñaba a medio leer, 

medio escribir y medio contar. Ese proyecto era lo más 

socialmente alejado que la elevación espiritual que necesitaban 

los pueblos indígenas para preservar su cultura y su vida en 

comunidad. Asimismo, el libro La escuela rural 

mexicana (publicado de forma póstuma) recopila textos 

icónicos del autor, uno de ellos es Lo que debe ser la escuela 

socialista. Se trata de una serie de conferencias que impartió 

en 1934 a propósito de la reforma educativa cardenista. En la 

primera explicó el concepto de escuela proletaria, muy distinta 

a la escuela burguesa que carecía de conciencia de clases y 

excluía a sujetos explotados, obreros y campesinos. La 

proletarización de la escuela debe proceder, según la segunda 

conferencia, para la capacitación del magisterio nuevo que 

lucha para fijar el rumbo a una sociedad comunista, es decir, 

igualitaria y justa. Más allá de los métodos y contenidos 

tradicionalistas, la enseñanza nueva debe ser política, 

económica, social, racionalista y social, además de ser 

nacionalista, igualitaria, desfanatizante, proletaria, progresiva, 

funciona y activa. 

 

 
Obra Bibliográfica 

• Obras completas, Veracruz, Universidad Veracruzana, 1966-1968 

• “La escuela industrial”, en Obras completas, Veracruz, Universidad Veracruzana, 1966-1968 [1915]. 

• “Organización y Administración de Escuela Rurales”, en Obras completas, Veracruz, Universidad Veracruzana, 1966-1968 

[establecida en 1963]. 

• La escuela rural mexicana, México, Fondo de Cultura Económica, 1976. 

 

*Biografía tomada de Diccionario Biográfico de las Izquierdas Latinoamericanas. 
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Arrancaron las precampañas en ruta hacia las elecciones 

federales y estatales de junio de 2024 
Finalmente, luego de cuatro intensos meses en los que 

desarrollaron procesos internos tanto en los partidos que 

forman la coalición Sigamos Haciendo Historia: 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), del 

Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM), como 

en el Frente Amplio por México integrado por los partidos: 

Acción Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI) 

y de la Revolución Democrática (PRD), el 20 de noviembre 

comenzó oficialmente el periodo de precampaña 

presidencial, que concluirá el 18 de enero de 2024. 

Con ello, empezaron sus recorridos por el país 

Claudia Sheinbaum Pardo, precandidata única de Morena, 

PT y PVEM, además de Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, quien 

es precandidata única del bloque opositor: PAN-PRI-PRD. 

También se encuentra Samuel 

García Sepúlveda, como 

precandidato del partido 

Movimiento Ciudadano (MC). A 

diferencia de los procesos previos, 

las precandidatas y precandidato 

podrán pedir de manera directa el 

apoyo de la ciudadanía para 

convertirse en candidatos, pero sin 

llamar aún al voto. 

Sin embargo, tanto el 

Instituto Nacional Electoral (INE) 

como el Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) subrayaron que las 

precampañas tienen el objetivo de 

elegir e incluso ratificar 

candidatos, de ahí que los 

mensajes deben estar dirigidos 

sólo a la militancia o simpatizantes y bajo ninguna 

circunstancia pueden hacer llamados al voto. Esto, cuando a 

través de los distintos medios de comunicación, saturan con 

sus insulsos mensajes a toda la población, aunque en las 

imágenes televisivas, aparezca en letras chicas en los videos 

que están dirigidos a militantes y simpatizantes, lo que es 

un absurdo permitido por los órganos electorales. 

En el caso de las virtuales candidatas 

presidenciales, Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y 

Samuel García, sus partidos afirman que sí pueden emitir 

mensajes en radio y televisión, pues se considera que están 

en un proceso de ratificación. Como si no se supiera que 

son los virtuales candidatos de las tres fuerzas políticas. 

En ese sentido ya estamos siendo testigos de como 

se reproducen los sueños y aspiraciones -todavía no 

compromisos de campaña- de los precandidatos, para 

atender y resolver los grandes problemas nacionales, es 

decir, promesas y más promesas, como cada 6 años. 

Como era de esperar, al iniciar las precampañas 

federales (del 20 de noviembre al 18 de enero de 2024). El 

presidente Andrés Manuel López Obrador previó que las 

campañas mediáticas contra su gobierno se recrudecerán. 

Sin embargo, es de apuntar que las críticas por la oposición 

a los gobiernos en turno en procesos electorales son una 

práctica común. Debe recordarse que así ha ocurrido 

tradicionalmente -y seguirá sucediendo-. El mismo fue un 

duro crítico de sus adversarios en las campañas en que fue 

candidato presidencial. 

Declarada precandidata única a la Presidencia por la 

coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum 

expresó el 19 de noviembre, que asumió el encargo con la 

responsabilidad de continuar el rumbo trazado por el 

pueblo, sin zigzagueos y presentó una lista de 17 puntos de 

visión estratégica para la continuidad, de lo que ha 

llamado segundo piso de la transformación. 

En prevención de sanciones del INE, dijo 

que no eran propuestas, sino apuntes, 

sueños, visiones estratégicas. 

Así, aferrada a la metáfora de 

“construir un segundo piso”, Claudia 

Sheinbaum hiló un discurso con palabras 

redundantes sobre la continuidad de la 

autodenominada Cuarta Transformación: 

seguiré, consolidaré, mantendré, 

fortaleceré…  

Sheinbaum definió que en la 

elección del 2 de junio de 2024 el pueblo 

deberá tomar una decisión: seguir por el 

camino de la transformación o regresar al 

pasado. No hay otra opción. Subrayó que 

asumió la precandidatura con orgullo y 

compromiso. 

Ofreció mantener la austeridad 

republicana, la disciplina financiera y fiscal, que no 

habrá gasolinazos ni aumento a las tarifas de electricidad en 

términos reales, fortalecer los programas sociales, aumentar 

el salario mínimo por encima de la inflación e impulsar la 

inversión pública para el desarrollo regional. Asimismo, dar 

especial énfasis a la educación pública, dar continuidad y 

fortalecer al sistema público de salud, fortalecer el acceso a 

la vivienda digna, garantizar la justicia para los pueblos 

indígenas y promover la igualdad sustantiva. 

También, aprovechar la posición estratégica de 

México con el T-MEC y la buena relación internacional del 

país para atraer inversiones, impulsar el desarrollo 

científico y tecnológico y el desarrollo y promoción de la 

cultura, así como acelerar la transición energética. Además, 

garantizar el derecho al agua, promover la soberanía 

alimentaria y el apoyo al campo; dar gobernabilidad, paz y 

seguridad al país, y lograr el denominado plan C, que pasa 

por cambiar al Poder Judicial y las reformas pendientes y 

demás ofertas trilladas de la política, envueltas siempre en el 

colorido papel de las promesas. 
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Sheinbaum se desvivió por enaltecer las mieles del 

lopezobradorismo: desde los millones de pesos destinados a 

los programas sociales hasta las megaobras y el incremento en 

el salario mínimo. 

Empero, del arranque de la precampaña de la doctora 

Sheinbaum lo más comentado fue la ausencia de Marcelo 

Ebrard que se mantiene al margen del trabajo de proselitismo 

de Claudia. Pero casi nadie lo extrañó. 

Los sondeos conocidos le dan un mullido colchón a la 

doctora Sheinbaum, la clave está en no cometer errores y 

elegir candidatos con posibilidades reales de aportar votos en 

las alcaldías, senadores y diputados, porque Morena no tendrá 

de tiempo completo en la boleta esa locomotora de votos que 

fue López Obrador -si bien, con seguridad, el Jefe del 

Ejecutivo federal, desde su posición, en sus actos de gobierno 

y conferencias mañaneras, 

intervendrá en todo momento en 

favor de sus correligionarios-, así 

que cada uno de los aspirantes tiene 

que llevar su cuota de sufragios 

bajo el brazo. El mérito de la 

doctora es que ha sabido, desde 

hace años, administrar su ventaja. 

Es disciplinada, persistente y 

comete pocos errores. Sin embargo, 

no tiene la conexión con sus 

oyentes ni la efectividad de la 

oratoria de AMLO, pero eso lo 

suple con la atención total a sus 

objetivos, la paciencia de dar pasos pequeños pero continuos.  

Morena construye su triunfo para la elección de 2024 

gracias a una legítima ambición de poder y al trabajo diario, 

incansable. Saben que no será fácil suplir el carisma de López 

Obrador Ahora, para dar resultados, tienen que jalar la carreta 

entre muchos para ganar la mitad de votos que obtuvo 

AMLO. No hay en el elenco morenista para 2024 nombres 

lucidores ni mucho menos, pero 

están conscientes de que el trabajo 

cotidiano a ras de tierra les puede 

asfaltar el camino a la victoria. 

Sin embargo, los 

detractores y opositores de 

Claudia, aseguran que, a pesar de 

ser la precandidata y de haber 

recibido el bastón de mando por 

parte del presidente López 

Obrador, quien maneja los hilos 

de todo el proceso, es el Jefe del 

Ejecutivo, aunque este insista en que el mando del 

movimiento de transformación lo ejerce ella y que quienes 

insisten en que no es así actúan de mala fe. Lo anterior, a 

pesar de que se esmere en demostrar lo contrario, cuando es 

evidente que fue Andrés Manuel quien disciplinó a Marcelo 

Ebrard y que ella, comedidamente diga al ex canciller, que 

no puede ser la segunda, ni la tercera ni la cuarta fuerza del 

partido, porque Morena es una sola fuerza. Somos un solo 

movimiento, un solo partido, que representa el anhelo del 

pueblo de México, y eso no se nos debe olvidar. 

Tal vez, Ebrard no negoció nada con Sheinbaum, en 

todo caso recibió a través de ella, las instrucciones y el 

ultimátum del jefe.  Si Marcelo cree sinceramente en sus 

oportunidades para el periodo post sexenal y faltan los siete 

años por venir, comete un error de salida, difícilmente o es 

casi imposible que tendrá una nueva oportunidad. Empero, ya 

veremos en próximos días si le respetan las posiciones 

legislativas que actualmente tienen los integrantes de su 

grupo. En consecuencia, le esperan días difíciles en Morena 

donde no lo quieren y donde no tiene futuro. 

Por parte de la oposición, hasta el momento, no hay 

concentración, carecen de espíritu de grupo. Xóchitl Gálvez 

parece un llanero solitario, además de las cupulas partidarias 

del FAM, no se sabe quiénes la 

acompañan, en quiénes confía, cuál 

es su grupo. 

En consecuencia, la 

irrupción de Xóchitl ha perdido 

impulso, lo que es natural, a su 

activismo político le falta un cauce, 

un bosquejo de estructura. La 

aspirante del FAM ha sido y 

seguirá siendo blanco de una 

embestida inclemente del 

oficialismo. Tiene que blindarse, 

debe contar con un equipo sólido, y 

su activismo tiene que responder a 

un principio de orden.  

Sumidos en sus desordenes internos, los partidos 

integrantes del FAM, más allá de lo elemental, no han 

visualizado con precisión que el gobierno federal tiene 

muchos flancos vulnerables que se pueden aprovechar desde 

la oposición, su gran fracaso en materia de seguridad, por 

ejemplo.  

Eso sí, la candidata 

frentista, se ha comprometido a 

defender y enarbolar las causas 

panistas, priístas y perredistas. Y 

en vía de mientras, luego de las 

renuncias en el priísmo y el 

perredismo convoca a la unidad y 

a estar con ella en las siguientes 

fases del proceso electoral. 

Xóchitl se pronunció por 

un gobierno en el que el PRD 

tenga una voz importante con sus 

causas, y agregó: Créanme, perredistas, que vamos a crecer 

el perredismo en la ciudad, porque ustedes sí son un partido 

de izquierda, ustedes son la verdadera izquierda de nuestro 

país, ustedes siempre lucharon contra la militarización del 

país, por la democracia, por las libertades, impulsan las 

energías limpias, están de acuerdo con el medio ambiente y 

por eso hoy el PRD tiene una precandidata como la que 

siempre soñaron tener, una precandidata de causas. 
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Más tarde, Gálvez confió en que su registro ante 

el tricolor mande un mensaje de unidad y confianza al 

priísmo y les dijo: Reconozco su valor y decisión al abrirme 

la puerta del PRI para participar y con ello le han abierto la 

puerta a todo México. Tengan la certeza de que estoy con 

ustedes y les pido que estén conmigo. Se lo pido al priísta 

simpatizante, al militante, al priísta de base, al liderazgo 

seccional, a los cuadros, a las diligencias del partido y a 

todos sus sectores. 

Xóchitl Gálvez, reconoció que lo ideal es la “unidad 

absoluta” al interior del FAM para enfrentar a Morena por la 

Jefatura de la Ciudad de México en el 2024, pero refrendó 

su respeto a la decisión del alcalde de Cuajimalpa, Adrián 

Ruvalcaba de romper con el PRI y esta alianza luego de que 

se determinó elegir al alcalde 

con licencia de Benito Juárez, 

Santiago Taboada y llamó a 

trabajar hacia adelante para 

ganar esa elección en la 

capital del país. 

Gálvez llamó a todos 

los que están en el Frente 

Amplio a cerrar filas y 

anunció que hay personajes 

de otros partidos que se están 

sumando a su proyecto rumbo 

al 2024, por lo cual consideró 

estas renuncias como parte de 

un reacomodo en ambas coaliciones que se enfrentarán rumbo 

a los comicios del 2024. 

Armonizar los intereses de los dirigentes de los 

partidos del Frente con los de la propia campaña de Xóchitl 

será una tarea titánica a la que le debe dedicar toda su 

atención. 

Y en vía de mientras, las dirigencias nacionales del 

PAN, PRI y PRD llegaron a un acuerdo en la repartición de 

candidaturas al Senado y la Cámara de Diputados, con lo cual 

desactivaron los riesgos de ruptura que se activaron en la 

víspera por parte del sol azteca. Con ello, el Frente Amplio 

por México registró la Coalición Fuerza y Corazón por 

México. Es decir, el FAM fue rebautizado. Tal vez sea un 

mejor nombre, uno que permita más variables, pero la verdad 

es que el nombre del Frente Amplio ya había permeado y 

cumplía con decoro su responsabilidad de identificar a su 

alianza. 

Se vienen para el Frente Amplio días decisivos en las 

nominaciones para las gubernaturas, pero también para cargos 

legislativos y alcaldías.  

Evidentemente, estamos a prácticamente seis meses 

de la elección y el FAM y su candidata están estancados en el 

mismo sitio que hace cuatro meses.  

Las últimas encuestas muestran que, si las elecciones 

fueran hoy, Sheinbaum y Morena arrasarían al Frente y a 

Xóchitl. Ante esto, los partidos frentistas, su candidata, sus 

estrategias y hasta sus simpatizantes, parecen no inmutarse y 

han decidido hacer lo más sencillo: descalificar los números 

que les son adversos, sin entender que carecen de una 

propuesta de país, no emocionan al electorado y no 

comprenden las causas por las que la mayoría de la 

ciudadanía los rechaza.  

Samuel García es el precandidato único de MC, 

luego de que Marcelo Ebrard decidió no participar en el 

proceso de esta organización política. Es prácticamente 

desconocido en muchos estados de la República, aunque 

podría atraer a votantes jóvenes a los que los políticos 

tradicionales les producen urticaria, pero hasta el momento no 

hay señales de que pueda competir exitosamente. Tiene, eso 

sí, el beneficio de la duda.  

A propósito de este último, no hay claridad sobre el 

presente y el futuro inmediato del gobierno de Nuevo León. 

El dato duro es que la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

invalidó los nombramientos de los 

mandatarios interinos, tanto el 

propuesto por el Congreso como el 

heredado por el gobernador con 

licencia y ahora precandidato 

presidencial. Tendrá que hacerse un 

nuevo nombramiento y le compete al 

Congreso local hacerlo.  

“Aquí comienza un nuevo 

México”, con esta frase contundente 

arrancó su precampaña en la Plaza de 

los Tres Museos de su natal Monterrey, 

Nuevo León, Samuel García, donde 

estuvo cobijado por una “marea 

naranja” de simpatizantes que lo ovacionaba.  

Acompañado de su esposa Mariana Rodríguez, el 

abanderado emecista subrayó que México merece un 

presidente regio y joven, “con nuevas formas de hacer 

política, que traiga inversiones, que se enfoque en las niñas y 

niños de México”. 

Es una señal clara de que Samuel hará un uso 

intensivo a nivel nacional de las redes sociales. El mundo 

digital, que tiene a la generación millennial como su 

consumidor principal, fue su aliado en la remontada que lo 

llevó a ganar la gubernatura de Nuevo León y seguro que será 

su fortaleza en la contienda nacional, porque hay muchos 

ciudadanos que no están conformes con las dos principales 

alianzas políticas. 

Sin embargo, es de apuntar que los mandos de 

Morena vieron algo que no les gustó, pues hasta antes del 

inicio de las precampañas, comenzando por el presidente de la 

república y la precandidata morenista, solo tenían elogios para 

Samuel García. Las loas terminaron y comenzaron las 

descalificaciones. Mario Delgado, presidente de Morena, dijo 

que García es un político viejo y mañoso. ¿A qué obedece el 

cambio? 

Morena daba por hecho que el crecimiento del MC 

sería equivalente al empequeñecimiento del FAM. Tal vez 

esto no sea rigurosamente cierto. Acaso atraigan 

simpatizantes entre el grueso número de indecisos, o incluso 

entre quienes podían votar por Morena. Desde luego no el 

voto duro, pero sí otros sectores menos comprometidos con el 

morenismo. Ese es el resorte del cambio de señales. Si la  
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…….opción emecista crece por donde no le conviene al 

oficialismo comenzarán los ataques digitales e incluso los 

amagos de averiguaciones previas.  

Por su parte, el INE hizo un llamado a todos los 

actores políticos a conducirse con legalidad, reivindicar el 

pluralismo, la inclusión y la tolerancia, y a erradicar todo 

tipo violencia, sobre todo en contra de las mujeres. En 

particular, pidió a partidos, precandidatos y servidores 

públicos cumplir con todas las obligaciones legales a las 

que están sujetos, tanto en materia de financiamiento y 

fiscalización como en lo relacionado con las condiciones de 

equidad en la contienda político-electoral. 

Recordó que, en esta etapa, que concluirá el 18 de 

enero, existen diversas restricciones, como realizar actos 

anticipados de campaña, incurrir en violencia política de 

género, pedir o recibir recursos en dinero o especie de 

personas no autorizadas por la normativa electoral, no 

presentar los informes de ingresos y gastos, y exceder el 

tope de recursos establecidos por la ley. 

Iniciado ya el proceso y 

prácticamente definidas las 

candidaturas virtuales para los 

principales puestos de elección. La 

realidad indica que Claudia Sheinbaum 

parte como favorita para ganar, aunque 

no tiene gran carisma como su mentor.  

Xóchitl Gálvez inició su 

camino avanzando a buen paso, pero 

ahora ha perdido ritmo, aunque 

mantiene el rumbo, pero no ha podido 

ir mucho más lejos.  

Samuel García, previamente 

vino de abajo en las encuestas para ganar Nuevo León, con un 

electorado que rechazó tanto al PRI-PAN, como a Morena. 

Tiene a favor buenos números en el estado y, posiblemente, 

su capacidad para conectar con el electorado joven a través de 

una campaña muy diferente a las tradicionales. 

Por otra parte, es de apuntar que la fotografía de la 

doctora Sheinbaum con los dirigentes 

de su partido y las y los nuevos 

coordinadores de los comités de 

defensa de la 4T en las entidades en las 

que habrá elección para gobernador 

cierra una etapa del proceso. No hubo 

los rompimientos que muchos 

auguraban, porque en el caso de 

Morelos, a la senadora Lucy Meza ni 

siquiera la consideraron para las 

encuestas y ahora es candidata 

opositora. No es un secreto para nadie 

que todos los suspirantes morenistas 

dependen de los altos niveles de aceptación del presidente 

López Obrador y del ofrecimiento compartido que su 

proyecto seguirá adelante.  

A propósito, Clara Brugada era una buena candidata a 

Jefa de Gobierno de la Ciudad de México. Venía de dejar 

saldo positivo en la alcaldía Iztapalapa. Es reconocido su 

liderazgo entre el sector duro de Morena. No sufrió de falta de 

presupuesto y contó con el respaldo de la prensa afín a su 

proyecto. A pesar de que asegurara incluso que había un 

empate técnico; lo cierto, es que Omar García Harfuch la 

venció en las encuestas por 14 puntos, que son un montón. La 

nominación sin embargo quedó en poder de la ex alcalde, 

pero nadie puede pasar por alto lo abultado de su derrota, que 

deja a Morena-CDMX una tarea ardua para los meses por 

venir.  

Lo cierto es que se ha usado y abusado de las 

encuestas, ejercicio demoscópico que da señales claras de 

desgaste. Después de la última ronda de destapes en Morena, 

los de los candidatos para 8 gubernaturas y la jefatura de 

Gobierno de la CDMX; las encuestas, exhaustas, terminaron 

desvariando. Después de todo, fue un acuerdo político, y no 

una encuesta, lo que tiene a Clara Brugada en el carril del 

Palacio del Ayuntamiento. 

En la competencia por la jefatura de la Ciudad de 

México la lucha pinta interesante: Morena decidió que la 

candidatura no sería para el 

aspirante mejor posicionado, Omar 

García Harfuch, sino para Clara 

Brugada, representante del ala más 

militante del movimiento. Eso no 

sería problema, de no ser porque en 

2021 la oposición tuvo más votos 

en la ciudad que el bloque 

encabezado por Morena, a partir de 

una defección masiva de las clases 

medias que alguna vez votaron por 

López Obrador. En la capital, la 

ventaja de partida de Brugada es 

notablemente menor que la de Sheinbaum a nivel nacional. 

Es de recordar, que ahora, es la segunda vez que 

Brugada debe su postulación a López Obrador. La primera 

fue en 2009, cuando, desde el PRD, este respaldó como 

candidato a jefe delegacional al candidato postulado por el PT 

en Iztapalapa -y ganó con los votos de buena parte del 

perredismo-, en lugar de la 

candidata de su partido y lo 

comprometió a renunciar en favor 

de ella, como finalmente sucedió, 

con el respaldo del entonces jefe 

de gobierno de la CDMX, 

Marcelo Ebrard.  

Por un momento pareció 

que el Frente Amplio podría 

aprovechar el desconcierto en las 

filas del oficialismo después de la 

definición de la candidatura para 

la CDMX, pero no fue así, 

optaron por el camino largo. Sin embargo, las dirigencias de 

PAN, PRI y PRD decidieron que el panista Santiago Taboada, 

alcalde con licencia de Benito Juárez sea el precandidato, lo 

que motivo la renuncia del alcalde de Cuajimalpa, Adrián 

Rubalcava al PRI. El problema es que ya se vio que al Frente 

en este tipo de procesos se les hace bolas el engrudo. En el  
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……caso de Xóchitl Gálvez, los líderes del FAM se saltaron, 

la etapa final. Solo el profesionalismo de Beatriz Paredes y el 

carisma de Xóchitl salvaron el lance. 

Más allá de los problemas que enfrenta, Santiago 

Taboada es el único alcalde que supera a Brugada en índice 

de aprobación (aunque hay que decir que tanto Benito Juárez 

como Iztapalapa son bastiones infranqueables de sus 

partidos). Lo importante para él será, por una parte, 

asegurarse el apoyo del PRD y del PRI, además de superar la 

acusación de representante del “Cártel Inmobiliario”. 

Movimiento Ciudadano postulará a Salomón 

Chertorivski, coautor del añorado Seguro Popular, promotor 

temprano de los aumentos al salario mínimo real y diputado 

federal. Tal vez mejor preparado que sus adversarios, pero 

carece de estructura partidista para darse a conocer y eso le 

dificultará competir en serio.  

No se puede omitir el hecho concreto de que la 

oposición obtuvo en la ciudad en la pasada elección, la del 

2021, una cadena triunfos que superaron los pronósticos más 

optimistas, lo que demostró que Morena es vulnerable y 

puede perder. En 2024 habrá condiciones diferentes, claro 

está, pero el elector capitalino ya 

mostró que puede premiar o 

castigar con su sufragio. 

Por otra parte, en el caso 

de Morena y sus aliados, la 

mayoría de los elegidos como 

futuros candidatos a 

gobernadores son políticos con 

largas carreras en otros partidos, 

PRI, PAN y PVEM, y poco 

tiempo en la izquierda. Acaso se 

privilegiaron nombramientos que 

ahuyentaran el peligro de ruptura. 

El factor de la paridad de género explica algunas decisiones 

que no tienen ningún otro sustento. Hasta el momento, el 

único rompimiento con consecuencias es el de Morelos, 

donde Lucy Meza ya es candidata de la oposición y es una 

contendiente peligrosa, ni siquiera la tomaron en cuenta para 

participar en la encuesta. Desde el primer momento dijo que 

no se daría por vencida y que estaría en la boleta, aunque el 

gobernador la hubiera vetado. Meza es un personaje 

reconocido que ahora competirá contra ellos con posibilidades 

reales. 

La dirigencia nacional morenista anunció que 

Margarita González, en Morelos, y Rocío Nahle, en 

Veracruz, fueron las únicas mujeres que ganaron sus 

encuestas y se convertirán en las coordinadoras estatales de 

la defensa de la Cuarta Transformación en dichas entidades. 

En tanto, en Guanajuato y Jalisco, donde los ganadores de 

los sondeos fueron Ricardo Sheffield y Carlos Lomelí, 

respectivamente, el partido requirió hacer ajustes debido a 

la regla de paridad de género. En consecuencia, Claudia 

Delgadillo asumirá la precandidatura en Jalisco y Alma 

Alcaraz en Guanajuato. Del resto de las entidades, al ganar 

sus encuestas, en Puebla el abanderado será el senador 

Alejandro Armenta; en Tabasco, Javier May; en Chiapas, el 

senador Eduardo Ramírez, y en Yucatán, Joaquín Díaz 

Mena, conocido como Huacho Díaz. 

De esa manera, en Morena, las aguas regresan a sus 

cauces. Los amagos de batalla campal por las candidaturas 

para gobernadores se quedaron en eso. Claro que hay 

tensiones inocultables que tardarán en disiparse, si es que 

alguna vez lo hacen, pero la parte más riesgosa del proceso ya 

pasó. Cuenta con candidatos y ahora puede concentrarse en 

las campañas que pintan reñidas. Lo que sigue es que el 

respaldo a los elegidos sea real, con apoyo en el terreno. Es un 

paso adelante en el camino de la institucionalidad y civilidad 

de su vida interna.  

En cuando a las gubernaturas, además de los 

candidatos de Morena, muy pronto se conocerán los nombres 

de quienes competirá n por el FAM y MC, en Chiapas, 

Ciudad de México, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, 

Tabasco, Veracruz y Yucatán. En cuanto eso suceda, el juego 

estará en marcha.  

De los procesos locales, el de la Ciudad de México es 

el que atrae más los reflectores. Por su importancia política, 

económica, social y poblacional, la capital del país será, 

después de la presidencial, la 

campaña más reseñada por los 

medios de comunicación. Para la 

oposición, FAM y Movimiento 

Ciudadano, es fundamental disputar 

esta elección con aspiraciones reales, 

pues en caso contrario, se antoja 

demasiado complicado enfrentar la 

contienda presidencial con 

posibilidades de éxito. Morena y sus 

aliados, por su parte, no están 

teniendo un escenario sencillo en lo 

que, hasta ahora, ha sido el bastión 

político de la izquierda.  

Por lo que hace al resto de las entidades federativas, 

de los ocho procesos locales destacan los de Jalisco, 

Veracruz, Guanajuato y Puebla, que son los estados tres, 

cuatro, cinco y seis en cuanto al tamaño de su población y, 

por consiguiente, de su padrón electoral. En el primer caso, 

pareciera que MC podría repetir, a pesar de las alianzas que se 

han comenzado a concretar para enfrentarlos. Para Veracruz, 

tanto el FAM, como MC, pueden apretar la elección, dado el 

rechazo que el gobernador Cuitláhuac García ha generado. 

Guanajuato será un reto para el FAM, mantener la 

gubernatura para el PAN. Y Puebla, es un enigma, de 

momento, una entidad que ha tenido siete gobernadores en los 

últimos seis años -tres electos, dos sustitutos y dos interinos-. 

Lo cierto es que Morena se empieza a enfilar para 

ganar la mayoría de los procesos electorales en 2024. Si la 

oposición quiere tener una verdadera oportunidad para evitar 

esto, es necesario que el FAM y MC pongan mucha atención 

en la selección de candidatos en los procesos estatales y en la 

conformación de las alianzas locales.  

Llama la atención, el hecho concreto de que la 

Cámara de Diputados informó que recibió 471 cartas de 

intención de otros tantos legisladores que buscan la  
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…….reelección. Son 500 diputados en total. De manera que 

puede afirmarse que la cámara en pleno va por la reelección. 

Así, en busca de no perder el fuero y la dieta, 433 

diputados de todas las fracciones y 38 suplentes entregaron 

su carta de intención para reelegirse, al INE, a las 

dirigencias de sus partidos y a la mesa directiva y la 

secretaría general de la Cámara de Diputados, si bien la 

integración en las listas de candidatos dependerá de los 

acuerdos de sus respectivos institutos 

políticos. Todos podrán hacer campaña 

aun en días de sesión, gracias a que se 

formalizaron los trabajos a distancia. Al 

cerrar el plazo de registro, se confirmó 

que todos los integrantes de las bancadas 

de PRI, PRD y PT quieren seguir en la 

curul, lo que representa un ingreso de 

140 mil pesos al mes, más aguinaldos. 

Aunque también buscarán una 

senaduría, el dirigente 

del tricolor, Alejandro Moreno Cárdenas, y su círculo 

cercano–entre ellos el coordinador de la bancada, Rubén 

Moreira, Pablo Angulo y Carolina Viggiano– se registraron. 

En la relación aparece también el decano de la Cámara, 

Augusto Gómez Villanueva (PRI) quien, de relegirse en 

2024, a sus 95 años sería diputado por séptima vez, desde 

su primera postulación en 1964. 

De los siete coordinadores parlamentarios, cinco 

buscan un nuevo periodo: Alberto Anaya, de PT; Rubén 

Moreira, PRI; Carlos Puente Salas, 

PVEM; Jorge Romero, PAN, y Luis 

Espinosa Cházaro, PRD. 

Asimismo, de los 201 diputados 

de Morena, 179 entregaron su carta de 

intención. Entre los 22 que decidieron no 

buscar la relección están el coordinador, 

Ignacio Mier Velazco, pero porque irá 

por una senaduría, 

De los 255 distritos electorales 

federales registrados por Sigamos Haciendo Historia 

(Morena, PT y PVEM), el primero llevará 143, el segundo 

44 y el tercero 68. En senadurías, la alianza se registró en 

24 de 32. Morena encabeza 14 lugares por la primera 

fórmula en Ciudad de México, Guerrero, estado de México, 

Puebla, Michoacán, Sonora y Veracruz. Al PT cinco, que 

incluyen: Durango, Nuevo León y Zacatecas, y el PVEM, 

cinco, entre ellos San Luis Potosí, que gobierna, y en 

Yucatán. 

En tanto, la oposición registró la alianza Fuerza y 

Corazón por México en 253 de 300 distritos: 95 serán para 

el PRI, 98 el PAN y 60 el PRD. En el Senado, 23 fórmulas 

de mayoría relativa son para el PAN; PRI, 26, y PRD, 11. 

Qué curioso, todos pensarán que hicieron un trabajo 

impecable y merecen repetir o simplemente impera el axioma 

de que vivir fuera del presupuesto es vivir en el error. Claro 

que todavía tienen que ganar la elección, pero competir 

amarrado a la curul da ventajas que hacen que la competencia 

se desequilibre. 

Las preguntas obligadas son: ¿Usted conoce a su 

diputado? ¿Volvería a votar por él? ¿Quiere un cambio? Los 

ciudadanos tienen la palabra. 

Pero bueno, en el reparto de candidaturas federales, 

las cúpulas partidistas afianzan los primeros lugares tanto 

para ellos como para su primer círculo, y para inconformes 

que han cachado de otras fuerzas políticas, a las que 

abandonaron precisamente por estar en contra de los 

procesos de asignación. Por cierto, 88 

senadores también buscan la reelección. 

En otro tema, la aprobación de la 

Cámara de Diputados de la desaparición 

de 13 de los 14 fideicomisos públicos que 

administra la Suprema Corte de Justicia de 

la Nación (SCJN) y el Consejo de la 

Judicatura Federal (CJF) generó un 

descontento esperable entre los 

trabajadores del Poder Judicial de la 

Federación (PJF), quienes serán los más 

afectados por el agandalle de los recursos destinados al 

financiamiento de sus pensiones complementarias y de los 

gastos médicos extraordinarios, que suman alrededor de 9 mil 

millones de pesos y representan el ahorro institucional de más 

de 20 años para estos fines, tutelados en las condiciones 

generales de trabajo. 

El conflicto de la 4T con la SCJN y su pretensión de 

obtener la mayoría calificada en las elecciones de 2024, con la 

que buscan modificar la Constitución para que los jueces, los 

magistrados y, especialmente, los 

ministros sean electos en votación directa, 

ha provocado un discurso delirante, ajeno 

a cualquier lógica republicana.  

Pero la decisión del Congreso para 

aniquilar los fideicomisos fue impugnada 

por trabajadores del PJF, así como por 

legisladores de las oposiciones y la SCJN 

tendrá que resolver el asunto. Cualquiera 

que sea el destino de los fideicomisos y 

sus recursos, López Obrador insistirá en difamar, denunciar y 

vilipendiar al Poder Judicial.  

No obstante, la disputa de los cargos federales en la 

elección, y la búsqueda de alcanzar la mayoría calificada en el 

Congreso por parte de Morena y sus aliados, forma parte de 

un proyecto llamado Plan C, cuya finalidad es un propósito 

claro y declarado por el presidente: un Poder Judicial alineado 

a las necesidades de la Cuarta Transformación. 

Finalmente, es de señalar que entre todo lo anterior, la 

devastación que dejó el huracán Otis en el Puerto de 

Acapulco y municipios cercanos, es una desgracia que exige 

la mayor atención para apoyar a los afectados por el 

fenómeno meteorológico, más allá de la búsqueda de lucrar 

políticamente con el dolor de nuestros compatriotas de esa 

región del entrañable Estado de Guerrero. Pues no es con 

discursos como se soluciona el problema sino con programas 

gubernamentales que atiendan la emergencia, junto al 

respaldo de la sociedad siempre solidaria ante cualquier 

eventualidad.  
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Para personas que conocen poco de la historia reciente de 

México, el caso del partido Morena parece sacado de las 

páginas de un libro de “política ficción”, como dijera el 

clásico. Porque, cómo es posible que un partido que obtuvo 

su registro oficial en 2014, cuatro años después lleva a la 

Presidencia de la República a su máximo dirigente e 

impulsor de su organización. Caso de estudio para 

politólogos de todos los países. Pero, ¿esto en realidad es 

así? ¿Morena es un partido que surgió de repente, de la 

nada? Seguramente, no faltará quien piense que surgió con 

el Frente Democrático Nacional de la campaña presidencial 

de Cuauhtémoc Cárdenas en 1988. Hace poco escuché a 

Paco Ignacio Taibo II en una entrevista para Julio 

Hernández (Astillero) explicar sus comentarios recientes 

sobre Morena, y el riesgo que corre de pudrirse, así como se 

pudrió el PRD y la importancia que tenía rescatar la 

memoria del partido y poner atención a sus ideales y 

principios éticos en lugar del pragmatismo electoral. 

Eso me motivó a escribir estas reflexiones. Paco 

está en lo cierto. Morena no puede ser considerado 

solamente una estructura electoral que sirva para ganar 

elecciones. Considerado como movimiento social, viene de 

más atrás en el tiempo. El registro de Morena como partido 

político es solamente el último paso de un amplio proceso 

de luchas sociales que tenían ya un largo camino; para ser 

más precisos, desde el fin del sexenio cardenista. Con el fin 

del gobierno del General Lázaro Cárdenas, que fue el punto 

máximo alcanzado por la Revolución Mexicana, inicia la 

consolidación del régimen post-revolucionario, que 

desembocaría en los sexenios del llamado PRI-Gobierno 

(1940-1982). Durante este periodo, el PRI y el gobierno 

forman un binomio indisoluble, donde el corporativismo, la 

cooptación o la eliminación de los opositores, son las 

prácticas comunes. El PRI es el partido hegemónico y el 

sistema político solamente permite la existencia de partidos 

satélites. La derecha conservadora, desde 1939, ya tiene en 

el PAN a su partido, en una primera fase alineado con la 

doctrina social de la iglesia católica, aunque posteriormente 

sus raíces fascistas acabarían siendo predominantes. Su 

importancia electoral es mínima durante este periodo. 

Para entender la importancia del movimiento social 

que representa Morena, hay que recordar que de 1940 a 

1982 (año en que inicia el régimen neoliberal, con el 

gobierno de Miguel De la Madrid) la lucha de clases en 

México es representada por la lucha por la recuperación del 

ideal zapatista y los derechos agrarios, el movimiento 

ferrocarrilero de 1958-59, el de los trabajadores de la salud 

en 1966, el movimiento estudiantil popular de 1968 y 1971, 

la lucha de los trabajadores electricistas del SUTERM en 

1974-75, y muchos otros más. El común denominador de 

todas estas luchas era su oposición al PRI-gobierno. Estas 

luchas son parte imborrable de la memoria del movimiento 

de la Cuarta Transformación en curso. Existe un hilo rojo 

conductor de todas estas luchas con el momento presente. 

Fueron el antecedente histórico que hizo posible el triunfo 

electoral del 1º. de julio de 2018. Podemos decir, sin temor 

a equivocarnos, que Morena y el movimiento de la 4T es 

continuidad de las mejores tradiciones culturales y de lucha 

del pueblo mexicano. Por eso mismo, hoy en día resulta 

imprescindible rescatar a Morena del marasmo en que se 

encuentra, con una dirección secuestrada por personajes 

que; ahora, solamente persiguen beneficios políticos y su 

objetivo es usufructuar las mieles del poder para 

perpetuarse en el mismo, refundando al PRI en Morena. 

Con el triunfo del 2018, Morena en lugar de 

adquirir un mayor prestigio y autoridad moral, 

paradójicamente se paralizó. Una vez que el Presidente 

AMLO dejó de ser el presidente del partido, sobrevinieron 

dirigentes partidarios que han quedado muy debajo de las 

expectativas. Aunque el actual y espurio dirigente (le llamo 

espurio porque no fue nombrado por la militancia sino por 

el INE) Mario Delgado, presume los triunfos electorales 

como propios y que se deben a su “eficiente dirección”, la 

verdad es que se deben al prestigio, a la autoridad moral del 

Presidente AMLO y a los claros logros de su gobierno. Los 

triunfos electorales en varios estados se deben a esta inercia 

política, y a que la mayoría del pueblo mexicano sigue 

convencida de la vigencia de la Cuarta Transformación. La 

selección de candidaturas -desde el nivel municipal hasta 

estatal- ha sido muy cuestionada. Desde las encuestas 

mismas hasta las designaciones finales, la militancia de 

Morena ha sido marginada de todas las decisiones y se ha 

sentido agraviada porque todo se ha decidido en los altos 

niveles cupulares y en componendas entre las dirigencias.  
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Eso ha provocado que muchos militantes se hayan alejado 

de partido y muchos otros incluso se han incorporado a la 

Convención Nacional Morenista, que es la expresión 

verdadera del movimiento que dio origen a Morena y se ha 

convertido en la conciencia crítica del partido, atrayendo a 

sus filas a miles de militantes de todo el país. 

Si Morena se llama a sí mismo un “partido de 

izquierda”, habría que analizar qué se entiende por eso. 

Estoy seguro de que Mario Delgado no tiene la misma 

definición de lo que significa ser de izquierda que Paco 

Taibo, por poner un ejemplo. El partido se ha llenado de 

“invitados” impresentables, que han sido convocados desde 

2017 con Andrés Manuel y más recientemente por Claudia 

en Oaxaca y Sinaloa. Esto, que era entendible en 2017 

porque era necesario sumar fuerzas para ganar las 

elecciones, ahora yo no le veo razón de ser. No hay ninguna 

razón para convocarlos a Morena. Si se quieren integrar al 

partido, no les podemos negar la entrada. Pero, ¿por qué 

invitarlos? No veo mal a priori que se sumen personas 

provenientes de otros partidos. Lo que veo mal es que se les 

de tanta importancia y preponderancia, incluso 

ofreciéndoles candidaturas y cargos. Lo malo no es que se 

sumen a Morena, lo malo es que traigan sus malas prácticas 

y mañas a nuestro partido. Morena está convertido en una 

agencia de colocaciones y trampolín político para políticos 

reciclables. No es más un partido de izquierda, y ya se le 

olvidó para qué nació. Padece de amnesia. Hay que 

rescatarlo. Por principio de cuentas, habría que reconocer 

que para que sea un verdadero partido de izquierda debería 

de funcionar muy diferente a como funciona hoy en día. 

En primer término, debiera existir internamente la 

más amplia democracia. Es decir, los comités de base deben 

constituir la célula organizativa de un partido de izquierda. 

Hoy en día, los “comités de protagonistas del cambio 

verdadero”, CPCV (nombre oficial de los comités de base 

originales de Morena en el anterior Estatuto) han dado paso 

a unos comités de papel, que son pura simulación, llamados 

“comités de defensa de la cuarta transformación”, que 

tienen funciones estrictamente electorales. Los CPCV eran 

anteriormente la base de las asambleas municipales o 

delegacionales del partido, que hoy también desaparecieron 

del Estatuto. Y a partir de aquí, siguen en orden de 

importancia las asambleas distritales. Ya vimos el año 

pasado lo que concibe la dirigencia de Morena como 

“asamblea distrital”: es un centro de votación para 

candidatos participantes a consejeros sin ningún filtro 

previo, y afiliación automática a Morena en el momento 

mismo de votar. Se permiten ahora los acarreos y la 

movilización de votantes al estilo del PRI-PRD. En 

conclusión, la democracia interna, desde abajo, ha sido 

sustituida por las designaciones a conveniencia de la 

dirigencia del partido. 

Segunda característica de un partido de izquierda: la 

formación política. No hay que olvidar que la mejor 

tradición de los primeros partidos socialdemócratas y 

comunistas fue la creación de círculos de estudios, como 

parte de la organización revolucionaria. En Morena, la 

formación política se imparte a través del Instituto Nacional 

de Formación Política (INFP). En un principio, el pretexto 

para que no funcionara este Instituto era que la Secretaria 

General en funciones de Presidenta (Yeidckol Polevnsky) 

no entregaba los recursos para su funcionamiento. Después, 

ya con recursos, el Instituto desarrolla sus actividades 

totalmente desligado de la parte organizativa, es decir, de 

los comités de base. Los pocos círculos de estudio que aún 

sobreviven fueron formados cuando existían los CPCV, 

aunque con poco o nulo apoyo económico y material de la 

RENACE (red nacional de círculos de estudio). El INFP no 

impulsa la creación de nuevos porque concibe la formación 

política como una “educación para formar intelectuales”, no 

para formar militantes verdaderamente críticos que 

desarrollen actividades organizativas paralelamente a 

“revolucionar conciencias”. 

Una tercera característica que define a un partido de 

izquierda, ligada a las dos anteriores, es el desarrollo de 

actividades organizativas y de formación política hacia el 

EXTERIOR del partido. Dichas tareas podrían ser 

acometidas por los compañeros y compañeras con mejor 

formación política y hacer trabajo de difusión, propaganda 

y agitación no solamente casa por casa, sino también acudir 

a las fábricas, a los centros de estudio y con los trabajadores 

agrícolas. Contar para ello con un periódico SEMANAL 

elaborado por profesionales del partido (el periódico 

revolucionario es un organizador colectivo, decía Lenin), de 

alta calidad en su contenido y en su presentación, impreso 

en millones de ejemplares, para su distribución en todos los 

rincones del país, incluidos ¿por qué no? los centros 

militares, de la Guardia Nacional y de la policía, donde 

podrían formarse círculos de estudio también. En fin, la 

Cuarta Transformación, para poder trascender más allá de 

este sexenio, requiere de un partido revolucionario de nuevo 

tipo, un partido que sea también una “escuela de política 

revolucionaria” (Dussel) y no una simple maquinaria 

electoral: se requiere de un partido que dirija la 

radicalización y profundización del proceso de cambio. 

Finalmente, el partido debe estar inmerso en las luchas del 

pueblo, con militantes del Morena participando activamente 

en los movimientos sociales, no quedándose como meros 

observadores. Cada lucha sindical, campesina, estudiantil, 

de pueblos originarios, debe contar con nuestra 

participación directa. Hasta ahora Morena, si acaso 

participa, lo hace de forma reactiva, cuando los 

movimientos ya se iniciaron. Morena no debe ser solamente 

la correa de transmisión de las “instrucciones” de los altos 

dirigentes, de las cúpulas partidarias, o del gobierno de la 

Cuarta Transformación. Debe ser también la conciencia 

crítica del Gobierno de la 4T, y el impulsor de propuestas 

que sirvan para radicalizar y profundizar el proceso de 

transformación. En suma, Morena debe pasar de ser una 

mera maquinaria electoral, a ser un verdadero partido de 

izquierda, con amplia democracia horizontal en su interior y 

con una visión de cambio amplia y radical. Debe recuperar 

la memoria, de dónde venimos y tener claro de a dónde 

vamos. 
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Emergencia silenciosa 

 
Fernando Vázquez Rigada 

El vértigo en los acontecimientos no 

permite ver con claridad lo que 

ocurre, pero, si se unen los puntos, la 

imagen es clara: Morena está 

pasando por una crisis. 

Hay una emergencia. 

La herida más sensible es la 

fragilidad de su candidata. Claudia 

Sheinbaum adolece de una clara —

sin ironía—ausencia de liderazgo. 

Fue incapaz de nominar a su 

candidato en la Ciudad que gobernó. 

Se le impusieron los factores reales 

de poder, que no tienen bastón, pero 

sí toletes. No pudo hablar en un 

evento de la Arena Ciudad de 

México. Fue incapaz de llenar el 

Estadio Azul. Su aliada en Veracruz 

tuvo que entrar por género, en 

empate técnico. 

El hueco hacia adentro de la 

campaña es grave. Tanto, que tuvo 

que aceptar la llegada de Arturo 

Zaldívar para reforzar —sic— las 

capacidades de su programa. ¿De 

veras? ¿A poco no bastaron el 

Fisgón, Gatell y Taibo? Zaldívar 

disminuye hasta la indignidad, bota 

su asiento en la Corte y exhibe su 

servilismo. Llega con un objetivo: 

desmantelar el Tribunal que juró 

defender. 

Las nominaciones estatales 

le traerán consecuencias serias. El 

Frente ahora es competitivo en 

Morelos, donde no lo era, por la 

defección de la Senadora Lucy 

Meza. Le cumplieron el capricho del 

veto al gobernador peor evaluado del 

país: Cuauhtémoc Blanco. El pleito 

interno en Puebla anticipa el triunfo 

de Eduardo Rivera. La Ciudad de 

México se la juega en contra de una 

mayoría de Clase Media: 60% de sus 

hogares lo son (Inegi). En 

Guanajuato mandaron al rival más 

débil y en Veracruz, ya se dijo, los 

números obligan a una negociación o 

a arriesgar la elección.  

 Pero los problemas más 

graves de Morena tienen dos 

nombres precisos: Acapulco e 

inseguridad. 

El desastre natural de 

Guerrero está por convertirse en un 

desastre social y, luego, de seguir así 

las cosas, en un desastre 

humanitario. Acapulco ha 

demostrado el rostro más 

despreciable de Morena. Ocupado en 

la politiquería, el gobierno ha 

abandonado a las personas más 

humildes. No llegan los apoyos. No 

hay presupuesto. El crimen y la 

basura se apoderan de sus calles. 

Como en el discurso ya todo está 

arreglado —ya va el Tianguis de 

regreso en Marzo— se decreta ¡el 

levantamiento de la emergencia! 

El crimen desafía las más 

elementales formas de convivencia 

con el poder con el que pactó. 

Apoderado de Chiapas, de 

Michoacán, de Colima, de Jalisco, de 

Tamaulipas, de Zacatecas, van por 

más: van por todo. La primera causa 

de muerte de los jóvenes de 15 a 25 

años en este país de horror es el 

homicidio por arma de fuego.  

El retrato culmina con la 

radicalización del régimen. El 

ejecutivo se confronta con el 

segundo y el tercer hombre más rico 

del país. El gobernador de Baja 

California Sur se lanza contra los 

creadores de riqueza de los Cabos y, 

en tono comunista, los intenta 

regañar.  

Todo esto conecta un mapa 

de descomposición que hará cada vez 

más difícil la gobernabilidad y que 

puede hacer que el movimiento viva 

hasta que su creador se vaya. Y se 

irá. Porque una cosa es estar en el 

poder y otra ser obedecido sin él. El 

signo de la pérdida del poder es la 

ingratitud. 

Por eso la incursión de 

Samuel García es imprescindible y 

también el apretón a Marcelo Ebrard 

cuyos expedientes lo reducirán a la 

irrelevancia. 

Así las cosas, Morena vive 

una emergencia silenciosa. 

El problema es que nadie lo 

aprovecha. 

Las oposiciones, con sus 

erratas, siguen apostando a ganar el 

partido gracias a los autogoles del 

adversario. 

@fvazquezrig 

https://fernandovazquezrigada.com/emergencia-silenciosa/ 
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La izquierda histórica se suma a Gálvez; posicionamiento 
Historia de ANDRÉS BECERRIL  
posicionamiento© Excélsior 

La pluralidad política (PAN, PRI, PRD) de la inédita 

candidatura del Frente Amplio por México, encabezada por 

Xóchitl Gálvez, “surge de la crisis del sistema y se explica, por 

la necesidad de un gobierno de emergencia nacional”, sostiene 

la iniciativa Colibrí por Xóchitl. 

Esta iniciativa que contiene un Manifiesto por las causas 

sociales y la democracia, es encabezado por Marco Rascón, 

quien formó parte del Núcleo Guerrillero Urbano de 

Chihuahua, encabezado por Diego Lucero en 1972, “hijo del 

88”, como se definió y fundador del PRD. 

Con esta iniciativa, dijo Rascón, al confirmar la existencia del 

documento que obtuvo Excélsior, se hace un llamado a 

organizaciones, grupos y personajes de la izquierda 

democrática de México y “los mexicanos de bien, progresistas, 

liberales, pensadores, dirigentes sociales”, a 

sumarse a Gálvez, pero “no para restablecer 

viejos vicios anteriores a 2018. 

“Sino para que una nueva fuerza social y 

civil hecha gobierno construya las bases 

para una reconstrucción de la vida 

democrática, donde seamos iguales los 

diferentes, pero con derechos y obligaciones 

iguales”. 

Rascón señaló que esta iniciativa Colibrí por 

Xóchitl “tiene que ver con el MAS, donde 

estaba Ricardo Pascoe, Pedro Peñaloza, Adolfo Gilly, 

el Güero González Garza; no cabíamos dentro de la Corriente 

Democrática, ni en los partidos que integraron el Frente 

Democrático Nacional, éramos pequeñas organizaciones, en 

esta idea es recoger eso”, que se vivió en 1988 para apoyar la 

candidatura presidencial de Cuauhtémoc Cárdenas y este 

nuevo llamado a construir una estructura social en torno a 

Gálvez, que denominan Columna Ciudadana por la 

Democracia “defensora de las causas sociales y darle poder y 

voz, a los sin voz, con convicción y organización”. 

De acuerdo con el documento, la Columna Ciudadana por la 

Democracia después de su respectivo registro tiene una 

agenda, como detectar en barrios, colonias a simpatizantes de 

Gálvez; realizar reuniones periódicas, inicialmente cada 15 

días y a partir del inicio de la campaña constitucional, cada 7 

días y o reuniones extraordinarias. 

El objetivo de las reuniones es comentar las noticias de la 

semana; señalar errores, ubicarlos y hacerlos llegar al comité 

estatal, municipal o al comité de campaña de Xóchitl Gálvez o 

de candidatos afines; también para acordar un plan de acción y 

definir responsabilidades personales y concretas, además de 

hacer un balance de rumores, noticias falsas y desarrollar un 

plan para contrarrestarlas al nivel del barrio, la colonia, la 

oficina, la escuela, el taller. 

En su manifiesto, la izquierda democrática señala que no 
puede actuar como secta y para sí misma en este proceso vivo; 

“por el contrario, debe ser factor de suma, alianza de amplios 

sectores sociales y políticos para el desarrollo de la 

democracia, las libertades y los derechos. La izquierda 

democrática hoy debe ser parte de la defensa de la democracia, 

del estado de derecho y las libertades perdidas”. 

Los grupos, organizaciones y personalidades de la izquierda 

mexicana que se suman públicamente a Xóchitl Gálvez 

manifiestan en su manifiesto “sorpresa” por las movilizaciones 

ciudadanas del 13 noviembre de 2022, cuando cientos de miles 

desbordaron Paseo de la Reforma entre el Ángel de la 

Independencia y el monumento a la Revolución y la del 26 de 

febrero de 2023, cuando una marea rosa llenó el Zócalo de la 

Ciudad de México y otras plazas del país, que se suman, 

señalan: 

“Al desconcierto por el mal gobierno, la frustración y la 

traición de la esperanza, (y por eso) es momento de tomar 

partido decididamente por la democracia, generar organización 

ciudadana y apoyar las causas sociales que de manera precaria 

y aislada resisten a la traición y el fracaso de la llamada cuarta 

transformación. El país está lleno de causas 

sociales, políticas y económicas, que deben 

estar representadas y tener poder para 

expresarse y decidir en el próximo 

gobierno”. 

Los convocantes a sumarse a las aspiraciones 

de la senadora Gálvez explican por qué es la 

iniciativa Colibrí por Xóchitl, ya que, 

aseguran “Los colibríes son símbolos de 

voluntad ante la adversidad”. 

Además de Marco Rascón, hay otros como 

Jorge Reza Maqueo, José Irán Santos, académicos, como 

Enrique Villarreal Ramos y personajes que participaron en el 

Movimiento Estudiantil de 1968, como María Antonieta 

Rascón. 
Los convocantes conocidos por ser parte de la izquierda histórica 

de México, que lucharon contra el PRI, incluso desde la 

clandestinidad, señalan que la situación del país requiere “debate 

y organización de la izquierda democrática con perspectiva de lo 

posible, actuando contra la confusión y el miedo y con un 

objetivo unitario para el país. Contribuyendo al contenido 

programático de la próxima presidencia de México, estableciendo 

compromisos concretos, no electoreros y demagógicos”. 

En la iniciativa Colibrí por Xóchitl plantean no simpatizar con la 

abstención y el vacío, sin dar batalla por lo correcto. “Hoy 

tenemos que reconocer el repliegue de la izquierda democrática y 

el acoso que se vive desde el autoritarismo y la fuerza populista 

hegemónica que habla en nombre de todas las izquierdas, que 

promueve la derechización, al ser cómplice de decisiones 

aberrantes del gobierno que llegó al poder en 2018, pero que no 

supo cristalizar el anhelo de esperanza y traicionó la confianza de 

millones de mexicanos”. 

A pregunta expresa sobre si Xóchitl Gálvez conocía ya esta 

iniciativa, Rascón dijo: “No tenemos ningún contacto con 

Xóchitl, considero que para eso no hay que preguntar; yo no 

necesito ni bendición ni nada, es una convicción que surge de un 

grupo de compañeros que consideramos que es el momento de 

actuar y responde al pleito que se avecina en las elecciones del 

2024”. 

Premisas 

• En la iniciativa Colibrí por Xóchitl plantean no 

simpatizar con la abstención y el vacío, si no dar la batalla por lo 

correcto, por la democracia del país. 
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Pregunté a Claudia: ¿cuál es tu proyecto?, muy sincera respondió: “mi proyecto 
se llama AMLO; no hay más”. ¿Qué vas a hacer? “Lo que diga AMLO” 

Pedro Echeverría V. 

1. La revista Proceso publicó una declaración de la diputada 

Adela Ramos, una más de los y las 500 componentes del 

congreso. No la conozco y casi nada me interesa del 

congreso o cámara de legisladores porque la historia de esas 

instituciones, desde que existen, sólo han sido instrumentos 

de los partidos políticos y del presidente en turno, primero 

del PRI, luego del PAN y hoy de López Obrador. 

Sorpresivamente en el sexenio surgen asuntos un tanto 

intrascendentes que dan nota, pero no cambian nada, son 

anécdotas que llaman la atención. 

2. Publica la revista, que semanas previas a abandonar 

Morena para sumarse al PAN, la diputada Ramos concedió 

una entrevista a Proceso en la que revela interioridades de 

la 4T.  Declaró que “a su llegada al Congreso observó que 

Morena -un movimiento que vio fundarse como 

instrumento de lucha para romper el esquema de corrupción 

del sistema, para transformar el país, así como la política y 

para generar condiciones de democracia- contaba entre sus 

filas en la bancada a expriistas y expanistas. “Los mismos 

que nos reprimían, son ahora diputados por Morena”. 

3. Afirmó la legisladora que en Morena “si hay 

discriminación, si hay racismo, si hay violaciones de 

género; señaló que quiso ser presidenta de la Comisión de 

Educación y no pudo, aunque sí quedó como parte de la 

misma. Por ello Ramos, en medio de disputas de poder, 

dejó la bancada de Morena y se sumó a la bancada del 

PAN, denunciando a Morena por violencia política de 

género: Conocí que las iniciativas de Morena “llegan 

planchadas” -es decir, no se discuten- a los diputados: dicen 

“aquí está la iniciativa, la tienen que leer y tienen que votar 

en favor”. 

 4. Llegó a la comisión un caso que involucraba a Manuel 

Velasco, el exgobernador de Chiapas, de un fraude por más 

de 21 mil millones de pesos en su periodo. “Desde Palacio 

ordenaron que nadie de Morena se presentara a votar, para 

que declararan vacío el tema, para que no procediera. Yo 

dije: es mi obligación, voy a ir”. Pero recibió la instrucción 

de la bancada de no presentarse, lo que no aceptó. “Así de 

blindado está el Güero Velasco, ahí entendí el blindaje”. Le 

costó ser retirada de la comisión que ocupaba. Decidió 

demandar al coordinador Ignacio Mier, “pero él sólo se 

burló”. 

5. “Yo le pregunté a Claudia, ¿cuál es tu proyecto? Y ella 

fue muy sincera: ‘mi proyecto se llama AMLO; no hay 

más’. Por lo menos para mi estado, ¿Qué vas a hacer? ‘Lo 

que diga AMLO”, fue la respuesta de la ahora virtual 

candidata. “Entendí que venía el dedazo, y que por eso 

teníamos que construir una agenda alterna”. Me preocupó la 

propuesta promovida por Zoé Robledo, el director del 

IMSS, en la cual se pretendía legislar para que las personas 

sean donadoras de órganos desde el nacimiento: Esto es 

“algo siniestro, el pobre nace para el rico; era legalizar el 

tráfico de órganos”. 

6.Luego –como maestra- me opuse a que se quemen los 

libros de texto, dado que los errores se corrigen con una fe 

de erratas. “En la Comisión de Legislación dije: tenemos 

que revisar los libros de texto y me contestó la presidenta de 

la comisión: ‘no, no, tenemos que ayudar al 

presidente’”. Hoy Adela Ramos narra que vive el 

linchamiento, la hostilidad y que el ambiente se le ha 

tornado hostil. Dice: “Tú puedes matar, puedes robar, pero 

si eres amiga del presidente y él dice que eres buena, pues 

eres buena. Pero tú puedes ser una persona muy honesta, 

trabajadora y todo, pero si él dice que tú estás mal, eres 

malo sólo porque no le aplaudes. Por eso lo malo es el 

servilismo. Morena es 200% servilismo”. (16/X/23) 

Gobernar no es meterse con botas en el lodo, sino enviar mucha 
ayuda a los miserables para que no sufran hambre 

Pedro Echeverría V. 

 1. Los miles de viajes de candidatos y gobernantes a través 

del país, son realmente payasadas, teatro, para hacerse 

popular ante una población fácil de manipular tomándola de 

la mano o dejándose ridículamente fotografiar. Al contrario, 

si desde una oficina los gobernantes y asesores organizan la 

solidaridad otorgando las ayudas necesarias según 

información –castigando a los funcionarios que se las 

roben- se ve como muy frío. Son las costumbres impuestas 

por los gobiernos. A mí que carajos me importa que se 

enloden las botas los políticos demagogos; lo que realmente 

interesa es que llegue toda la ayuda necesaria a tiempo. 

 2. Pero la religión ha enseñado a través de los siglos que la 

adoración debe manifestarse yendo a las iglesias o templos, 

dando mucha limosna y pagando diezmos. El pueblo 

creyente no puede adorar a dios en su casa, manifestándose 

bondadoso con todos o de plano luchando junto a otros por 

causas justas. Como esas gigantescas aglomeraciones de 

gente jodida que los millonarios organizan alrededor de las 

visitas papales, los políticos y gobernantes organizan 

manipulando grandes movilizaciones de masas donde 

prometen todo y nada cumplen. Hay que ser honestos 

combatiendo a los figurones que, con su comportamiento 

teatral, engañan. 

 3. La realidad es que todas las campañas políticas masivas 

son el puro teatro que sirve para engañar, dado que siempre 

todo está arreglado arriba; son la pura demagogia donde en 

discursos se habla de todo con el fin de entusiasmar a la 

masa; pero basta revisar un poquito para ver cómo se 

arreglan entre los dirigentes las cosas. Por ejemplo, López 

Obrador dijo hace cinco años –después de imponerla como 

jefa de gobierno de la CDMX- que la Sheinbaum sería la 

candidata presidencial. Todo se ha hecho como ha querido 

con la ayuda de sus incondicionales (aunque hagan el 

ridículo y reciban burlas), siempre hambrientos de dinero y  



El Activista Regional 268                                                                   16                                                                               Noviembre de 2023 

 

…….. poder. 

 4. Por aquello del periodismo crítico, el activismo y el 

anticapitalismo, he acudido a cientos de mítines masivos. 

Los candidatos sólo ven personas con quienes nunca 

hablan; desde el estrado sólo miran a las masas y después 

del discurso suelen correr –muy de prisa- a otro acto 

político. Así recorren teatralmente todo el país haciendo que 

sus ayudantes recojan las cartas y regalos. Entonces, ¿por 

qué vota la gente? Porque decenas de miles de activistas 

pagados los visitan en sus casas, les dan regalos para 

comprar el voto y luego las acarrean para votar por quien le 

dio regalos. Por ello se ha demostrado que quien más regala 

gana la elección. 

 5. A través de las campañas electorales he visto a miles de 

jovencitas de preparatoria con pada diario durante cuatro 

meses, reunirse en las cuadras o esquinas para planificar sus 

visitas; entran a las casas a nombre del candidato llevan 

propaganda y algún regalito; lo grandes regalos como 

materiales de construcción, artículos de cocina, llegan 

siempre en camionetas. ¿Se imaginan la felicidad de la 

familia miserable con el regalo? Todas las campañas de 

candidatos y partidos son abominables para los pensadores 

críticos. Supongo que en la mayoría de los países de 

América se repiten las experiencias aprovechando la 

enorme ignorancia política de la mayoría de la gente. 

(26/X/23) 

Sólo López Obrador y los ciegos que lo siguen, niegan el fracaso 
evidente en salud, seguridad y educación de su gobierno 

Pedro Echeverría V. 

1. Por lo menos desde 1980 –últimos dos años del gobierno de 

López Portillo, impulsor del auge y de paso del desplome 

petrolero- los servicios de salud pública (IMSS, ISSSTE y 

Salubridad); los servicios de seguridad (en manos de la policía, 

el ejército y la marina) y la educación siguiendo aún viejos 

planes, iban todos muy mal en el país; pero a partir del 

gobierno demagógico de AMLO la situación, por lo menos en 

esos tres rubros- ha empeorado. Obvio la población y sus 

problemas han aumentado –México tenía hace 42 años 81 

millones de habitantes y hoy 130-, pero también se ha 

incrementado la tecnología, la producción, el presupuesto 

público y se supone, que la inteligencia para resolver 

problemas, también. 

2. Nunca escuché discursos tan demagógicos como los de 

López Obrador en su “Mañanera”. Como periodistas –aunque 

me pagaran un alto salario por ese trabajo- no podría escuchar 

una Mañanera completa. Desde hace cinco años AMLO ha 

declarado que la salud será superior a la de Dinamarca, que la 

seguridad será mucho mejor que la de Suecia y que la 

educación estará muy por encima de Finlandia. Con ese tipo 

de engaños buscó llevarse en paz los cinco años de su 

gobierno. Obvio jamás olvidó decir que nuestra población es 

tan inteligente que, aunque no conozca esos países, ha leído 

mucho sobre ellos y, lo más importante, es que sabe que su 

presidente –que conoce con profundidad los Países Bajos- 

nunca podrá engañarle, como otros. 

3. Los servicios de IMSS se iniciaron en la década de los años 

40 y la iniciativa privada los combatió diciendo que era un 

proyecto comunista porque quitaba clientela a la medicina 

privada; pero funcionó unos 25 años bien hasta que los 

gobiernos afiliaron a más asegurados sin hacer crecer al 

número de médicos, enfermeras, camas, etcétera. En 1960 con 

una operación estrené los servicios del ISSSTE que funcionó 

bien por lo menos 20 años en sus clínicas. Los servicios de 

Salubridad también ayudaron a mucha gente pobre que, por 

falta de dinero, no podía acudir a los privados que crecieron 

rápidamente al ritmo del deterioro de los servicios públicos. 

4. La educación comenzó su caída desde los tiempos del 

presidente Fox. Los gobiernos en 23 años México no pudieron 

frenar el tremendo deterioro educativo en todos los niveles 

académicos, administrativos y de gobierno. Las importantes 

luchas de la Coordinadora (la CNTE) durante los sexenios de 

Fox, Calderón, Peña y López Obrador enseñaron mucho, 

fueron un ejemplo de cómo salir masivamente a las calles a 

protestar, pero a partir de su gobierno, AMLO los ha 

dominado con promesas y no se sabe qué más. Se recuerda en 

la SEP a personajes como Tamez, Vázquez Mota, Lujambio, 

Nuño, la gobernadora Delfina, Ramírez, que nunca externaron 

alguna idea educativa porque, además, su ignorancia en ese 

campo siempre fue evidente. 

5. En el campo de la seguridad y eso que llaman delincuencia, 

desde la Presidencia de Fox (2000-2006), la situación ha 

empeorado. Se han publicado de manera permanente 

gigantescas cifras de asesinados que con mucho sobrepasan las 

de gobiernos anteriores. AMLO sacó a ejército y marina a las 

calles para frenar el crecimiento del llamado narcotráfico y la 

delincuencia sin lograr disminuir nada y sí hacer crecer la 

inseguridad. Muchos países han prohibido a sus turistas viajar 

a México o, por lo menos, no acudir a algunas regiones del 

país. A pesar de que AMLO ha entregado casi todas las 

instituciones al ejército, la sangría humana no para. Pero no es 

problema de gobiernos nefastos, sino de un pueblo que resiste 

mucho, aunque muera de hambre. (19/IX/23) 

El papá de todos los partidos políticos en México fue el PRI; fue el 
maestro del PAN, PRD, Morena: lo demás fueron sus entenados 

Pedro Echeverría V. 

1. Me preguntan mis amigos: ¿Por qué todos los partidos 

políticos en México son muy corruptos, muy demagogos, 

mentirosos; sólo preocupados por el dinero y el poder? 

Siempre respondo que se debe a que nuestro sistema político, 

económico y social es capitalista, en el que mandan siempre 

los que tienen capital; también porque todos los políticos están 

“cortados igualitos, con la misma tijera”. Entonces me 

responden: ¿no es porque todos pertenecieron a la escuela, a 

las enseñanzas del PRI? También, el PRI enseñó cómo ejercer 

una dictadura, cómo hacer elecciones, cómo seleccionar  
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……candidatos, cómo robar el erario público, cómo amenazar 

y reprimir. 

2. Imagínense nada más: el PRI (que antes se llamó PNR luego 

PRM) gobernó México 71 años consecutivos (1929-2000) 

controlando al 99 por ciento de diputados, senadores, ministros 

de la suprema corte, al ejército, a la marina, a todos los medios 

de información, las leyes y todos los abogados estuvieron a su 

servicio. Le entregó al PAN la Presidencia de la República 

(alumno destacado del PRI) por 12 años, pero éste gobernó 

igualito al PRI y sólo cambió a sus funcionarios de gobierno 

para hacer lo mismo. En 2012 le devolvió el gobierno al 

mismo PRI por seis años para probar a partir de 2018 al 

partido Morena formado por expriístas, panistas y 

exgobiernistas. 

3. Lo que ha sucedido con los 18 o 20 gobiernos de la 

República de los tres partidos (PRI, PAN, Morena) 

gobernando de 1929 a 2024, es una gran tragedia para el 80 

por ciento del país que toda su vida la ha pasado en la pobreza, 

la miseria y el hambre. Aunque los “héroes de la revolución”, 

Álvaro Obregón y Elías Calles no gobernaron con el PRI 

porque ellos fueron sus creadores, habría que decir que fueron 

los padres de ese “partido de la revolución burguesa 

mexicana”. El PAN derechista no fue creado por el PRI que 

fue de centro; pero fue una reacción al gobierno de Cárdenas 

considerado comunista por expropiar el petróleo, tierras y 

escuelas rurales. 

4. El partido Morena –nacido del frustrado PRD que quiso, 

pero un pudo, ser de izquierda electoral- es indiscutiblemente 

el nuevo PRI por ser su mejor alumno, porque en su dirección 

política están sus antiguos profesores (López Obrador, Ebrard, 

Monreal, Adán López y miles de miembros políticos de los 

estados que dejaron el viejo PRI para acomodarse en el nuevo 

PRI. Parece que Morena/PRI, no estará en la Presidencia más 

de dos sexenios, aunque cada día encaje más al gusto de la 

clase empresarial dominante. ¿Qué mejor para los 

multimillonarios que continuar ganando millones en sus 

negocios y que nada haga el gobierno para acabar con la 

miseria de la población? 

5. Pronto los jóvenes militantes que comenzamos en los 60 a 

salir en las calles para manifestarnos contra todos los 

gobiernos y el capitalismo, no podremos marchar ni 

mínimamente confrontarnos contra el bloqueo de nuestras 

protestas. Tengo la esperanza en las batallas totalmente 

independientes contra los políticos, gobiernos y procesos 

electorales. Moriré sin haber votado nunca por ningún partido 

o elecciones que ha hecho la burguesía para entretener a la 

población y desviar el único objetivo que debe ser levantar el 

gran movimiento de masas contra el capitalismo y sus diversas 

formas de control y manipulación. Hace 100 años exactamente 

gobernaba el país general Obregón, quien se preparaba para 

imponer en el gobierno a Elías Calles. (13/IX/23)

Ebrard no es segunda fuerza, sólo uno más del “movimiento” de los 
300 dirigentes lacayos de López Obrador en el país 

Pedro Echeverría V. 

1. Morena no es un movimiento en permanente 

transformación, es un partido fijo, como todos los demás, que 

sólo busca dinero y poder. AMLO maneja muchos miles de 

millones del presupuesto público, ganancias de inversiones y 

enormes capitales de préstamos. Imitando a gobiernos 

anteriores, nunca ha informado- de sus ingresos, gastos o 

egresos, por ello hace libremente lo que quiere con esas 

gigantescas cantidades. Ese dinero, que es de toda la 

población, los partidos/gobiernos lo reparten a su antojo entre 

los principales jefes, en la compra de votos, conquista de 

nuevos afiliados. Por ello Morena es indudablemente el nuevo 

PRI porque, además de los miles de militantes del viejo PRI 

que han ingresado a sus filas, los lacayos de AMLO son 

expriístas. 

2. El pobre Ebrard es como Monreal y todas las “corcholatas” 

y demás lacayos, no posee valor ni carácter para alejarse del 

poder y dinero. Si fuera campesino u obrero entendería su 

desesperación por no tener que comer junto a su familia, pero 

dado que todos los políticos son millonarios, lo único que 

entiendo es que son cabeza entreguista sin llenadera. ¿Para 

llegar a millonario será más productivo ser político que 

empresario? Ahora recuerdo que todos los expresidentes 

esperan seis meses para comenzar a viajar y hacer negocios 
con los miles de millones que les tienen guardaditos todos los 

negociantes por dejarlos ganar y mover sus capitales; por ello 

se aseguran de dejar gobierno seguro o firmas acuerdos con 

ellos. 

3. Ideológicamente el PAN ha declarado desde siempre que en 

nada coincide con el PRI porque no aspira a ser un 

movimiento de masas sino de ciudadanos, porque defiende el 

derecho individual y la propiedad privada. Al nacer en 1939, 

cuando finalizaba el gobierno de Cárdenas, declaró que se 

oponía a cualquier expropiación (como la petrolera y la de 

tierras) porque no era partidario del colectivismo que se 

asemeja al socialismo y el comunismo. Sin embargo, el PAN 

nació para que la iniciativa privada, los grandes millonarios, 

usen el derecho a la gran propiedad privada, tengan plena 

libertad para hacer negocios y enriquecerse. Mientras los 

gobiernos del PRI usaron al gobierno para enriquecerse, el 

PAN dividió ganancia con los multimillonarios para hacer lo 

mismo. 

4. ¿Y los partidos chicos electoreros? Obvio, con menos 

experiencia y capacidad, persiguen de manera automática 

crecer y ser igual a los grandes. Pero es importante saber que 

Morena, como el PRI, no nació chiquito sino grandote porque 

ya tenían poder, dinero y subsidios. Nosotros, los partiditos 

marxistas, jamás tuvimos poder o dinero, ni un perro que nos 

ladre. Nos llevamos cinco a 10 años, en círculos de estudio, 

manifestaciones en las calles, huelgas, y nunca logramos ni los 

mil militantes. ¿Quiere decir que con las elecciones los 
partidos crecen? Sí, crecen, pero son más de los mismo. En 

México, como en otros países, los procesos electorales sólo 

han servido para que gobernantes se hagan millonarios y un 80 

por ciento de la población siga en la miseria. (17/XI/23) 

http://pedroecheverriav.wordpress.com 

alterar26@gmail.com 

http://pedroecheverriav.wordpress.com/
mailto:alterar26@gmail.com
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Utopía 

Claudia a Marcelo: Ni la cuarta fuerza 
Eduardo Ibarra Aguirre (17-11-2023) 
La versión muy voluntariosa y 

sumamente inexacta de Marcelo 

Ebrard sobre El Camino de México 

como la segunda fuerza política 

dentro de Morena sólo duró las horas 

que el excanciller usó para realizar el 

tour por los corporativos mediáticos 

que gustosos pusieron a su 

disposición micrófonos y cámaras. 

Mas enseguida apareció la 

coordinadora de los comités de 

defensa de la Cuarta Transformación, 

Claudia Sheinbaum, en redes 

sociales y deshizo todo el esfuerzo 

comunicador del señor que en esa 

vital materia no se distingue por ser 

extraordinario, como el presidente 

Andrés Manuel quien al decir de sus 

acérrimos adversarios Sergio 

Sarmiento y Leo Zuckermann es (¿o 

era?) “el genio de la comunicación”. 

La frase pronunciada con 

mesura pero sin margen para la duda 

por “esa señora” –como en algún 

momento la llamó Ebrard– del 

bastón de mando y no precisamente 

“de caramelo” –como juró el 

dipsómano autoexiliado en Madrid–, 

dice que El Camino de México “no 

puede ser la segunda, ni la tercera ni 

la cuarta fuerza, porque Morena es 

una sola fuerza. Somos un solo 

movimiento, un solo partido, que 

representa el anhelo del pueblo de 

México, y eso no se nos debe 

olvidar”. Además, en Morena 

“somos uno solo, uno que va hacia 

adelante, a conquistar 2024, pero lo 

más importante es dar continuidad al 

proyecto y seguir avanzando con 

innovación, honestidad, resultados, y 

con mucho amor al pueblo”. 

Y no lo puede ser no sólo por 

la falta de voluntad política regresiva 

de la doctora Claudia sino porque 

Morena y el movimiento de la 4T, 

incluidos los aliados  no lo 

permitirían con todo y bastón de 

mando. 

En el caso específico de 

Morena, los Estatutos lo asientan con 

claridad, como lo recuerda la 

Comisión Nacional de Honestidad y 

Justicia que en la sexta y última 

cuartilla de su resolutivo –Ebrard 

Casaubón dio a conocer una página, 

la que mejor respalda sus fantasiosas 

interpretaciones–, sostiene que “no 

debe caer en los usos del viejo 

partido de Estado, ni en la lógica de 

corrientes partidarias que tanto daño 

hicieron a la izquierda; ni en 

prácticas que siempre hemos 

combatido, como la compra de 

voluntades, la alianza con grupos 

criminales, el chantaje, el uso de 

recursos públicos, la coerción o los 

acuerdos cupulares”. Documento que 

por supuesto fue negociado por las 

dos partes. 

El denostado presidente de 

Morena, Mario Delgado, lo 

interpreta así: Están prohibidas las 

corrientes; si entramos a un esquema 

de cuotas y cuates sería la 

destrucción de nuestro movimiento. 

Por ello es comprensible que Luis 

Marcelo no lo reconozca como 

“interlocutor válido”, cuando hace 

pocos años eran uña y mugre en 

términos políticos y hasta personales. 

Pero la política tradicional es de 

dirigentes y dirigidos, amistad 

reflejada en la nómina, lealtad al 

hombre y la mujer en demérito del 

programa… Pero eso tiene poco 

futuro y el internacionalista todavía 

no lo detecta y en los meses recientes 

dictó catedra sobre los usos y 

costumbres de la autodenominada 

“clase política” que con frecuencia 

no tiene clase y ejercita la 

politiquería. 

Todavía está fresca la 

experiencia de Ricardo Monreal y el 

exsecretario podía abrevar en ella 

para no reincidir en los mismos 

errores, como subestimar 

políticamente a la científica, suponer 

que la cada vez menos poderosa 

mediocracia todo lo puede enmendar, 

que basta con refugiarse en las 

famosas y corruptas estrellas de la 

desinformación, amagar con la 

cercanía y amistad con dirigentes de 

las oposiciones partidistas y mostrar 

disposición a practicar el chapulineo 

que con éxito dirige Dante Delgado 

en Movimiento Ciudadano. 

Acuse de recibo 

“Cretinos, caras duras”, les dijo el 

miércoles 15 el ahora septuagenario 

presidente AMLO a los oligarcas, 

como Ricardo Salinas Pliego, que se 

niegan a pagar impuestos, 

acostumbrados como se quedaron a 

actuar y sentirse los dueños de 

México. Se acabó la fiesta de la 

plutocracia, por lo menos en ese 

preciso y sumamente destacado 

tema, la condonación de impuestos 

por los presidentes del capitalismo 

salvaje… Ricardo Anaya, el 

fracasado que soñó con ser candidato 

presidencial por segunda ocasión, y 

Alejandro Moreno Cárdenas tienen 

en común, además de pertenecer al 

PRIAN, fundado en 1988, que se 

apropiaron de los anuncios que por 

prerrogativas de ley disponen el 

Revolucionario Institucional y 

Acción Nacional… Nuevo informe 

de la Organización de las Naciones 

Unidas: “43.2 millones de personas 

sufren hambre en América Latina y 

el Caribe y la región registra niveles 

de sobrepeso y obesidad mayores a 

la estimación mundial. El informe 

Panorama 2023 indica que, pese a 

que se detuvo la tendencia al alza en 

el último periodo, los niveles de 

hambre en la región continúan por 

sobre las cifras de 2019 previo a la 

pandemia por covid-19. Además, el 

8.6% de los menores de cinco años 

padece sobrepeso”… De la ONU 

DDHH: “La sentencia que condena a 

efectivos militares por la ejecución 

extrajudicial de los estudiantes del 

Tec de Monterrey es un acto de 

justicia que reivindica a las 

víctimas”. 
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Las Reglas de Juego Atomizadas por Poderes e Intereses 
Dr. Emiliano Carrillo Carrasco 

El Estado de México es la joya de la corona de las 

elecciones de 2024, pues cuenta con el padrón electoral más 

grande, con 12.6 millones de electores y 10 municipios 

serán clave para el triunfo. Los municipios son: Ecatepec, 

Nezahualcóyotl, Toluca, Naucalpan, Chimalhuacán, 

Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli, Tecámac, Ixtapaluca. La 

política es más líquida en el entorno del estado de ánimo de 

la población. Los ciudadanos activos con unidad y 

solidaridad territorial. Los sentimientos en la construcción 

de esperanza de jóvenes participativos, el presente 

construye el futuro de esperanza. Los actos adelantados en 

chicaneadas electorales de Morena y muchos padrinos. El 

PRI en la búsqueda de ser más competitivo con mercancía 

de valor agregado con candidatos locales, ciudadanos de 

coalición. 

El partido Morena encartado con sus padrinos 

políticos de más de 5 grupos de poder y candidatos 

territoriales externos de acuerdos y pactos. Toluca. Busca la 

presidencia municipal Ricardo Moreno, Gerardo Pliego y la 

diputada Mónica Alvares Nemer, Mario Hernández 

Cardoso, consejero estatal, entre otros. Todos ya hablaron 

con los padrinos políticos. Y la línea de designación de 

Claudia con Alejandro Encinas si es que viene a poner 

orden a los grupos de poder en el Edomex. Los tiempos 

adelantados y el desgaste mayor de Morena. 

LA MESA DE NEGOCIACIÓN DE PODER EN 

3/3 para enfrentar el fantasma de la abstención y la 

participación ciudadana. El camino es mejor que la posada, 

todo es posible. La unidad, solidaridad y la esperanza se 

construyen en el presente con suma de voluntades. La caza 

del faisán dorado de los partidos políticos. Morena y frente 

ciudadano sin cazadores. Si de conciencias colectivas a la 

nueva esperanza social 2024. Los grupos de partidos en el 

poder en el Edomex. Grupo Humanista Mexiquense, Grupo 

Gap o mexiquenses de corazón, Grupo de los puros de los 

amigos del presidente con Daniel Serrano, grupo unidos con 

Hugo de la Rosa que acuerda con el señor de las ligas como 

puente, Pedro Zenteno su territorio, Grupo de avance de 

Delfína; dónde está el partido con grupos e intereses y 

mercadeo de muchos padrinos y amigos. Morena es un 

partido mediático y pragmáticos en no tener una estructura 

real física si, de hecho, pero no derecho formal a la sanción 

que no se ha cumplido en renunciar sus dirigentes a puestos 

de elección y administrativos. Morena su propio enemigo es 

el mismo Morena. 

Las elecciones de 2021 permitieron que la fórmula 

de coalición obtuviera 50 presidentes municipales y 29 más 

por distintas fórmulas de candidatos. Y el PAN obtuvo los 

municipios del denominado corredor azul con el PRI y 

PRD. Globalmente el PRI logra obtener 24 Diputaciones y 

el PAN 11 y PRD 5. Morena pierde 32 presidencias 

municipales y la mayoría legislativa del Congreso de 49 

diputaciones, hoy Morena tiene 29. 

El problema fue la reelección y la imposición de 

candidatos por sus padrinos regionales, llamados GAP 

Higinio, Los puros Daniel Serrano y Pedro Zenteno cada 

uno su territorio. Las elecciones 2024 representan mucho 

para todos los partidos que contenderán por la presidencia 

de la república, por senadurías, por diputaciones federales y 

locales y por las presidencias municipales. Cada uno busca 

llevar agua a su molino para crecer y garantizar posiciones 

de representación popular. Ya lo hemos comentado, Morena 

quiere todo en el Congreso local para garantizar la 

gobernabilidad a Delfina Gómez Álvarez. El cómo y con 

quienes, caminan a la suma de voluntades en el 2024. 

La presidenta de hecho no derecho Martha Guerrero 

tiene una misión de su jefe político en maquillar con las 

encuestas sus designados y la supuesta operación por 

operadores políticos de enlace y dirigidos a los que han 

acordado o pactado. El sur de la entidad y el Valle de 

México no hay articulación a la polarización de grupos y la 

población no los acepta. La pena de buscar a militantes y 

políticos de oposición en ofrecer su reelección. No importa 

el color solo que sean del color púrpura con su respectivo 

acuerdo político al más viejo estilo del PRI. Los retos de 

todos en poder despedazar esa argamasa de acciones de 
intereses no ciudadanos. La articulación y vertebración de la 

clase social con capacidad de razonar y estar informada a la 

toma de decisiones fundamentales de su accionar colectivo. Si 

el reclutamiento de actores de innombrable el ciudadano 

castigará. La abstención y apatía. ! El camino es mejor que la 

posada, todo es posible!  La caza del faisán dorado de los 

partidos políticos. Morena y frente ciudadano sin cazadores. 

El poder invisible incrustado en el gobierno del 

Edomex Delfina Gómez Alvares. Las redes de acuerdos 

políticos del extinto PES, representado por Hugo Erick Flores 

Cervantes es acompañante de las giras de aglutinar líderes con 

Claudia ,y el responsable el diputado federal de Tlalpan 

Alfonso Ramírez Cuellar y el senador por la CDMX. Las 

relaciones de acuerdo desde la secretaria de gobierno y su 

subsecretaría en el área política de promover su grupo 

denominado "Humanista Mexiquense”. Realmente lo que se 

está entretejiendo desde la Secretaría encargada de la 

Seguridad interna del Estado de México, o son los favores 

políticos que ya está cobrando el "segundo de abordo" 

La capital del Edomex con acciones de cobijar la zona 

sur del Edomex impregnada de violencia y delincuencia 

Organizada, desde Ixtapan de la Sal centro de operaciones y 

acuerdos. La zona caliente de control de la delincuencia 

organizada y control político desde el poder en puestos claves 

desde directores, subdirectores en la región de Ixtapan de La 

sal, Debemos recordar en la década de César Camacho, 

Enrique Peña Nieto, la articulación del político Ignacio Rubí. 

Los momentos de decisión entre distintas alternativas 

y propuestas políticas. Los candidatos, presidente municipal de 

Toluca Raymundo Martínez a la reelección 2024, error si el 

frente comete los errores del 2021 de Morena. El tema del 

arrendatario de las patrullas y parquímetros, autorizados por el 

cabildo anterior con América Rivera del Gap Higinio 

Martínez. 
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Los Círculos de Poder pactan, acuerdan y se acomodan en las 
vías democráticas 

Dr. Emiliano Carrillo Carrasco 

Los acuerdos políticos a la luz con el PVEM: El partido 

verde y sus migrantes del círculo de poder Eruviel Ávila 

con su Rio de Luz ha polarizado a este partido a   su 

llegada. Centro de acomodo de grupos y su finalidad por 

eso el PVEM es producto del poder centralista. La 

polarización política, Morena acepta grupos del PAN y PRD y 

PRD. Los espacios preferidos de este grupo las plurinominales 

a los amigos y de otro tipo de perfil, esa hermandad del poder 

público los ha recibido a nombre de Morena con el PVEM. Así 

como Erick Flores del PES incrustado en el sur de Toluca, 

centro de operación Ixtapa de la sal, cada de centros 

operaciones 2024. !No más de los excesos del poder político, 

un Estado DEMOCRÁTICO! 

Los padrinos y sus estilos en poder posicionarse y 

darles votos para los caminos plurinominales y listas. 

Eruviel Ávila y el PVEM centro de poder. Somos los 

ciudadanos que producimos cambios. Nosotros, los 

ciudadanos somos más con fuerza social. 

  Las elecciones del próximo 2024 para Morena 

tienen tres ejes de acción mediática y la instrumentación de 

la comunicación con la Semiótica. El objetivo, recuperar 

Toluca y los municipios del poniente de los cuales el 

Frente tiene 79 municipios y 24 diputaciones de las 75, el tener 

la mayoría en el Congreso Local y el federal como medio de 

vertebración de los recursos públicos. El mantener los 

municipios Nezahualcóyotl y Ecatepec, por ser electoralmente 

prioritarios y el recuperar municipios como Tlalnepantla, 

Naucalpan, Cuautitlán Izcalli, Atizapán de Zaragoza. El 

partido en el gobierno primero tendrá que solucionar sus 

problemas de grupos y la focalización de recursos sin ejército 

evitar la simulación con la actitud de triunfalismo de 

engaño.  EL principal activista desde el ejecutivo, la 

utilización de los recursos tanto federal y estatal para 

desviar recursos para campañas de convencimiento hacia 

determinados políticos mexiquenses para que se logre dicha 

meta, por orden de Palacio Nacional y Palacio de gobierno 

Toluca. Los candidatos a las gubernaturas por el método de las 

encuestas, la paridad de género han sembrado muchos 

agravios y más desafección. 

  El poder invisible fuerzas de poder el objeto visible 

de este poder y esperando los lobos alfa a la conclusión de 

esa corrupción que son parte, ahora la limpieza encarnada 

al estilo del lobo mayor y su control reverencial desde el 

mandato absoluto. La población sumida a la incertidumbre, del 

desempleo, inseguridad y la economía estática, con la amenaza 

de la globalización financiera cooperativa ante su modelo 

neoliberal.   El empoderar al ciudadano (pacto social) como 

medio de expresión social contra de las    políticas 

económicas que han propiciado desgaste sistemático a la 

población, de una economía estancada en base a la 

macroeconomía de los capitales financieros y en la 

búsqueda de una administración más eficaz e eficientes. La 

desigualdad parece una decoración costumbrista y no la 

tremenda tragedia que significa la pobreza pertinaz, mal 

endémico de una sociedad excluyente, que condena a la 

marginación a más de la mitad de su población, al tiempo que 

permite acumulaciones faraónicas de riqueza. 

 Ya veré   las tipologías políticas y sus realidades 

sociales de una población polarizada, siempre con el hilo de la 

esperanza a nuestra visión del entorno territorial de los 125 

municipios, 45 Diputados locales y 40 federales de una población 

de más de 17 millones de habitantes con sus necesidades de salud, 

educación, la inseguridad y la corrupción el flagelo. La acción a 

los hechos de percusión mediática al estilo de información masiva 

de grandes sectores sociales. ¡La búsqueda del pacto social 

solidario de unidad territorial con la generación de identidad¡ La 

antipatía política se hace presente por los desencantos que en 

ocasiones produce la democracia, al no solucionar del todo los 

problemas del país, ni disminuir los índices de corrupción o 

violencia.  La medición revela que los principales problemas que 

resienten los habitantes de la región del valle de México. La 

rebelión de la clase media en su situación de pérdida de calidad de 

vida y bienestar, el romper su confort y apatía en la participación 

ciudadana. El involucrarse en nuestra democracia como un 

derecho humano a los temas económicos, políticos y sociales. La 

incertidumbre y la creación de conciencias participativas en forma 

colectiva, solidaria, como antecedente la reflexión de 2021.   La 

actitud de participar o involucrarse con compromiso filántropo 

como ego social en apoyo de los menos (pobreza y situaciones 

Vulnerables). 

               La realidad de la apatía como instrumento de 

Abstención que impide su accionar de su Derecho subjetivo a 

factores endógenos y exógenos. Este segmento social que 

transitan de una clase social de poder injerir en los gobiernos a su 

actuar de poder público. Este segmento tiene la capacidad de 

pensar y lo más importante articularse a segmentos distintos, el 

despertar consciencia   a la ciudadanía con la esperanza de cosas 

diferentes. “Solidaridad Emocional, ejemplo los sismos " está 

génesis de la clase media para transformar con acciones sociales 

políticas y económicas. El generar conciencia y ciudadanía activa, 

el tema de la apatía produce esa oscilación de la Abstención del 

más del 44 %. El no estar conforme de lo que está pasando con 

los tres órdenes de gobierno. Nuestra democracia en el concepto 

de perfeccionar nuestra forma de gobierno. Los burócratas del 

Edomex en espera más de 22 mil en su pensión y jubilación, 

sistema tortuoso de este peregrinar en trámites. Las imágenes 

hablan más que mil palabras. La visita de Xóchitl Gálvez al 

Estado de México mostró lo que se espera en el 2024. 

Los acuerdos de las cúpulas públicas al escenario: La 

nueva gobernanza de los municipios de acuerdo a su 

tipología y requerimientos; estos deberán construir certidumbre 

deberá ser a ante un enlace de liderazgos regionales y 

comunitarios que permitan a través de sus perfiles un 

reposicionamiento real ante la sociedad, en espera de nuevas 

esperanza y cambios de conductas del poder público. 

  El Estado clientelista deforma todo el sistema de incentivos de la 

sociedad. Los afectados es la población en general ante la poca 

eficiencia y eficacia en las demandas sociales que permitan el 

desarrollo sustentable de cada tipología Municipal.  Ante la 

terrible realidad de corrupción ante la ineficiente rendición de 

cuentas y trasparencia que permita romper estos males que 

lesionan a la población. 
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Páginas de nuestra historia: 1973, inicio de los trabajos para la 
construcción del Partido Socialista de los Trabajadores (PST) 
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Poder Judicial, lo que está en juego 

Por: Diego Petersen 

19 de octubre de 2023  

 
De todas las reformas que necesita 

el Poder Judicial, y vaya que 

requiere muchas, ninguna tiene 

nada que ver con lo que está 

haciendo Morena, por órdenes del 

Presidente López Obrador, ni con 

lo que está proponiendo su 

candidata Claudia Sheinbaum. Una 

cosa es coincidir en que el Poder 

Judicial necesita grandes reformas 

y otra muy distinta es que lo que 

requiera este poder sea recorte y 

elección popular de sus miembros. 

Ambas son pésimas ideas. 

¿Ganan mucho los jueces, 

magistrados y ministros de la 

Corte? Todo es relativo, pero si 

algo debemos tener claro es que los 

funcionarios mejor pagados del 

Estado deben ser los miembros del 

Poder Judicial, deben ganar más, 

mucho más que el Presidente de la 

República, por una sencilla razón: 

nuestros jueces y magistrados 

deben ser funcionarios de carrera, 

que ganen el puesto por oposición, 

y aspiren a que su poder sea hacer 

justicia y equilibrar a los poderes, 

no hacer política. 

Por tanto, y aquí la pésima 

idea de la propuesta de Claudia 

Sheinbaum (que ni siquiera puede 

presumir que sea propia, pues es 

una repetición de lo que dijo el 

Presidente), los jueces jamás deben 

estar sujetos a la elección popular. 

Lo el único que deben quedar bien 

es con la ley, su trabajo es que ésta 

se cumpla, a quien no es con el 

pueblo, en abstracto, sino con la 

Constitución y a través de ello a 

cada uno de nosotros. Si los 

legisladores cambian la 

Constitución el deber del Poder 

Judicial es velar porque se cumpla 

lo que los legisladores decidieron, 

una vez revisado que lo hayan 

hecho correctamente, nada más. 

Elegir a jueces, magistrados y 

ministros de la Corte por voto 

popular desvirtúa la esencia de su 

trabajo. Ninguna de las dos 

propuestas fortalece al Poder 

Judicial, todo lo contrario. Son 

populismo puro y duro. 

 tiene un gravísimo 

problema de procuración y 

administración de justicia. Al Poder 

Judicial le toca solo juzgar, 

investigar, llevar a juicio a los 

presuntos culpables y ejecutar las 

penas nada tiene que ver con este 

poder. Las dos primeras tareas son 

menester de las procuradurías, hoy 

supuestamente autónomas. La 

última, administrar las cárceles, es 

responsabilidad del Poder 

Ejecutivo. 

Por supuesto que hay 

corrupción en el Poder Judicial, 

aunque ni más ni menos que en las 

otras áreas de la cadena de 

administración de justicia. Es 

cierto, todo el proceso judicial 

necesita transparencia y eficiencia; 

y nada tiene que ver con recursos, 

ni con fideicomisos, ni con la 

elección directa o indirecta de sus 

miembros. 

Lo que busca el Presidente, 

secundado por su candidata, es 

debilitar al Poder Judicial, minar su 

credibilidad, de por sí mermada, 

para combatir mediáticamente sus 

resoluciones. Lo que está en juego 

es mucho más que los fideicomisos 

el los trabajadores del Poder 

Judicial, que en sí mismo es grave, 

sino el equilibrio de poderes de la 

República. 
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Utopía 

Las 13 preguntas de AMLO a Norma Piña 
Eduardo Ibarra Aguirre (27-10-2023) 
Por supuesto que se puede estar de 

acuerdo o en desacuerdo con el 

contexto en que fueron presentadas 

las 13 interrogantes del presidente 

Andrés Manuel a la ministra 

presidenta de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación, Norma Lucía 

Piña, pero son de una pertinencia 

evidente porque tocan al corazón del 

profundo disenso entre Palacio 

Nacional y su vecina SCJN. Disenso 

que no es nuevo, pero se agudizó con 

el arribo de la señora a las dos 

presidencias que ocupa en el Poder 

Judicial, la de la Suprema y el 

Consejo de la Judicatura. 

Primero enlisto textuales las 

preguntas y en el orden en que 

fueron formuladas por López 

Obrador, en una improvisada 

exposición en la mañanera de 

Palacio, el martes 24, como son la 

absoluta mayoría de ellas. 

¿Por qué ganan 700 mil 

pesos mensuales? ¿Por qué nunca se 

castiga a jueces, magistrados y 

ministros por corrupción? ¿Por qué 

se contrató para el manejo de la 

oficina de la presidencia de la Corte 

a un hombre cercano a (Genaro) 

García Luna? ¿Por qué liberan a 

delincuentes? ¿Qué han resuelto en 

favor de la mayoría del pueblo de 

México? ¿Por qué no permitieron 

que se consultara al pueblo cuando 

se privatizó el petróleo? ¿Por qué no 

concedieron amparos cuando se 

privatizaron las pensiones de los 

trabajadores? ¿Por qué no aceptaron 

castigar a los responsables del 

incendio en la guardería ABC? ¿Por 

qué aceptaron, promovieron y 

apoyaron el desafuero del actual 

presidente de la república cuando era 

jefe de Gobierno (del Distrito 

Federal)? ¿Por qué, en vez de 

castigar a los delincuentes de cuello 

blanco, los dejan en libertad y les 

devuelven los bienes robados, como 

a Raúl Salinas y otros?” 

Al decálogo de preguntas 

más adelante agregó éstas: ¿Por qué 

tienen subejercicio cada año? ¿Qué 

les parece que el pueblo elija a 

jueces, magistrados y ministros? 

¿Cuánto destinan a pagar chayotes? 

Cómo es evidente, cuando se 

improvisa el margen para los 

desatinos es mayor, y Obrador no es 

la excepción a pesar de que es un 

excelente improvisador. Ello explica 

que algunas interrogantes 

correspondería presentarlas a 

expresidentes de la Suprema Corte 

de tiempos idos, así como a 

ministros que hoy están “en retiro” –

con pensiones de 480 000 pesos 

mensuales como el mustio José 

Ramón Cossío, al decir de Obrador, 

y es de suponerse que también la 

exministra Olga Sánchez Cordero–, 

y que ejercieron durante los sexenios 

de Carlos Salinas de Gortari (1988-

94) a Enrique Peña Nieto (2012-18), 

como por ejemplo el rechazo a que 

se consultara al pueblo sobre la 

privatización del petróleo; el apoyo 

abierto a la estrategia de Vicente Fox 

–también denominado por sus 

abundantes críticos como el Alto 

Vacío– para el desafuero de Andrés 

Manuel López Obrador y, 

finalmente, la impunidad en que se 

mantienen los responsables 

intelectuales del incendio de la 

guardería ABC, de Hermosillo, 

Sonora. 

Todos los temas sugeridos en 

las preguntas son harto pertinentes 

para el debate nacional en año previo 

a las elecciones generales, es decir, 

no sólo para que Piña Hernández y la 

decena de sus colegas en ejercicio 

ministerial los aborden ante los 

reporteros de la fuente judicial. 

Como también la sugerencia de que 

la políticamente inexperta señora 

Piña –y vaya que cada vez “piña” 

(engaña) más con el decidido 

respaldo de la dictadura mediática–, 

no acudiera al Senado invitada por el 

PRIANRD y el muy distinguido pero 

aislado oportunista Alejandro Rojas 

Díaz Durán, porque sería 

"espectáculo y puro ruido. Sólo eso; 

es lo único que tienen que hacer", es 

decir, responder a las 13 de Obrador 

ante los medios. 

Acuse de recibo 

En la todavía ejemplar democracia 

sueca también hace aire. “Suecia: el 

Ejército apoyará en la lucha contra la 

inseguridad. Reuters. Estocolmo. El 

gobierno sueco declaró ayer que 

dejará vía libre para que el Ejército 

preste más ayuda a la policía en la 

lucha contra la ola de delincuencia 

que ha sacudido el país y ha dejado 

12 muertos sólo este mes. Los 

tiroteos se han convertido en un 

fenómeno casi diario en Suecia –

algunos protagonizados por 

adolescentes– y la mayor parte de la 

violencia se atribuye a las bandas. La 

legislación sueca prohíbe 

actualmente que los militares ayuden 

a la policía en cualquier situación en 

la que pueda ser necesario el uso de 

la fuerza, salvo en caso de atentado 

terrorista o guerra”… Lo que en 

México llaman “militarización” tanto 

en términos propagandísticos a cargo 

de las oposiciones políticas y 

empresariales, como para el análisis, 

data de 1824, de acuerdo con 

especialistas… De Elba Pérez 

Villalba: “Felicito a Alba y a su hijos 

(Alexis, Andrei y Alvar) por esto, y 

por la madre y abuela que tuvieron. 

Natura una gran mujer, quien tuvo 

una vida difícil pero pudo 

enfrentarla; poco reconocida a pesar 

de las aportaciones realizadas como 

militante, investigadora, compañera 

de Arnoldo Martínez Verdugo en los 

años de persecución a los 

comunistas. 

Abrazos. https://m.facebook.com/sto

ry.php?story_fbid=pfbid0f3vzLQbx6

QzwgcTasVmVGKaX4ZZcD6Ncc8

MNXXJszeNtPdyossD7fyku3r124iR

6l 
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Acuérdate de Acapulco, Maria bonita… 

 
JOEL ORTEGA JUÁREZ 

Acapulco es un referente vital para las generaciones de los 

años cuarenta a la actualidad. Hoy es el escenario de una 

tragedia, posiblemente emblemática y premonitora de las 

que sufriremos en el siglo XXI y una secuela muy directa 

del cambio climático y la destrucción del planeta. 

Esa referencia general, histórica y planetaria de un 

fenómeno natural, un huracán, no es o no debe ser una 

excusa para eludir las responsabilidades políticas de los 

gobernantes, de las fuerzas militares, del Estado en su 

conjunto y las tristes expresiones de la decadencia de 

nuestra sociedad.  

Las omisiones de previsión y medidas de protección 

civil, lo tardío en las acciones de los gobernantes y las 

incursiones patéticas del presidente, no pueden silenciarse 

aduciendo que son actos de “zopilotaje” de la oposición 

conservadora, ni deben ocultar el amarillismo y las 

posverdades de muchos “post” estridentes y grotescos. 

El estado y la sociedad han sido desbordados por la 

tragedia de un Huracán en la época del sobre calentamiento 

del Planeta. 

La ineptitud y torpeza de los aparatos militares, 

dañó severamente su imagen. 

Los actos de rapiña en contra de poblaciones, casas 

y comercios de gente muy jodida, que tuvo que 

autodefenderse de otros jodidos, con lo que tenía a la mano: 

un garrote, un tubo e incluso una pistola, exhiben la 

situación de miseria en la que viven o mejor dicho 

sobreviven millones de familias, condición que niega 

sistemáticamente el presidente cuando dice todos los días 

que “vamos requeté bien”. 

Tampoco se conocen propuestas consistentes del 

Frente Opositor orientadas a dar un viraje para combatir la 

desigualdad, verdadera causa de la pobreza. 

Ese Acapulco de Agustín Lara cantándole a María 

Félix esta enlodado en su Costera y sumergido en el caos de 

todo tipo, por falta de agua, de alimentos de auxilios 

médicos, de energía eléctrica y atrapado casi sin salidas. 

 El Acapulco de la “era alemanista” cuando se 

construyó la costera y surgió la hotelería en la gran bahía y 

que también construyó la célebre “autopista “, con sus 

curvas donde murieron cientos o quizá miles de turistas de 

todo tipo, como los que quedaron en la famosa “Pera” casi 

al llegar a Cuernavaca, está gravemente herido.   

Desde mi infancia cuando fui por primera vez al 

puerto, me conmovieron las imágenes de miseria de los 

campesinos habitando chozas, en escenarios que solamente 

ha había visto en películas de aldeas africanas. 

Acapulco es el destino prototípico del turismo al 

estilo de Héctor Suárez y Lucha Villa en la  película  clásica 

Mecánica Nacional en donde viaja hasta el perico, aunque 

su destino no es Acapulco, refleja aquel apotegma de  

Acapulco “es para todos los gustos y los precios, lo mismo 

el “hotel Camarena” instalado en la playa, si acaso con 

casas de campaña improvisadas, junto a  los grandes hoteles 

de la cadenas turísticas gringas.  Es el lugar donde los que 

no tienen van a presumir a gente que ni conocen. 

También Acapulco es en los años sesenta el destino 

de los reventones de fin de semana de los chavos de clase 

media, recuerdo cuando después de la huelga de 1966 nos 

fuimos a “la playa” en jeeps y camiones de la UNAM, 

decenas de huelguistas y no dejamos de ir a “la zona a ver 

al famoso burro que tomaba cerveza”. 

Acapulco fue también, en mi caso, el lugar donde 

nos íbamos a quitar la tensión después de una reunión 

clandestina con el Comité Estatal de Guerrero en los 

mismos días que Lucio Cabañas tenía secuestrado a Rubén 

Figueroa, en una playa cercana donde patrullaban barquitos 

de la marina. No sabíamos que desde la base de Icacos iban 

a subir a los helicópteros y avionetas a los campesinos 

“desaparecidos”, para tirarlos vivos o muertos al mar, 

después de haberlos capturado en los pueblos donde 

operaba Lucio Cabañas, que sufrieron la política de 

“pueblos arrasados” implantada en Viet Nam por los 

gringos. 

  Acapulco el de la Quebrada y su salto y el de Puerto 

Marqués, donde se dice que tenía casa el primer Tarzán 

Jhony Weissmuller y por supuesto Miguel Alemán. En la 

bahía donde Carlos Trouyet, el Carlos Slim de los años 

sesenta y setenta sumergió una estatua de la Virgen de 

Guadalupe, ese Acapulco agoniza, en medio de una obscena 

conducta del gobierno de evadir sus responsabilidades.  
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Utopía 

Otis: Errores comprensibles pero existentes 
Eduardo Ibarra Aguirre (1-11-2023) 
En tratándose de los números de las 

vidas humanas perdidas en Acapulco 

y su zona metropolitana por el 

huracán Otis, de nivel 5, que hace 

una semana sembró la destrucción y 

el terror, resulta comprensible que 

voces destacadas de la mediocracia 

reaccionaran subrayando las 

contradicciones oficiales hasta 

escandalizarse por las inexactitudes. 

Tal fue el caso de Susana 

Uresti que al mostrar en el canal 6.1 

de televisión abierta (Milenio) un 

comunicado del gobierno federal, 

exhibió la disparidad con las cifras 

brindadas por la gobernadora de 

Guerrero, Evelyn Salgado. Una 

prudente colega de Radio Fórmula 

hizo ver el hecho al presidente 

Andrés Manuel, el lunes 30 en 

la mañanera, y contra su costumbre 

de reconocer enseguida los errores, 

incluso llega a corregirse a sí mismo 

a renglón seguido, se lanzó sin 

preámbulo alguno en contra de los 

dueños de lo que aquí se denomina 

dictadura mediática, mexicana y 

global, que todavía padece la nación 

a pesar de la longeva transición a la 

democracia y la llamada alternancia 

en el Ejecutivo federal. O 

precisamente por ello. El monero 

Hernández lo ilustra muy 

bien: https://www.jornada.com.mx/2

023/10/31/cartones/2 

Es plausible, por otra parte, 

que López Obrador se ocupe vez más 

en la mañanera de los propietarios 

de los grandes corporativos 

periodísticos, incluso dando nombres 

y apellidos, pero siempre omite el de 

Ricardo Benjamín Salinas Pliego que 

es el más mitómano y repugnante de 

los oligarcas de la desinformación. 

Al respecto se manejan diversas 

especulaciones, pero el hecho es que 

el muy favorecido por Carlos y Raúl 

Salinas de Gortari fracasó en su 

proyecto de usar a la Suprema Corte, 

auxiliado por el ministro Luis María 

Aguilar, para eludir el pago de 25 

000 millones de pesos a Hacienda. 

El hecho es que hasta el 

martes 31, de acuerdo con los 

procedimientos ministeriales de la 

Fiscalía General del Estado de 

Guerrero, la cifra de muertos por 

Otis es de 45, tres menos a los 

anunciados anteriormente, y las 

personas "no localizadas" ascienden 

a 47. Lo que al parecer no incluye a 

los marineros turísticos que habrían 

desaparecido y que podrían llegar a 

80, según testimonios de Alejandra 

Morales Vázquez y Joel Eduardo 

Rosales. Familiares de pescadores y 

marinos turísticos que ya se 

manifestaron en la glorieta de La 

Diana para exigir a las autoridades 

locales y federales que organicen 

grupos de búsqueda marítima. 

Algunos de los famosos pero 

con muy baja credibilidad, como el 

corruptísimo Carlos Loret de Mola, 

acusan a AMLO de no prever los 

alcances destructivos de Otis, a pesar 

de que lo siguió minuto a minuto. 

Expertos de la Universidad Nacional, 

por el contrario, aseguran que 

fallaron los modelos de pronóstico 

de ciclones y piden revisarlos con 

cuidado para entender qué pasó. Aún 

no se sabe exactamente cuáles fueron 

los puntos en los que se equivocaron, 

lo cierto es que "nadie hubiera creído 

que podíamos observar un error tan 

grande". 

Finalmente, mientras la 

canciller Alicia Bárcena Ibarra invitó 

el lunes 30 a agencias de 

cooperación de países europeos y 

asiáticos, así como a las de Estados 

Unidos, a apoyar los trabajos que se 

realizan en Acapulco, primero para 

ayudar a los damnificados y luego 

para la reconstrucción, al día 

siguiente el titular del Ejecutivo 

matizó de más la invitación en 

cuanto al primer renglón. 

Se entienden e incluso 

comprenden las extraordinarias 

presiones a que están sometidos los 

funcionarios y su jefe y líder real e 

institucional, pero nadie debe 

sorprenderse por el uso que le den 

las oposiciones mediáticas, 

empresariales y partidistas al lucrar 

políticamente con la tragedia, el 

dolor, el hambre y la sed de las 

víctimas. (Hasta el lunes 6). 

Acuse de recibo 

No es atinado colocar en el mismo 

saco de la manipulación informativa 

a Televisa respecto a Televisión 

Azteca del magnate homofóbico que 

está en campaña política abierta y 

obsesiva en contra del presidente 

Andrés, porque todo indica que 

tendrá que pagar 25 000 millones de 

pesos al SAT. Por lo menos el fin de 

semana y hasta hoy la información 

que brinda Foro Tv es equilibrada en 

cuanto al desolador panorama que 

dejó el huracán Otis en Acapulco y la 

zona metropolitana… Tampoco es 

acertado comparar a Alejandro Junco 

de la Vega, dueño de Grupo Reforma 

gracias a que despojó a su señor 

padre, con uno de sus directivos y 

empleados, como lo es el periodista 

Roberto Zamarripa… Del amigo y 

colega Jorge Meléndez Preciado: 

“Gracias mil a Elba Pérez (Villalba) 

y a todos los que estuvieron 

pendientes de mi salud. Todo va en 

orden con los cuidados necesarios. 

Abrazos por montones y saludos a 

don Eduardo”... La Secretaría de 

Salud informó el sábado 28 que 

llegaron 2 millones 851 000 dosis de 

Abdala contra covid-19, distribuidas 

en dos vuelos, que serán aplicadas 

durante la Campaña Nacional de 

Vacunación Invernal 2023-2024. 

Excelente porque varios consultorios 

y clínicas del Instituto Mexicano del 

Seguro Social en la Ciudad de 

México todavía no la aplican a los 

derechohabientes. 
   
  

http://www.forumenlinea.com/    forum@forumenlinea.com    Twitter@IbarraAguirreEd 
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Fobaproa y Deudas Ilegítimas 
Joaquín Vela González  

Periódico La Calle, 23/Oct/2023   

Hay muchas deudas ilegítimas que pagamos todos los 

mexicanos. La más conocida es el Fobaproa, pero existen 

más. Estas deudas corresponden a diferentes épocas, 

razones y causas. Pero todas ellas tienen algo en común: la 

opacidad y el escaso conocimiento que los mexicanos 

mantienen sobre el tema. Es urgente y necesario que el 

Gobierno realice una auditoría de preferencia pública y con 

intensa participación social sobre el tema. Las variantes del 

endeudamiento son diversos: Proyectos de Inversión de 

Infraestructura Productiva con Registro Diferido en el 

Gasto Público (Pidiregas); Proyectos para Prestación de 

Servicios (PP’S) y Asociaciones Público Privadas (APP’S) 

Son figuras que durante los últimos años en el 

neoliberalismo, los gobiernos mexicanos utilizaron estas 

figuras para ceder actividades anteriormente reservadas 

únicamente al Estado:  Privatización de Servicios Públicos, 

cárceles, carreteras, agua y otros. La principal característica, 

es que éstos no se registran como deuda pública, sino que se 

pagan como irreductibles con el capítulo mil del 

presupuesto. El ser irreductibles significa que: primero les 

pagas a los deudores de los PP’S y APP’S y si te queda 

dinero como Gobierno después les pagas a los maestros y 

los médicos, es decir tienen prioridad estos compromisos. 

Decimos que presumiblemente muchas de estas 

deudas son ilegítimas porque por ejemplo: los Piridiegas, se 

usaron para permitir la inversión de privados en Pemex y 

CFE, cuando éstas eran de total propiedad estatal y 

constitucionalmente estaba prohibido, es decir era ilegal. 

Sin embargo se hizo durante la mayor parte del periodo 

neoliberal. Evidentemente que para los inversionistas 

privados, invertir en estas empresas les daba una seguridad 

enorme por el respaldo estatal y no arriesgarse a emprender 

un nuevo negocio. De igual manera los PP’S en los estados 

y las APP’S a nivel federal, eran inversiones que 

igualmente contaban con el aval estatal y eso funciona 

como un seguro para dichas inversiones. Aquí el tufo de lo 

lo ilegal, es que las actividades que estos proyectos 

abordaron, todas ellas eran reservadas exclusivamente al 

Estado, y fueron privatizadas para beneficiar a ciertos 

empresarios favoritos de los gobiernos neoliberales en 

turno. Por ejemplo las privatizaciones de diversos 

organismos del agua en algunos estados gobernados por 

panistas. O las comidas de muchas cárceles que fueron 

concesionadas a familiares de ex presidentes, además de los 

recientes anuncios de que el gobierno actual comprará 

algunos hospitales a sobreprecio precisamente de los 

construidos bajo este esquema de público privados. 

Finalmente, quiero referirme a los conflictos legales que 

existen con la constructora de los segundos pisos, la 

española OHL, que supuestamente ya vendió a otra empresa 

Aleatica, pero en transacciones poco claras. Esta obra 

cuando menos en el Estado de México, tiene infinidad de 

demandas que exigen que el Gobierno recupere esta 

propiedad con base en todas las irregularidades que tiene 

acumuladas. 

Por todo ello es importante que se realice una 

auditoría integral con participación social a los diferentes 

formas de deuda y se demuestre la legalidad de las mismas, 

como lo ha venido exigiendo La Promotora por la 

Suspensión del Pago de la Deuda Pública Nacional y 

Extranjera (YA Por el bien de todas y todos )desde hace 

varios años; esta organización mexicana es también 

miembro del Comite para la Abolición de las Deudas 

Ilegítimas (CADTM).  

Esta tarea es impostergable máxime que existen 

casos como el Fondo Bancario de Protección al 

Ahorro(Fobaproa) que es una deuda adquirida para realizar 

un salvamento de los banqueros durante el gobierno de 

Ernesto Zedillo con el argumento de que se hacía  para 

darle seguridad a los ahorros de la población. Con el tiempo 

se ha comprobado que fueron los propios banqueros los que 

habían hecho mal uso del dinero. Incluso AMLO desde la 

oposición se opuso a esta maniobra e incluso escribió un 

libro sobre este tema. El monto original de lo solicitado a la 

Banca internacional fue de 552 mil millones de pesos. 

Actualmente se debe más de un billón de pesos (1 billón 

040 millones), y este año se pagarán 54.2 mil millones de 
pesos. Por eso hay autores que aseguran que hasta 2070 se 

terminará de pagar esta deuda ilegítima. En 2008 siendo el 

autor de estas notas Diputado Federal y Secretario de la 

Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados, me percaté 

de que el monto de los pagos de intereses en ese año a los 

Pidiriegas fueron 4 veces más grandes que el presupuesto 

autorizado a mi alma mater la UNAM, pregunté qué quién 

serían los beneficiarios de esa suma a los responsables de la 

Secretaría de Hacienda, obviamente esa información nunca me 

fue revelada.  Ahora con este gobierno, que busca la 

transformación del país ésta y otras informaciones deberían ser 

del dominio público. Para evitar  especulaciones que todos 

podamos hacer o inventarnos. Por ejemplo podemos pensar 

que muchos que invertían en estos temas eran los mismos 

políticos neoliberales saqueadores. Para evitar caer en el dicho 

“Peca más el mal pensado…” 

Sin duda, lo mejor es hacer una Auditoría Integral 

Pública con participación social que seguramente nos liberará 

de seguir aportando al capital financiero sumas cuantiosas por 

deudas fraudulentas y destinar estas a obras en beneficio de los 

mexicanos. En México el capital financiero internacional tiene 

a uno de sus clientes cautivos. La desregulación financiera les 

ha servido para tener libertad total en el manejo de sus 

negocio.  El Estado Mexicano no los ha podido  regular cómo 

se deberia. Ni al capital financiero nacional, mucho menos al 

internacional. Por lo mismo, realizar una revisión de nuestras 

cuentas es algo totalmente justificado y legal. Ojalá prospere 

esta propuesta de auditar la deuda que promueve La Promotora 

por la Suspensión  del Pago de la Deuda y que muchos 

mexicanos apoyamos y  vemos con simpatía.  

velagj@economia.unam.mx
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¿Erradicación de la pobreza?; 85 millones de mexicanos 
con al menos una carencia social 

Rezago educativo, acceso a la alimentación, calidad y espacios de la vivienda, acceso a los servicios básicos de  

vivienda, seguridad social y acceso a servicios de salud, son las 6 carencias sociales según el Coneval 

DOLOROSO 

 
Pobreza en México: aún estamos lejos de erradicarla. 

ALEJANDRO PÁEZ 
16/10/2023 20:25 

Este 17 de octubre se conmemora el Día Internacional para 

la Erradicación de la Pobreza y México se encuentra lejos 

de cumplir este derecho pues en el nivel de la pobreza 

mundial, nuestra nación ocupa el lugar 47 de una lista de 53 

países. 

Ello se traduce en que en México, dos tercios de la población, 

es decir, unos 85 millones de personas presenta al menos una 

de las seis carencias sociales establecidas por 

el Coneval como rezago educativo, acceso a la alimentación, 

calidad y espacios de la vivienda, y acceso a los servicios 

básicos de la vivienda, acceso a los servicios de seguridad 

social o acceso a los servicios de salud según un reporte 

especial de Acción Ciudadana Frente a la Pobreza con cifras 

del Coneval. 

Las carencias sociales se incrementaron en el país del 2018 

al 2024: el porcentaje de mexicanos con carencias sociales 

creció alrededor del 3% en ese período, poco más de 7 

millones de personas al pasar de 25 millones en el 2018 a 32.1 

millones en el 2022, de acuerdo al último reporte del 

organismo encargado de medir la pobreza en México. 

Uno de las carencias que más se ha agravado en este gobierno 

fue el acceso a los servicios de salud pues en el 2018 el 16.2 

% de la población no contaba con este servicio pero en el 

2022, esta cifra se disparó en 39.1 %. 

Es decir, en la actualidad, más de 50 millones de mexicanos 

no cuentan con acceso a servicios de salud. 

El reporte especial de Acción Ciudadana Frente a la Pobreza 

recalca que si bien el Coneval estableció que entre el 2016 y 

2022, cerca 5.4 millones de personas salieron de la pobreza en 

México, lo cierto es que la pobreza sigue afectando a casi 47 

millones en México. 

Establece que alrededor de 6 de cada 10 personas con trabajo 

carecen de salario suficiente para superar el umbral de 

pobreza: son 35.6 millones de personas. 40% de la población 

carece de ingreso laboral suficiente para adquirir la canasta 

alimentaria y superar el umbral de la pobreza extrema. 

80% EN LA CDMX SIN CONDICIONES DE 

BIENESTAR 

Detalla que en la Escala de Bienestar se revela que a nivel 

nacional únicamente 12% de la población vive en condiciones 

de bienestar. 

Las Escalas de Bienestar de las 32 entidades muestran que 

sólo 8 estados tienen a más del 20% de su población en 

condiciones de bienestar y, en contraste, en 14 entidades 

menos del 10% de la población tiene esas condiciones. 

En la Ciudad de México 80% de la población no tiene 

condiciones de bienestar: Sólo 20% de los habitantes, 1.9 

millones de personas, cuentan con ingreso digno y vive sin 

carencias. 

En esta demarcación de más de 9.5 millones de habitantes, 

547 mil viven en pobreza extrema por ingresos (6%), esto 

significa que con su ingreso no les alcanza para adquirir la 

canasta alimentaria. 

En pobreza por ingresos están 3 millones de personas (32% 

de la población), su ingreso no cubre el costo de la canasta 

básica. 

EXCLUSIÓN DE MUJERES Y JÓVENES 

Detalla que México tiene una de las tasas más bajas de 

participación laboral femenina del mundo pues ocupa el lugar 

132 de una lista de 184 países. 

La baja participación oscila en el 45% de las mujeres en edad 

de trabajar; además, son el 91% del total de personas no 

disponibles para trabajar por realizar labores domésticas y de 

cuidado. 

El documento asegura que la raíz de la pobreza en México 

está en el sistema aboral pues millones de personas, más de la 

mitad de la población económicamente activa (PEA) trabaja, 

pero viven en pobreza. 

“Es inaceptable, pues a nivel internacional el país está muy 

por debajo del lugar que le corresponde por su capacidad, 

tamaño y fortaleza económica, por su alto nivel de pobreza”, 

considera. 
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Economía; el negrito en el arroz 
Vivimos una pequeña bonanza coyuntural basada en el consumo de importaciones. | Jorge Faljo 

 
Por JORGE FALJO 

Las buenas noticias 

En general las noticias parecen buenas… hasta que se 

escarba un poco más a fondo. 

La calificadora internacional Moody´s recién 

elevó la estimación del crecimiento económico de México 

al 3.5 por ciento para este año y al 2.3 por ciento para el 

2024. Es el sexto semestre consecutivo que se calcula que 

el país crece por arriba del 3 por ciento. Es una buena 

noticia si la comparamos con las malas noticias de los 

últimos años. 

De 2016 a 2019 el promedio de crecimiento fue 

inferior al 1.5 por ciento y en 2020, el año de la pandemia la 

producción se hundió en casi 8 por ciento. Los dos años de 

recuperación de 2021 y 2022 llevaron el producto apenas al 

nivel de 2018. Si la estimación anterior es certera hacia 

fines de 2024 habremos recuperado el nivel de producción 

per cápita del 2018.    Lo mejor de la predicción es que el 

crecimiento es impulsado principalmente por el consumo y 

la inversión internos y la demanda norteamericana. El 

incremento del consumo se debe sobre todo a mejores 

salarios, incluyendo un buen crecimiento real del salario 

mínimo y, también al incremento de las transferencias 

sociales. 

Otra fuente de ingresos han sido las remesas. En el 

primer semestre del 2023 se batió récord con la entrada de 

30 mil 238 millones de dólares enviados a las familias 

mexicanas desde los Estados Unidos. Fueron un 9.9 por 

ciento superiores a las del primer semestre del año pasado. 

Para el 2023 se calcula que llegarán más de 63 mil millones 

de dólares. Es posible que el abaratamiento del dólar, que se 

traduce en menos pesos para las familias mexicanas, haya 

hecho que sus parientes les manden más dólares para 

compensar esa baja. 

Un factor adicional de impulso a la economía es el 

aumento de la inversión. Esta puede deslindarse en dos 

vertientes; una es la inversión pública centrada en grandes 

proyectos en el sur del país y la inversión público – privada, 

en parques industriales e infraestructura. 

Otro máximo histórico para la economía 

nacional es la entrada de inversión extranjera. Si se 

comparan las cifras de enero a septiembre de 2023 con las 

del año pasado el incremento es de un muy notable 30 por 

ciento. Esto se debe en gran medida a la expectativa que ha 

desatado el llamado Nearshoring, es decir la relocalización 

de empresas que ya no encuentran tan atractivo invertir en 

Europa o China. 

México es ahora el primer socio comercial y 

proveedor de Estados Unidos. Entre enero y septiembre de 

2023 México elevó en 4.3 por ciento sus exportaciones a 

Estados Unidos, mientras que China redujo 

sus exportaciones a Estados Unidos en 24.4 por ciento. 

Esta caída se debe a las restricciones comerciales y 

aranceles que Estados Unidos le ha impuesto a las 

importaciones chinas.  

Los montos históricos de entrada 

de inversiones y remesas de los últimos años han generado 

una abundancia de dólares baratos. Mientras entre febrero y 

agosto de 2020 esa divisa costaba más de 22 pesos, ahora a 

mediados de diciembre ronda los 17.50 pesos por dólar. Un 

abaratamiento del dólar de alrededor del 20 por ciento. La 

entrada de mercancías abaratadas y la reducción de 

aranceles determinada por el gobierno de México han  
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…….contribuido de manera significativa al control, o lenta 

reducción, de la inflación. 

El negrito del arroz 

El conjunto de buenas noticias pareciera indicar una 

pequeña bonanza; en realidad apenas una recuperación 

parcial. Destacan la elevación del consumo mayoritario y la 

oportunidad que brinda la relocalización 

geoestratégica que muchos grandes conglomerados 

internacionales se plantean. Pero bajo esa apariencia se 

están generando problemas de mediano y largo plazo. 

Cierto que ha crecido la inversión, sobre todo la 

orientada al turismo y a la exportación. Pero en los últimos 

cinco años cayó en un 40 por ciento la edificación de 

viviendas en general; la construcción de viviendas de 

interés social se redujo en 70 por ciento. 

Lo más preocupante es el sentido que la estrategia 

económica de la actual administración le ha dado a la 

elevación del consumo mayoritario. Los datos del INEGI 

señalan que de abril de 2021 a 2022 el consumo se elevó en 

un 8 por ciento, lo que se asocia a una recuperación parcial 

pero importante después del desastre del 2020 y sus 

secuelas. Pero destaca que el consumo de bienes nacionales 

creció tan solo en 1.2 por ciento y el de bienes importados 

en 22.8 por ciento. Datos más recientes confirman que la 

tendencia empeora. En agosto de 2023 el consumo nacional 

se elevó en 4 por ciento respecto al año anterior, de los 

cuales el de bienes nacionales se redujo en 0.9 por ciento y 

el de bienes importados se elevó en 23.2 por ciento. 

Sabemos del retroceso en la autosuficiencia 

alimentaria; ahora es evidente que ocurre algo similar en la 

producción manufacturera. Es verdaderamente grave que el 

incremento del bienestar de la mayoría ocurra en detrimento 

de la producción nacional y con una fuerte y creciente 

dependencia de las importaciones. Estamos ante una visión 

de muy, muy, corto plazo.  

Vivimos un fuerte incremento del déficit comercial 

con China que, en 2022 llegó a casi 108 mil millones de 

dólares. Le compramos cada vez más, sobre todo productos 

manufacturados, y a cambio nos compra poco, básicamente 

materias primas y bienes con poco valor agregado. Esta 

situación empeora aceleradamente y está provocando el 

cierre de empresas mexicanas, sobre todo en industrias con 

alta generación de empleo.   

El problema resalta en las industrias textil, de la 

confección y del calzado, pero en realidad es generalizado. 

Estamos repitiendo el proceso de recambio de aparato 

productivo nacional que ocurrió entre 1989 y 1994. La 

fuerte entrada de ahorro externo ha sobrevaluado el tipo de 

cambio en un contexto de aún mayor apertura comercial 

justificada por el combate a la inflación. Combatir la 

inflación aprovechando importaciones abaratadas provoca 

una sensación de relativo bienestar o por lo menos de que la 

situación no empeora, pero socava el futuro. 

La entrada de competidores propiciada por el dólar 

abaratado y los fuertes subsidios de China a 

sus exportaciones ha reducido el margen de utilidad de las 

empresas nacionales, tanto las exportadoras como las 

orientadas al mercado nacional, y a otras las está llevando al 

cierre de actividades. Esto se traduce en menor capacidad 

de ahorro e inversión de las empresas convencionales. Con 

lo cual las posibilidades de inversión se reducen a dos 

agentes principales, el estado con inversiones altamente 

concentradas en el sureste y los inversionistas externos. 

Vivimos una pequeña bonanza coyuntural basada 

en el consumo de importaciones. La estrategia 

social ciertamente atempera la situación, pero no corrige la 

situación de fondo. Esperemos que la siguiente 

administración se incline, por fin, por definir políticas para 

reconfigurar una industria y una producción rural que 

crezcan sustentadas sobre todo en el ahorro interno y 

orientadas por los intereses soberanos del país y el bienestar 

a largo plazo de la mayoría. 

Quedar al garete de los vaivenes del mercado 

globalizado nos hace vulnerables; ya vivimos experiencias 

terribles que no debiéramos olvidar. 
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Periódico La Calle, 5/11/2023 

México: una gran Maquiladora 
Joaquín Vela González 

La primera empresa maquiladora se 

instaló en México en 1966, en 

Ciudad Juárez Chihuahua para 

fabricar televisores. Actualmente 

existen más de 700 plantas 

ensambladoras en todo el país, y 

ocupan a más de 200 mil 

trabajadores, principalmente en la 

frontera norte. La intención era crear 

empleo temporal, ahora ya son parte 

sustancial en la industria 

manufacturera de nuestro país. Este 

tipo de industria la que necesita es 

fuerza de trabajo abundante, barata y 

capacitada, para cubrir sus 

necesidades. Estas empresas salen de 

sus de países de origen precisamente 

buscando obtener mayores ganancias 

a través de abaratar el costo de su 

capital variable que es el salario. 

También  obtienen en la mayoría de 

las veces abaratar el costo de su 

capital constante, que son las 

instalaciones y los servicios como 

electricidad, agua y conectividad, 

que los gobiernos de los países y los 

estados les proporcionan 

gratuitamente o a costos 

relativamente bajos y no les exigen 

prácticamente nada. Por estas 

ventajas que les ayudan a elevar su 

productividad y obtener ganancias 

extraordinarias es que crecido en 

gran escala las maquiladoras en 

nuestra nación, principalmente en 

zonas más cercanas al principal 

mercado de consumo del mundo y 

también por    que de acuerdo con la 

teoría económica espacial, la que 

más reduce los costos de transporte 

entre ambos países . 

En una definición general, 

las maquiladoras son plantas que 

importan materias primas, 

componentes y maquinaria, para 

procesarlos o ensamblarlos en 

México y después reexportarlos, 

principalmente a Estados Unidos, 

pagando impuestos sólo sobre el 

valor agregado. ¿Es suficiente que 

estas empresas sólo aporten la 

creación de empleo en nuestro país? 

¿ Es correcto que muchas de las 

empresas maquiladoras importen 

materias primas y componentes de 

sus países de origen y no los vengan 

a fabricar aquí? O mejor aún 

exigirles como lo planteaba La Ley 

de Industrias Nuevas y Necesarias de 

1955 que después de cierto número 

de años de haberse instalado, las 

empresas se comprometían a que sus 

productos finales, deberían de 

contener cuando menos un 

porcentaje de partes nacionales. Con 

esa medida se buscaba promover que 

las industrias de origen nacional, se 

incorporaran a las cadenas de valor 

que venían a impulsar las empresas 

extranjeras. En algún momento se 

dejaron de aplicar estas normas, que 

tenían como visión correcta de largo 

plazo desarrollar nuestra industria 

nacional, impulsando desde la base a 

pequeñas y medianas empresas, en 

las que la gran empresa externa 

debería jugar el papel de tractora. ¿ 

Porque si está ley estaba vigente 

desde 1955, cuando se empiezan a 

instalar estas empresas maquiladoras 

no se les aplicó? 

Esta omisión implicó que 

hoy en día exista un exiguo 

desarrollo de pequeñas y medianas 

empresas, en las regiones donde se 

instalaron estas maquiladoras. Si la 

llegada de estas empresas  no 

impulsan el desarrollo local estamos 

ante una realidad de que  la 

instalación de estos plantas 

ensambladoras generan más 

desventajas qué ventajas y este 

modelo no puede ni debe continuar, 

cuando menos en la forma en la que 

está  siendo aplicado hasta hoy. Es 

urgente que nuestras autoridades 

entiendan que son varios los 

resultados que deben dejar las futuras 

instalaciones de nuevas empresas 

extranjeras con la figura de 

maquiladoras. Estas empresas deben 

tener la responsabilidad de impulsar 

el desarrollo local además de 

transmitir avances importantes en 

términos tecnológicos, asimismo  de 

continuar con la capacitan de la 

fuerza de trabajo de las regiones 

receptoras. Esto se expresa en 

términos sencillos en la obligación 

creciente de incorporar un porcentaje 

de partes nacionales en su 

producción final. 

Sin un cambio en las 

exigencias a las empresas que 

quieren instalarse en nuestro país, 

repetiremos el modelo de que todos 

los componentes que se requieren 

para las plantas armadoras que 

existen en México, sin dejarnos 

aportar a nosotros ninguna parte del 

producto final, seguiremos al margen 

de los beneficios del desarrollo. Es 

impostergable tratar estos temas y 

tomar medidas urgentes para mejorar 

nuestra posición. Si no lo hacemos 

de una manera adecuada y eficiente, 

todo México terminará siendo una 

gran maquiladora.  

Desde una perspectiva 

estratégica no debemos bajar la 

guardia en estos temas y en su 

desarrollo práctico dentro de la 

coyuntura actual de la relocalización 

de muchas empresas que estaban en 

China y que ahora buscan mejores 

condiciones en lugares más cercanos 

al mercado norteamericano. 

Necesitamos repensar la forma de 

negociar con las empresas que están 

llegando para no repetir los errores 

del pasado y crear un nuevo modelo 

de empresas maquiladoras, 

sometidas a nuestro interés nacional. 

Este debe ser un modelo que ayude a 

consolidar nuestro modelo nacional y 

crear expectativas alentadoras para 

los mexicanos del futuro. 
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Nearshoring: anverso y reverso 
Las capacidades de producción interna están paralizadas por la falta de un mercado popular apropiado. | Jorge Faljo 

 
Por JORGE FALJO (28/10/2023) 

Anverso 

El nearshoring es el nombre en 

inglés, ahora muy empleado en 

México, de la relocalización 

de empresas globales hacia nuestro 

país debido a variaciones en las 

condiciones del comercio 

internacional. Lo que ha cambiado 

en los últimos años es sencillo de 

explicar. 

Por una parte la guerra en 

Ucrania encareció notablemente el 

abasto energético de las empresas e 

hizo que, en particular Alemania 

perdiera competitividad en 

su producción industrial. La 

ruptura de las cadenas 

de producción previas al inicio de 

esa guerra ha provocado que algunos 

de los 

bienes comercializados tengan que 

ser transportados en circuitos mucho 

más extensos y a costos más 

elevados. Es el caso claro de los 

energéticos, granos y fertilizantes 

que ahora recorren caminos tortuosos 

para llegar a nuevos puntos de 

destino y procesamiento. Esto ha 

provocado mayor demanda y el 

consecuente encarecimiento del 

transporte marítimo a nivel global. 

Un segundo factor 

importante es que Estados Unidos ha 

entrado en una creciente 

disputa comercial con China, 

incluso con tonos de militarización 

en torno a Taiwán, una isla que 

paradójicamente reconocen 

formalmente como parte de China. 

Pero el asunto de fondo es que en las 

últimas décadas los grandes 

conglomerados norteamericanos 

establecieron buena parte de su 

capacidad de manufactura en 

China. Producir en ese país 

resultaba muy atractivo debido a su 

mano de obra barata, su moneda 

también barata y un gobierno fuerte 

garante del orden público. 

Empresas como Apple, 

Nike, Tesla, General Motors, Ford, 

Gerber, Heinz, Amway, Audi, para 

listar algunos nombres de los más 

conocidos, más otros centenares de 

todo tamaño y tipo de manufactura, 

trasladaron su producción a China al 

tiempo que desmantelaban sus 

instalaciones en Estados Unidos. 

Esta relocalización favorable a China 

provocó la pérdida de 

los empleos manufactureros que 

sustentaban buenos niveles de vida 

para la población de trabajadores sin 

estudios universitarios. 

El resultado de 

esta globalización ha sido 

catastrófico; la población blanca no 

universitaria redujo su esperanza de 

vida debido a la pérdida de empleos, 

al deterioro salarial y al incremento 

de sus adicciones. El enojo de este 

grupo de la población ha forzado a la 

elite política norteamericana a 

reconsiderar su apego a la doctrina 

del libre comercio y a ofrecer un 

retorno a los buenos viejos tiempos 

mediante la reconstrucción de su 

infraestructura, el desaliento e 

incluso reversión de la localización 

de empresas en China y la 

imposición de tarifas a las 

importaciones de este país que en 

múltiples productos ascienden hasta 

un 25 por ciento. 

La pérdida generalizada de 

competitividad de la producción en 

Europa y las tarifas a las 

importaciones chinas provocan que 

los grandes conglomerados 

norteamericanos, europeos e incluso 

chinos consideren relocalizar parte 

de su producción en otros espacios; 

entre ellos México. 

Se entreabre la puerta 

del nearshoring a favor de México, 

pero esta posibilidad demanda un 

importante fortalecimiento inmediato 

de la infraestructura pública a 

cambio de inversiones que tardarán 

varios años en convertirse en una 

realidad relevante para 

la economía y los empleos en el 

país. Y el asunto de la inversión 

pública, que ya era difícil para un 

gobierno pobre, se ha complicado 

enormemente con el desastre de 

Acapulco cuyo impacto rebasará lo 

meramente regional. 

Reverso 

La guerra comercial entre Estados 

Unidos y China, que favorece una 

futura relocalización de empresas en  
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……México, al mismo tiempo ha 

provocado un incremento acentuado 

de la entrada de mercancías chinas. 

Entre 2019 y 2022 las importaciones 

de productos chinos crecieron en un 

42 por ciento y un incremento 

notable del déficit comercial. En 

2022 México le vendió a China 

mercancías por casi 11 mil millones 

de dólares; pero le compró más de 

118 mil millones de dólares. El 

desequilibrio no es solo cuantitativo, 

sino cualitativo. Mientras que China 

sigue una política de importar 

básicamente materias primas 

y productos poco elaborados; 

México le compra sobre todo bienes 

de consumo final. 

Tal invasión de productos 

chinos está golpeando duramente a 

la producción y al empleo 

nacionales en particular en sectores 

como el textil y de la confección, el 

del calzado, la industria del juguete, 

y no se diga en sectores que ya 

agonizaban como la fabricación de 

electrodomésticos. 

Según el INEGI en el primer 

semestre de este año se redujo el 

consumo de bienes nacionales en un 

0.3 por ciento mientras que aumentó 

el de productos importados en un 

18.7 por ciento. Si bien el mayor 

déficit del país es con China en 

realidad ocurre con todo tipo y lugar 

de origen de las importaciones. Lo 

que no se origina tanto en cambios 

en la geopolítica global sino en una 

política interna de combate a la 

inflación basada tanto en la apertura 

a las importaciones como en el 

abaratamiento del dólar. 

Predomina una visión de 

corto plazo favorable en lo inmediato 

a los consumidores, pero destructora 

del aparato productivo nacional en 

sus segmentos de mayor creación 

de empleo. 

Recuerdo que, en los años de 

la globalización salinista, por allá de 

los primeros años noventa del siglo 

pasado, se decía con descaro los no 

competitivos no sobrevivirán. Eran 

años en los que hubo una fuerte 

atracción de capitales, 

algunos productivos, la mayoría 

para comprar empresas ya 

existentes, paraestatales o privadas, o 

para inversión especulativa 

aprovechando el encarecimiento del 

peso. El discurso de la 

modernización a ultranza parecía 

justificar el abandono que se le dió al 

campo y la emigración de millones y 

la destrucción del aparato industrial 

convencional orientado al mercado 

interno y construido a lo largo de 

décadas. 

Parece que vivimos un nuevo 

deslumbramiento globalizador que 

nos hace perder de vista un aún 

mayor abandono del campo y otra 

oleada destructora de la industria 

nacional convencional, orientada al 

mercado interno. Solo que ahora el 

discurso justifica el modelo como 

algo favorable a los pobres y suaviza 

el golpe mediante transferencias 

sociales crecientes. Es, de nueva 

cuenta, un gigante de utilería y con 

pies de barro, que no promueve, o 

promueve poco y defiende menos, a 

la empresa que pueda 

generar riqueza nacional. 

Hay que reconsiderar la 

estrategia para, desde una visión de 

mediano y largo plazo, plantearnos 

un México en el que puedan coexistir 

la globalización con el 

fortalecimiento de la producción 

convencional. No sería difícil esta 

coexistencia que le 

daría sustentabilidad 

social y económica a un modelo 

dual. El fortalecimiento político que 

le darían estas medidas a la siguiente 

administración sería 

inconmensurable. 

Para ello habría que imitar a 

los Estados Unidos e imponerles 

aranceles a las importaciones chinas 

y devolverle viabilidad a los sectores 

productivos que están siendo más 

afectados. En paralelo habría que 

orientar la enorme demanda que 

generan las transferencias sociales 

hacia el consumo de una amplia 

variedad de productos 

nacionales y regionales. Las 

transferencias, en cupones o tarjetas 

plásticas, ejercerían su capacidad de 

demanda en el sistema de 

distribución Conasupo – Diconsa 

ampliado y orientado crecientemente 

a la compra de productos 

nacionales y regionales. De este 

modo se levantaría una gran parte de 

las capacidades de producción 

interna paralizadas por la falta de un 

mercado popular apropiado. 

Son las dos medidas más 

viables para un gobierno sin 

recursos. 
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De capitanes y maestros 
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO (LA JORNADA 6 DE NOVIEMBRE DE 2023) 

Este 17 de noviembre se cumplen 40 años de la fundación 

del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN). Seis 

personas, tres indígenas y tres mestizos, una mujer y cinco 

hombres, establecieron en Tierra y Libertad, hasta el fondo 

del Desierto de la Soledad, donde no había ni un alma, un 

campamento guerrillero. Nueve meses después, en agosto-

septiembre de 1984, se unió al contingente el capitán 

segundo Marcos. 

Tres años más tarde (17/11/1986), en el campamento El 

Recluta, Marcos presentó su examen para ascender 

a capitán primero. Su influencia en la región había crecido 

significativamente. Tenía bajo su mando, al menos unos 60 

insurgentes. Pasó a ser subcomandante. En su gorra 

colocaron una estrella roja de cinco picos. 

El 26 de mayo de 2014, el subcomandante 

Marcos murió y dejó de ser el portavoz de los rebeldes. Su 

lugar lo ocupó el subcomandante Moisés. Marcos renació 

como el subcomandante Galeano, en honor de José Luis 

Solís López, educador asesinado por paramilitares de la 

Cioac. Apenas hace unos días, en su comunicado ¿Los 

muertos estornudan?, se anunció el fallecimiento 

del SupGaleano. El mensaje tiene la firma del capitán 

insurgente Marcos. 

La llegada en 1984 del capitán Marcos a la selva 

coincide con el avance de las revoluciones en Nicaragua, El 

Salvador y Guatemala. En las más remotas comunidades de 

la Lacandona podían escucharse Radio Habana, Radio 

Sandino y Radio Farabundo Martí. Engarza, además, con 

grandes movilizaciones magisteriales, campesinas e 

indígenas y con el avance de la iglesia progresista en la 

región, encabezada por el obispo Samuel Ruiz. 

En el estado detentaba el poder la familia chiapaneca, 

en lo que parecía una novela de B. Traven. Estaba integrada 

por abusivos finqueros que explotaban salvajemente la 

mano de obra indígena y ejercían el derecho de pernada, 

practicaban la ganadería extensiva depredadora y talaban 

bosques y selvas. Para su protección y el sometimiento de 

los descontentos, disponían de guardias blancas y de los 

servicios del Ejército. La memoria de los agravios vividos 

en las fincas y en el dolor de la pobreza de los parajes de los 

Altos estaba a flor de piel de los indígenas que los 

padecieron como peones acasillados o campesinos y 

colonizaron la selva en un moderno éxodo, pero también de 

quienes, como en Simojovel, Huitupán o Salto del Agua, 

los seguían sufriendo hasta a los 80. 

A su regreso a Chiapas, el núcleo promotor del EZLN 

se topó con cientos de comunidades politizadas y 

cohesionadas, multitud de dirigentes indígenas auténticos 

(muchos formados por la iglesia) sin vínculos con el PRI y 

con organizaciones sociales con cada vez menor capacidad 

de gestión. Y con una salvaje represión. La combinación de 

la lucha por la tierra, la apropiación del proceso productivo 

y la palabra de Dios formó un potente coctel asociativo que, 

sin embargo, estaba incompleto. Pese a sus proezas 

organizarivas, de su formación y sus luchas, la 

discriminación, el maltrato y la humillación persistían. La 

ruta de los fierros, impulsada por los zapatistas, dio a las 

comunidades lo que el gobierno hecho finca les negaba: 

satisfacer su deseo de saber, la reconstitución como 

pueblos, el orgullo de ser quienes eran, la dignidad rebelde. 
Bastaron 10 años para que ese núcleo original de seis 

personas se convirtiera, como Espartaco, en miles. A partir de 

1992 las comunidades comenzaron a acordar declarale la 

guerra al gobierno. Guardaron el secreto, hasta que el 1° de 

enero de 1994 se alzaron. 

Ese hermetismo también lo procuraron los maestros que 

trabajaban en escuelas de poblados zapatistas y vieron cómo la 

fiebre de la revolución crecía en ellos. Al igual que los papás 

de sus alumnos, silenciaron lo que sucedía ante sus ojos. 

Uno enseñaba con otros dos profesores en una escuela 

multigrado en San Miguel, cerca de La Garrucha. Desde que 

estudiaba en la Normal Rural de Mactumactzá escuchaba que 

había grupos armados de este lado del río Lacantun. Pensaban 

que se trataba de las guerrillas guatemaltecas. Otros sabían que 

el EZ (al que nombraban sin la E) ya andaba organizándose y 

visitando pueblos. En la normal estaban prohibidos los grupos 

ideológicos, pero actuaba el Partido de los Pobres, los 

chapines y chavos que apoyaban a los que tendrían como 

uniforme pantalón negro, camisola café, gorra y paliacate o 

pasamontañas. 

En San Miguel sólo quedaron las mujeres y los niños. Los 

hombres ya no estaban en la comunidad. Se movieron a la 

Montaña. No se sabía cuándo iban a irrumpir armados, pero 

había la certeza de que estaban organizándose en una guerrilla. 

Tenían un absoluto respeto a los maestros. Nos pedían que no 

comentáramos nada. Los muchachos de secundaria del equipo 

de futbol dejaron de ir a jugar. Era normal que desaparecieran. 

Tras 1994, el combinado se llamó EZLN. Su logo, la figura 

del Che. 

Platican: “La vida en las comunidades era muy 

organizada. Los zapatistas son muy disciplinados, muy 

organizados, muy aseados. Cada quien sabía lo que tenía que 

hacer. Eran evidentes los cambios en los jóvenes. Los niños 

tenían una visión muy crítica de la sociedad. En el desfile del 

20 de noviembre, se vestían con paliacates, pasamontañas y 

rifles de palo. Llevaban caballos. Sus consignas eran: ¡Zapata 

vive, la lucha sigue! ¡Muera el mal gobierno! Era una 

algarabía. Cantaban canciones de la guerrilla. 

La irrupción del EZLN provocó un giro en la percepción 

social de lo que son los pueblos indígenas. Sacudió la 

conciencia social. Muchos maestros se adhirieron a las 

caravanas de solidaridad con los zapatistas. También a los 

Cordones de Paz en San Cristóbal y en San Andrés. Ahí 

estuvimos, dicen orgullosos. 

Después del levantamiento, trabajamos en la región como 

cuatro años más. Luego se convirtieron en escuelas 

autónomas. Salimos por petición de ellos, pues ya habían 

empezado a formar sus propios educadores. Igual, allí siguen 

las comunidades en resistencia y el capitán. 

Twitter: @lhan55 

https://twitter.com/@lhan55


El Activista Regional 268                                                                   35                                                                               Noviembre de 2023 
 

Leonardo Lomelí rinde protesta como nuevo rector de la UNAM 
Se pronunció por una Universidad más incluyente e igualitaria, por lo que refrendó el compromiso institucional con 

la igualdad de género (PERIODO 2023-2027) 

 
Leonardo Lomelí, Enrique Graue y Gina Zabludovsky, presidenta de la Junta de Gobierno de la UNAM, durante la ceremonia en el 

Antiguo Palacio de Medicina de la UNAM. 
ISAAC TORRES CRUZ (LA CRÓNICA, 17/11/2023)  

Leonardo Lomelí Vanegas rindió 

protesta este viernes 17 de noviembre 

de 2023 como nuevo rector de la 

Universidad Nacional Autónoma de 

México (UNAM), para el periodo 

2023-2027. 

La ceremonia se realizó en el 

Palacio de Medicina de la UNAM y a 

la cual asistieron ex rectores como 

José Narro y Juan Ramón de la 

Fuente. 

En su discurso, señaló que la 

defensa de la autonomía será una 

prioridad y un compromiso ineludible 

de su gestión, pues representa una 

condición necesaria para formar 

profesionales críticos y 

comprometidos con la solución de los 

problemas que aquejan a México y al 

mundo; para que la investigación se 

realice sin restricciones temáticas o 

metodológicas y que la difusión 

cultural se pueda llevar a cabo sin 

cortapisas ideológicas. 

El rector señaló que en la 

UNAM confluyen todas las clases 

sociales y las ideologías y que “en esa 

pluralidad reside gran parte de nuestra 

fortaleza, de ahí la importancia de 

defenderla frente a cualquier 

pretensión de imponer visiones que se 

asuman como las únicas válidas sobre 

la realidad social y el conocimiento. 

Por eso – subrayó-- exhorto a la 

comunidad universitaria a que 

trabajemos por ello”. 

Se pronunció asimismo por 

una Universidad más incluyente e 

igualitaria, por lo que refrendó el 

compromiso institucional con la 

igualdad de género; por dar 

continuidad al programa de 

renovación de la planta académica y 

atender la problemática del personal 

de asignatura, así como de las técnicas 

y técnicos académicos. 

En el Palacio de la Antigua 

Escuela de Medicina, sede del 

Consejo Universitario, ante las juntas 

de Gobierno y de Patronos, de ex 

rectores de la UNAM y de diversas 

universidades del país y de 

Iberoamérica, así como de directores y 

directoras de las entidades académicas 

y miembros de la comunidad 

universitaria, Lomelí Vanegas se 

convirtió en el Rector número 35 en la 

historia de la Universidad Nacional. 

Durante su mensaje, el rector 

de la UNAM afirmó que asume la 

Rectoría en una época de constantes 

cambios y de grandes retos, y destacó 

que el conocimiento es hoy más que 

nunca el factor más importante para 

impulsar el crecimiento económico y 

el desarrollo de la sociedad. 

“Sin embargo –puntualizó— 

el malestar con la forma en la que se 

ha gestionado la globalización 

económica en las últimas décadas y 

sus costos sociales, también han 

generado un cuestionamiento a la 

ciencia y un desencanto con la política 

que se traduce en actitudes extremistas 

que critican no solamente lo que está 

mal, sino avances innegables que es 

preciso reconocer y aquilatar en su 

justa dimensión. 

“Hoy más que nunca –abundó 

el rector— es necesario reconocer la 

gravedad de los problemas políticos, 

económicos, sociales y ambientales 

que enfrenta la humanidad y asumir el 

compromiso de avanzar, desde la 

Universidad, en la generación de 

alternativas de desarrollo socialmente 

incluyente y ambientalmente 

sustentable”. 

Ante un entorno desafiante, 

dijo, la UNAM refrenda su convicción 

de que la educación es el instrumento 

más poderoso para transformar a la 

sociedad y superar las brechas 

socioeconómicas y culturales que 

afectan a la nación mexicana. 

El rector Lomelí Vanegas 

reconoció que, como universidad 

pública, la UNAM es un importante 

canal de movilidad social, y que al 

mismo tiempo enfrenta el reto de 

atender al mayor número posible de 

estudiantes y generar las mejores 

condiciones para que puedan 

aprovechar la oportunidad de acceder 

a la educación superior. 

El 9 de noviembre de 2023, el 

economista e historiador fue 

designado sucesor de Enrique Graue 

por la Junta de Gobierno de la 

institución educativa.  
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Llaman en NY al rescate de la Declaración Universal de 
Derechos Humanos 

El Compromiso de Nueva York 75 por los Derechos Humanos Universales da visibilidad a un amplio consenso que 

existe en todos los continentes sobre la necesidad afirmar la dignidad de la persona y los valores fundamentales, en 

especial, la vida, la familia y las libertades. 

 
Alrededor de 200 líderes cívicos de 40 

países participantes de la V Cumbre 

trasatlántica suscribieron el 

Compromiso de Nueva York en la 

sede nacional de la ONU donde se 

comprometieron a formar una alianza 

global en favor de los derechos 

humanos y las libertades 

fundamentales consagrados y 

universalmente reconocidos en la 

Declaración Universal de los 

Derechos Humanos (DUDH). 

Asimismo, trabajarán para 

establecer entornos propicios para la 

formación y estabilidad de la familia; 

para proteger a los niños, ante y 

después del nacimiento así como 

respetar la libertad de los padres y 

tutores legales de brindar la educación 

religiosa y moral de sus hijos 

conforme a sus propias convicciones. 

  Al celebrar el 75 aniversario 

de la DUDH. también se 

comprometieron a promover el 

respeto de los diversos valores 

religiosos y éticos, antecedentes 

culturales y convicciones filosóficas 

de los pueblos del mundo, así como la 

soberanía de los Estados en los 

asuntos que son de su jurisdicción 

interna. 

”Es precisamente aquí, en 

Naciones Unidas, que es necesario 

que se escuche nuestra voz. Nosotros 

reivindicamos los principios básicos 

que inspiraron la DUDH, son 

principios atemporales y 

trascendentes”, dijo José Antonio 

Kast, presidente Political Network for 

Values, organizadora del evento. 

  El Compromiso de Nueva 

York 75 por los Derechos Humanos 

Universales da visibilidad a un amplio 

consenso que existe en todos los 

continentes sobre la necesidad afirmar 

la dignidad de la persona y los valores 

fundamentales, en especial, la vida, la 

familia y las libertades. 

Ito Bisonó, ministro de Industria y 

Comercio de República Dominicana, 

señaló que nunca fue más oportuno 

reafirmar los principios que dieron 

origen a la DUDH ante las amenazas 

que hoy sufren, en especial, la vida, la 

libertad y la dignidad de las personas. 

  A su vez, Margarita de la 

Pisa, miembro del Parlamento 

Europeo señaló que estos derechos, 

lejos de ser regresivos, son la base del 

verdadero desarrollo humano. 

“Defender la vida, por ejemplo, 

significa un compromiso político con 

la prosperidad”, dijo. 

La V Cumbre Transatlántica, 

convocada bajo el lema “Afirmar los 

Derechos Humanos Universales – 

Uniendo Culturas por la Vida, la 

Familia y las Libertades”, se 

desarrolló los días 16 y 17 de 

noviembre en la sede la ONU, en el 

marco del 75 aniversario de la DUDH. 
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En solidaridad con las luchas populares contra las agresiones 
imperialistas, por la liberación de los pueblos y la salvación del medio 

ambiente 
Declaración del Comité Internacional de la Cuarta Internacional adoptada el 25 de octubre 2023 

1. Las contradicciones del capitalismo global siguen 

provocando guerras brutales y ocupaciones. Amenazados 

por la crisis económica y política, los gobiernos capitalistas, 

portadores de ideologías racistas, patriarcales e imperiales, 

construyen enemigos externos e internos, provocando 

guerras y continuando la opresión. Estos conflictos forman 

parte de la lógica global del capitalismo neoliberal, la lógica 

de la intensa competencia económica y política, del 

aumento de las desigualdades y del caos que provoca a 

todos los niveles. Las guerras a las que nos enfrentamos 

están vinculadas a la crisis mundial del capitalismo y a la 

precipitación resultante en los conflictos entre las potencias 

imperialistas rivales. 

2. Desde el 24 de febrero de 2022, con la invasión rusa a 

gran escala de Ucrania, cuyo objetivo es la subyugación 

total de Ucrania, el imperialismo ruso dirigido por Putin dio 

un salto cualitativo en su guerra contra los pueblos, contra 

todos los que se oponen a su proyecto colonial autoritario y 

"gran-ruso". Con su resistencia, el pueblo ucraniano logró 

contener la invasión, pero la guerra de Putin significa una 

guerra prolongada, que trae muerte, destrucción de ciudades 

e infraestructuras, desplazamiento de poblaciones, ecocidio 

y crímenes de todo tipo por parte del ejército invasor. 

3. El Estado israelí ha transformado Gaza en un nuevo y 

enorme gueto. Desde el 8 de octubre de 2023, utilizando 

como pretexto los ataques de Hamás, el Estado israelí hace 

llover fuego sobre la Franja de Gaza al tiempo que priva 

totalmente de recursos exteriores a los palestinos que viven 

allí y aumenta la violencia también en Cisjordania. El 

colonialismo israelí, hoy dirigido por Netanyahu y su 

coalición de extrema derecha, ha alcanzado una nueva etapa 

cualitativa en su proyecto destinado a aniquilar y expulsar 

al pueblo palestino de su territorio. Este proyecto está en el 

corazón del colonialismo israelí, es un proyecto de 

violencia extrema que cuenta con el apoyo activo de los 

gobiernos de Estados Unidos y de la Unión Europea. 

 4. El nuevo asalto del Estado israelí contra el pueblo 

palestino ha suscitado protestas en gran parte del mundo. 

Las potencias occidentales y gran parte de los medios de 

comunicación dominantes califican el nuevo asalto israelí 

de "guerra contra el terrorismo" y de respuesta al ataque de 

Hamás y sus aliados del 7 de octubre. Durante este ataque, 

que rompió el muro físico de la represión colonial y 

sorprendió al ejército de ocupación, Hamás también 

cometió asesinatos inaceptables de civiles. Rechazamos 

resueltamente tales crímenes como actos contrarios a 

nuestro proyecto emancipador. Pero a diferencia de quienes 

utilizan un "doble rasero", nosotros, como hace la izquierda 

israelí, podemos ver cómo esa violencia se origina en un 

contexto de opresión extrema. 

5. La invasión rusa de Ucrania y la ocupación israelí de 

Palestina son diferentes en muchos aspectos, pero en ambos 

casos la Cuarta Internacional se guía por el principio de 

apoyo al derecho de autodeterminación de los pueblos. 

Rechazamos cualquier forma de campismo que favorezca a 

una potencia imperialista en detrimento de otra o que 

reduzca la política revolucionaria a cálculos geopolíticos. 

Por el contrario, nos basamos en la solidaridad con los 

pueblos y sus luchas, aunque hoy los pueblos estén 

dirigidos por fuerzas burguesas y/o reaccionarias. Las 

clases dominantes se niegan a reconocer el derecho de los 

pueblos a la autodeterminación e intentan reprimir toda 

resistencia. Pero esta represión se enfrenta a una resistencia 

decidida. Apoyamos la lucha del pueblo ucraniano y la de la 

oposición rusa y bielorrusa para derrotar al régimen 

criminal de Putin y obtener la retirada de las tropas rusas 

como única vía para lograr una paz justa y duradera. Del 

mismo modo, apoyamos la resistencia del pueblo palestino 

y reconocemos que sólo el fin del colonialismo israelí 

puede poner fin a la violencia. 

6. En distintas partes del mundo se están produciendo 

situaciones de guerra en las que potencias opresoras niegan 

los derechos de los pueblos y las minorías nacionales. Por 

ejemplo, la reciente ofensiva militar del régimen 

azerbaiyano provocó la expulsión de más de 100.000 

armenios de Nagorno-Karabaj. Esta ofensiva se llevó a cabo 

en colaboración con el régimen turco de Erdogan, que sigue 

librando una guerra propia contra los kurdos en Turquía y 

Siria mientras amordaza constantemente a cualquier 

oposición progresista en Turquía. En otros lugares, 

Cachemira sigue siendo víctima de la opresión colonial de 

India y Pakistán. Arabia Saudí ha librado una guerra atroz 

en Yemen durante los últimos años, con el apoyo de armas 

occidentales, francesas en particular. 

7. De forma cínica, los regímenes de Pakistán, Arabia 

Saudí, Turquía, Irán y otros pretenden ser amigos del 

pueblo palestino. Intentan instrumentalizar la simpatía 

mundial por la causa palestina para legitimar sus regímenes 

represivos mientras se niegan a prestar un apoyo real y 

significativo a la autodeterminación del pueblo palestino. 

Igualmente hipócritas son los gobiernos occidentales que 

pronuncian una noble retórica sobre la democracia y la 

autodeterminación en relación con Ucrania, pero que 

simultáneamente persisten en su cooperación y apoyo al 

colonialismo israelí ignorando todas sus violaciones del 

derecho internacional. Mientras tanto, el gobierno chino 

reclama el liderazgo sobre el "sur global" al tiempo que 

apoya regímenes opresivos como la dictadura asesina de 

Myanmar. 

8. El imperialismo estadounidense, que sigue siendo el 

principal imperialismo del mundo, ha aprovechado la guerra 

rusa contra Ucrania como una oportunidad para fortalecerse. 

Parte de ello es su intento de instrumentalizar a Ucrania en su 

rivalidad interimperialista con Rusia. La OTAN ha  
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…….aprovechado la oportunidad para ampliarse y los Estados 

miembros de la OTAN están utilizando la invasión rusa como 

pretexto para aumentar masivamente sus presupuestos 

militares. Exigimos la disolución inmediata de la OTAN y la 

OTSC. Estos bloques militares de Estados imperialistas son 

enemigos de la emancipación social y nacional. 

9. El Estado francés ha librado su propia "guerra contra el 

terrorismo" en el Sahel africano, una guerra que no ha resuelto 

ningún problema. Esta guerra francesa ha provocado una 

respuesta antiimperialista entre los pueblos de Malí, Burkina 

Faso y Níger, respuesta que ha sido utilizada por aventureros 

militares para hacerse con el poder mediante golpes de Estado 

que no ofrecen ninguna perspectiva de alternativa progresista. 

En Sudán, los militares golpistas están librando una guerra 

contra sus propios pueblos que desafían su poder. 

10. Este mundo de militarismo y guerras, de uso de armas 

prohibidas por las convenciones internacionales, de negación 

de los derechos fundamentales, en particular los de las 

mujeres, y de masacres de civiles; este mundo de refugiados 

empujados por las clases globales y dominantes que se niegan 

a abordar la crisis climática, este mundo parece estar 

perdiendo todo sentido. Lamentablemente, esto no es nuevo: 

en décadas anteriores se han producido guerras en Irak, 

Afganistán, Chechenia, Siria y otros lugares. Pero la situación 

parece aún más difícil hoy en día: una lógica catastrófica de 

"choque de civilizaciones" está siendo implementada tanto por 

los llamados gobiernos "occidentales" como por los de Putin y 

Xi Jiping. Esta lógica sirve de trampolín a la extrema derecha 

racista y sexista, en auge en todas partes. En un momento en 

que la emergencia climática nos tiene cogidos por el cuello, se 

despilfarran preciosos recursos en guerras de agresión y 

ocupación. 

11. Y, sin embargo, asistimos a una aspiración masiva en todo 

el mundo por la dignidad y la defensa de los derechos 

fundamentales, por la justicia democrática, social y 

medioambiental, y por la protección del medio ambiente. 

Movimientos populares contra la dominación imperialista y 

colonial, movimientos feministas, movimientos por los 

derechos LGBTIQ y de las minorías, movimientos 

medioambientales, movimientos por los derechos sociales. 

Frente a las guerras actuales, necesitamos urgentemente volver 

a tomar la ofensiva a través de los movimientos de masas. La 

paz sólo puede ser justa y duradera si pone fin a la opresión, la 

ocupación y el militarismo. Esto significa rechazar cualquier 

lógica de reparto de zonas de influencia entre bloques 

militares, ¡ni OTAN ni OTSC! La paz sólo puede ser justa y 

duradera si es antiimperialista; si es democrática, respeta los 

derechos de todos y asigna los medios necesarios para 

soluciones ecológicas. Lo que urge es la movilización de todas 

las energías, inteligencias y medios a escala mundial. 

¡Necesitamos una transición ecosocialista para satisfacer las 

necesidades fundamentales de los pueblos de todo el mundo! 

12. Frente a la barbarie de la guerra, debemos movilizarnos en 

solidaridad concreta desde abajo, con los pueblos que luchan 

por sus derechos, con total independencia de los gobiernos, las 

potencias mundiales o regionales y las fuerzas políticas 

reaccionarias. Insistimos en la universalidad de principios 

como el derecho a la autodeterminación y el derecho a resistir, 

ya sea en Ucrania, en Palestina o en cualquier otro lugar. 

Apoyamos la resistencia contra los oligarcas y los capitalistas 

dondequiera que operen y no nos hacemos ilusiones con las 

direcciones reaccionarias y de derechas. Apoyamos la lucha 

contra la agenda ultraliberal del gobierno de Zelensky y contra 

su alineamiento con el imperialismo estadounidense. 

Condenamos la visión reaccionaria del mundo de Hamás y 

rechazamos sus tácticas criminales. No olvidamos cómo la 

represión de las fuerzas progresistas favoreció las fuerzas 

fundamentalistas religiosas como Hamás. 

13. Hoy debemos hacer todo lo posible para movilizar un 

movimiento mundial masivo de solidaridad con el pueblo 

palestino, junto con sus aliados en Israel. El pueblo palestino 

está aislado y ocupado, se defienden solos sin apenas apoyo 

material del exterior. Esto hace que nuestra solidaridad sea aún 

más necesaria. Debemos impedir la expulsión de personas, la 

"limpieza étnica" del pueblo palestino por parte del Estado 

israelí y una segunda "Nakba", exigimos el fin inmediato de 

los bombardeos y el bloqueo en Gaza, un alto el fuego y ayuda 

humanitaria. Exigimos la liberación de los presos de todos los 

bandos. Nos solidarizamos con la sociedad civil palestina y 

apoyamos su llamamiento a fortalecer el movimiento BDS 

(Boicot Desinversion Sanciones). 

13. Nuestro objetivo es una solución política que ponga fin a la 

colonización y garantice el derecho al retorno de los 

expulsados y la igualdad de derechos de las personas de todos 

los orígenes sobre la tierra. Las movilizaciones en solidaridad 

con Palestina se enfrentan a grandes obstáculos, como la 

retórica destinada a aislar las movilizaciones y las fuerzas que 

las construyen, y en otros países la represión física de las 

manifestaciones y otras expresiones de solidaridad. A pesar de 

esa represión, el movimiento de solidaridad con Palestina 

continúa y, al superar esos obstáculos, los movimientos 

también luchan por la democracia en sus propios países. 

14. Sabemos que Hamás u otras fuerzas fundamentalistas 

religiosas no serán aliados en la búsqueda de una solución 

palestina progresista. La idea de que el pueblo palestino puede 

lograr su emancipación nacional mediante una derrota militar 

del Estado israelí, un Estado con una superioridad militar 

abrumadora, es quimérica. En un contexto de Oriente Medio 

formado por un mosaico de pueblos y minorías, la paz sólo es 

posible mediante la emancipación democrática de todos. 

La solución a las actuales crisis mundiales sólo puede venir a 

través de la movilización internacional de masas de los 

trabajadores contra la ocupación imperialista, por el derecho 

de los pueblos a la autodeterminación, contra la restricción de 

las libertades democráticas, y por la solidaridad concreta, 

incluida la solidaridad humanitaria. 

Corresponde a las organizaciones del movimiento obrero y a 

los movimientos populares movilizar a un amplio sector de la 

clase obrera y las oprimidas para que contribuya a estas 

movilizaciones internacionalistas, establezca vínculos 

concretos con las organizaciones de los oprimidos y cambie la 

relación de fuerzas a escala mundial. 

Fin de los ataques israelíes contra el pueblo palestino, ¡alto 

el fuego ya! 

¡Tropas rusas fuera de Ucrania! 

Disolución de la OTAN y la OTSC 

Contra todas las formas de imperialismo, ¡solidaridad 

internacional! 
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¿Qué contemplan los nuevos acuerdos entre el Gobierno 

de Venezuela y la oposición? 
Nathali Gómez (18 oct 2023) 

Las partes volvieron a la mesa de negociaciones en Barbados con el tema del levantamiento de las sanciones y 

las presidenciales de 2024 entre los puntos principales. 

 
Firma de acuerdos entre el Gobierno de Venezuela y la oposición en Saint Michael, Barbados, el 17 de octubre de 2023Randy Brooks / AFP 

El Gobierno venezolano catalogó de "histórica" la firma de 

los dos acuerdos parciales a los que llegó el pasado martes 

en Barbados con la Plataforma Unitaria, un bloque que 

agrupa a un sector de la oposición. 

Tras días de especulaciones e informaciones 

filtradas en distintos medios estadounidenses –

catalogadas de falsas y de manipuladas por parte 

del presidente venezolano, Nicolás Maduro—, finalmente 

los dos equipos volvieron a verse las caras en medio de gran 

expectativa. 

Ambas delegaciones, 

reunidas nuevamente en Bridgetown, suscribieron dos 

documentos de alcance parcial con miras a destrabar la 

crisis política, económica y social –recrudecida por las 

medidas coercitivas unilaterales contra Venezuela– y poner 

sobre la mesa las reglas que regirán las elecciones 

presidenciales del segundo semestre de 2024. 

En el encuentro en Barbados se consignaron el 'Acuerdo 

parcial sobre la Promoción del Derecho Político y Garantías 

Electorales para todos' y el 'Acuerdo Parcial para la 

Protección de los Intereses Vitales de la Nación'. 

Estos dos documentos tienen como base el 

'Memorando de entendimiento entre el Gobierno de 

Venezuela y la Plataforma Unitaria', suscrito en ciudad de 

México, el 13 de agosto de 2021, y el 'Acuerdo para la 

ratificación y defensa de la soberanía de Venezuela sobre la 

Guayana Esequiba', firmado el 6 de septiembre de ese año. 

"Un primer paso" 

El jefe negociador por el Gobierno, Jorge Rodríguez, se 

refirió a lo "trascendental" de este acercamiento y aseveró 

que se trata de "un primer paso en el camino y deseo" de los 

venezolanos de "que las sanciones sean levantadas de 

manera progresiva". 

Aunque Caracas ha aclarado en varias 

oportunidades que apunta a la suspensión total de las 930 

medidas coercitivas en su contra, tanto Rodríguez como el 

mandatario han destacado que estos acuerdos son el inicio 

de ese cometido. 
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En su cuenta de la plataforma X, el presidente 

ratificó que su Administración siempre ha "buscado el 

diálogo", en "cualquier circunstancia". 

"Con la firma de estos acuerdos estamos dando el 

primer paso para el levantamiento pleno de todas las 

sanciones, la recuperación progresiva del bienestar social, el 

crecimiento económico, la consolidación de la paz y la 

democracia", aseveró. 

Para Rodríguez, es "auspicioso" que "quienes en el 

pasado convocaron a la violencia y a solicitar sanciones", 

en la jornada de Barbados suscribieron un acuerdo para 

comprometerse "por la paz, por construir un clima de 

tolerancia política, por respetar el Poder Electoral y los 

resultados electorales". 

El también presidente de la Asamblea Nacional 

expresó que la suscripción de los dos documentos es un 

primer paso dentro de la "cultura ciudadana, la tolerancia, la 

búsqueda de acuerdos, de los diálogos" y un revés para 

"los llamados a golpes militares". 

"Vamos por pasos" 

El jefe negociador de la oposición, Gerardo Blyde, mostró 

más cautela al referirse al alcance real de lo acordado y se 

refirió la la progresividad que impera en este tipo de 

conversaciones. 

En una entrevista a Circuitos Éxitos, afirmó que los 

acuerdos van cumpliéndose progresivamente y que, en ese 

proceso, se anunciará el cronograma electoral y la fecha de 

las presidenciales. 

"Vamos por pasos, las transiciones y las 

negociaciones no son rendición ni de un lado ni del otro", 

agregó. 

Manifestó que este proceso de acercamientos "ha 

producido que dos partes se encuentren en una mesa y 

que pongan dentro de sus intereses una fórmula que permita 

ir destrabando la economía, y saliendo de la crisis 

económica, la crisis política y social. Eso va a durar 

tiempo". 

"Este es un primer acuerdo parcial. Faltan muchos 

puntos que ya han sido contemplados en el memorando de 

entendimiento firmado en México", agregó. 

¿Qué recogen los acuerdos de Barbados? 

Con respecto al 'Acuerdo parcial sobre la Promoción del 

Derecho Político y Garantías Electorales para todos', se 

establecieron seis puntos y dos numerales aparte que 

contienen más de una decena de disposiciones.  

En líneas generales lo suscrito es lo siguiente: 

• Respeto del derecho de cada actor político de 

seleccionar su candidato a las presidenciales. 

• Promoción ante el Consejo Nacional Electoral 

(CNE) de garantías electorales. 

• Proponer que el proceso electoral presidencial se 

realice en el segundo semestre del año 2024. 

• Ejecución de la actualización del Registro Electoral 

Permanente. 

• Desarrollo de todas las auditorias previstas en el 

sistema electoral venezolano. 

• Solicitud de invitación a misiones técnicas de 

observación electoral acordadas, incluidas la Unión 

Europea, el Panel de Expertos Electorales de la ONU, la 

Unión Africana, la Unión Interamericana de Organismos 

Electorales y el Centro Carter. 

• Promoción de un discurso público y un clima 

político y social favorable al desarrollo de un proceso 

electoral pacífico y participativo, sin injerencias externas. 

• Requerir a las autoridades la adopción de medidas 

para garantizar la seguridad, libertad de circulación y 

reunión para todos los candidatos. 

• Se procurará que estas condiciones electorales se 

hagan extensivas a otros procesos comiciales. 

• Instalación de un mecanismo de seguimiento y 

verificación.  

Una visión compartida sobre el Esequibo y Citgo 

En el 'Acuerdo Parcial para la Protección de los Intereses 

Vitales de la Nación' se establecen cuatro puntos, entre los 

que se encuentran, la ratificación de los "derechos 

históricos, soberanos e inalienables" de Venezuela sobre 

el territorio de la Guayana Esequiba. 

Además, se dispone al defensa del "la 

plena vigencia del Acuerdo de Ginebra de 1966", que 

consagra que el Esequibo es administrado por Guyana y su 

soberanía es disputada por Venezuela, hasta que se resuelva 

algo diferente conforme al tratado, con miras a una solución 

"práctica, pacífica y satisfactoria para ambas partes", lo que 

aún no ha sido posible.  

En el texto las partes concuerdan en "rechazar las 

acciones unilaterales de Guyana (…) relacionadas con el 

otorgamiento de concesiones de exploración y explotación 

energética en áreas marinas y submarinas pendientes de 

delimitar entre los dos Estados, incluso en las áreas que son 

jurisdicción de Venezuela, por ser la proyección natural del 

territorio". 

En los últimos meses, Caracas ha instado al 

Gobierno del presidente de Guyana, Irfaan Ali, a abandonar 

su "conducta servil" ante los intereses de la Exxon Mobil, y 

detener la militarización de la zona, tras la decisión 

unilateral ese país de convocar a un proceso de 

licitación para que empresas multinacionales operen en 

bloques petrolíferos y gasíferos ubicados en territorio 

marítimo del Esequibo. 

El tercer punto de este acuerdo se refiere a la 

defensa de "los bienes y la propiedad de la empresa Citgo 

Petroleum Corporation", mientras que en el cuarto se habla 

de la defensa de los intereses "vitales y el patrimonio del 

pueblo venezolano" en el exterior. 

Sobre el tema de Citgo, en mayo pasado, desde la 

Vicepresidencia se calificó como "un escándalo 

internacional sin precedentes" la decisión de la Oficina de 

Control de Bienes Extranjeros (OFAC, por sus siglas en 

inglés) de EE.UU., que permitía "el remate judicial" de esa 

refinería petrolera, propiedad del Estado venezolano, al 

grupo radical de oposición vinculado a Juan Guaidó, 

que nombró una ilegal junta directiva al frente en 2019. 
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Argentina. La ultraderecha se hizo con el gobierno: 
Javier Milei (55,69%) será el nuevo presidente al 

vencer a Sergio Massa (44.30%) 
By Resumen Latinoamericano on 19 noviembre, 2023 

 
Desde el búnker de Unión por la Patria Sergio Massa 

reconoció la derrota y aseguró que “trató de dejar todo” 

en esta campaña. Se espera la palabra del candidato de 

La Libertad Avanza. Repercusiones, declaraciones y 

todo lo que deja una definición decisiva para el país. 

Este domingo 19 de noviembre los argentinos 

votaron en una segunda vuelta presidencial entre el 

candidato de Unión por la Patria, el centro 

derechista Sergio Massa, y el ultraderechista Javier 

Milei, de La Libertad Avanza. Los comicios se 

desarrollaron con relativa normalidad y contaron con una 

participación similar a la de la elección general.  

El candidato de La Libertad Avanza, Javier Milei, se 

impuso frente al candidato de Unión por la 

Patria, Sergio Massa, y será el nuevo presidente de los 

argentinos y las argentinas a partir del próximo 10 de 

diciembre. 

El eterno año electoral ha llegado a su fin. Javier Milei será 

el presidente de la Argentina por los próximos cuatro años. 

Logró el 55,7% de los votos frente al 44,3% de Sergio 

Massa. El candidato de Unión por la Patria no logró 

culminar su hazaña política en un contexto muy adverso: 

ser el ministro de Economía durante el último año y medio 

de un gobierno que tuvo serias dificultades para corregir la 

herencia que dejó la gestión de Mauricio Macri, en especial 

la inflación y el retroceso del poder adquisitivo de los 

salarios. 

Un outsider de la política, Milei, en una carrera meteórica 

pasó de pintoresco comentarista televisivo, con un estilo 

violento,  a presidente de la Nación. No hay antecedentes en 

la historia argentina de un fenómeno populista como el de 

Milei. Una figura sin ninguna experiencia de gestión en el 

sector público ni el privado. Un economista ejercitado en la 

especulación financiera y nada más. Justamente esa fue su 

fortaleza porque le permitió canalizar el enojo de una 

porción de la población con todo el sistema político. El otro 

punto decisivo fue el respaldo abierto de la candidata que 

había salido tercera en la primera vuelta, Patricia Bullrich, y 

del expresidente Mauricio Macri como el vector del 

acuerdo que puso en una crisis casi terminal a la alianza 

Juntos por el Cambio. 

El núcleo de la victoria de Milei se dio en la franja central, 

en las provincias de Córdoba, Mendoza, La Pampa, Santa 

Fe, en las que era fuerte Juntos por el Cambio, y donde tuvo 

un efecto indudable el respaldo de Bullrich y Macri al 

dirigente de extrema derecha. Y también por la paridad que 

mostró la provincia de Buenos Aires, donde Massa ganó 

por algo más de un punto.   

La mayoría del pueblo argentino, está claro, votó en contra 

del gobierno al que le tocaron cuatro años muy complejos:  
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……dos de pandemia más la inflación heredada de Macri y 

un acuerdo con el Fondo Monetario Internacional que 

agravó los problemas en lugar de mitigarlos. 

Minutos antes de las 22, Milei habló en el Hotel Libertador, 

donde ya se habían acercado la mayoría de los dirigentes de 

Juntos por el Cambio. “Gracias a todos lo que hicieron que 

esto fuera posible. Y para lograr el milagro de tener un 

presidente liberal libertario». 

El flamante presidente electo reafirmó sus propuestas de 

ajuste y no tuvo ningún mensaje para quienes no votaron 

por él y además prometió ser «implacable» con quienes se 

resistan. «Hoy comienza el fin de la decadencia-agregó 

Milei-. Damos vuelta la página y retomamos el camino que 

no debimos haber dejado. Se termina el Estado 

omnipresente. Retomamos las ideas de Alberdi, que cumple 

sus compromisos. El modelo de la decadencia ha llegado a 

su fin. No hay vuelta atrás». 

En el único momento conciliador de su mensaje, el 

presidente electo remarcó: «Todos los que quieran sumarse 

a la nueva argentina serán bienvenidos. Estoy seguro que es 

más lo que nos une que lo que nos separa», dijo. Y aclaro 

que eso será «siempre que quieran sumarse al cambio que la 

Argentina necesita. Sabemos que hay gente que se va a 

resistir. A todos ellos quiero decirles algo claro: dentro de la 

ley todo, fuera de la ley nada». 

En una respuesta a Sergio Massa, que había sostenido que 

Milei debía dar «certezas», destacó: «Que el gobierno se 

haga cargo de su responsabilidad hasta el final del mandato. 

La situación de Argentina es crítica. Los cambios son 

drásticos. No hay lugar para la tibieza. No hay lugar para 

medias tintas. Si no hacemos rápido los cambios vamos a la 

peor crisis. Tenemos problemas graves por delante. Son 

problemas que sólo tienen solución si trabajamos juntos los 

que queremos un cambio. Nuestro compromiso es con la 

democracia, el comercio libre y con la paz. Hoy se terminó 

una forma de hacer política y comienza otra. A pesar de los 

problemas enormes, quiero decirles que Argentina tiene 

futuro. Ese futuro existe si es liberal». 

Pasadas las 20 horas, Massa se subió al escenario montado 

en el Centro Cultural C, en la Chacarita, para reconocer la 

derrota. Lo hizo luego de haber hablado con el presidente 

electo. “Ojalá que la conciencia democrática y el valor del 

respeto por el que piensa distinto se instalen para siempre 

en la Argentina”, dijo Massa. 

Luego agradeció a las organizaciones “gremiales y de la 

sociedad civil” por el respaldo. También destacó la 

“micromilitancia de aquellos que intentaron explicar 

nuestra visión del país, subiéndose a los colectivos, subtes”. 

En otro tramo de su discurso contó que se había 

comunicado con Milei y que le deseó suerte para los 

próximos cuatro años. Lo hice porque el mensaje que 

tenemos que dar es el de respeto por el que piensa distinto”. 

El candidato de UP defendió el núcleo de su campaña. 

“Elegimos la defensa de la salud y la educación públicas. A 

la seguridad social en manos del Estado. Defendimos la 

industria nacional y el trabajo argentino”. Y luego sostuvo 

que seguirá defendiendo esas ideas.   

Luego descargó la responsabilidad de la estabilidad de los 

 próximos días en Milei. “Desde mañana la tarea de dar 

certezas es responsabilidad del nuevo presidente. Le hemos 

planteado al presidente electo y al que está en ejercicio 

(Alberto Fernández) que comiencen mañana con 

mecanismos de transición”. 

MASSA: “TRATE DE DEJAR TODO LO MEJOR DE 

MÍ DESDE LA CAMPAÑA” 

“Quiero decirles desde lo personal que trate de dejar 

todo lo mejor de mí en la campaña, lo hice convencido 

porque amo profundamente a la Argentina. Amo a la 

Argentina, casi de la misma manera e intensidad con la 

que amo a mis hijos“, reflexionó Massa. 

Y agregó: “Quiero agradecerle a mi familia, mis viejos, mis 

hijos, a Malena por tanta compañía y apoyo a lo largo de 

estos meses”. 

Massa remarcó sus valores 

“Nosotros elegimos el camino de la defensa del sistema de 

seguridad en manos del Estado, el camino de la defensa 

de la educacion y la salud pública como valores 

centrales, elegimos defender a la industria nacional, al 

trabajo argentino, a nuestras Pymes, a los trabajadores 

con derechos, porque sentimos que es la mejor forma de 

construir movilidad social ascendente, unidad, y 

progreso para nuestra Nación“, afirmó Massa. 

“Los argentinos eligieron otro camino, y desde mañana, la 

responsabilidad y la tarea de dar certezas, de transmitirle 

garantías sobre el proceso político social y económico es 

del nuevo presidente electo. Esperamos que así lo haga“, 

sentenció. 

Convivencia, díalogo y respeto por la paz “ante tanta 

violencia y descalificación”: el deseo de Massa para los 

votantes 

“El mensaje que le tenemos que dejar a los argentinos esta 

noche es el mensaje de que la convivencia, el dialogo y el 

respeto por la paz frente a tanta violencia y descalificación 

es el mejor camino que podemos recorrer”, remarcó Massa. 

Massa: “Milei es el presidente que la mayoría de los 

argentinos eligió” 

En una conferencia de prensa desde el búnker de Unión por 

la Patria, el candidato presidencial Sergio Massa reconoció 

la derrota: “Me he comunicado con Javier Milei (candidato 

de LLA) para felicitarlo, porque es el presidente que la 

mayoría de los argentinos eligió”. 

SERGIO MASSA RECONOCIÓ LA DERROTA EN EL 

BALOTAJE” 

“La Argentina tiene un sistema democrático sólido y fuerte 

que respeta siempre los resultados. Obviamente, los 

resultados no son los que esperábamos y me he 

comunicado con Javier Milei para felicitar para desearle 

suerte porque será el próximo Presidente“, sentenció 

Massa quien reconoció la derrota en el balotaje, 

anticipándose a los resultados oficiales del escrutinio 

provisorio, que se publicarán a las 21. 
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Perú: Educación y Práctica de Valores 

Por: Julian Lacacta / http://lacacta.wordpress.com 

I 

En el contexto actual de nuestra 

realidad peruana, se observa una 

falta de práctica de valores que se ha 

generalizado e institucionalizado en 

las diversas esferas de la sociedad. 

Esta carencia se extiende desde los 

niveles básicos de educación, como 

la Inicial, Primaria y Secundaria, y se 

acentúa aún más en la educación 

superior. La gravedad de esta crisis 

se incrementa cuando los futuros 

profesionales de diversas ramas, 

especialmente en la carrera docente, 

no reciben una preparación adecuada 

acorde a las exigencias de esta nueva 

sociedad. 

Las políticas educativas no 

están acordes a las exigencias del 

perfil del educando. Se mantiene un 

currículo antiguo que, en su 

diagnóstico, aborda problemáticas 

que datan de hace una década. 

Pareciera que, para los expertos en 

educación, el Currículo Nacional de 

la Educación Básica Regular (EBR) 

y los planes de estudio de las 

universidades e institutos no han 

considerado la pandemia ni los 

cambios radicales que el mundo ha 

experimentado después del COVID-

19. 

En las últimas décadas, los 

cursos de ética y los códigos de ética 

en los colegios profesionales han 

perdido su significado y se han 

convertido en meros formalismos. 

Aunque es cierto que están incluidos 

en los planes de estudio como cursos 

de ética, en la práctica, se les 

considera cursos generales y no se 

les da prioridad para aplicar la ética y 

la moral en la profesión. Los 

colegios profesionales tienen los 

códigos de ética solo en documentos, 

y a diario vemos en las noticias 

cómo profesionales de diversas 

ramas violan estos códigos, como si 

tuvieran licencia para infringir las 

normas de la sociedad. 

II 

La mercantilización de la educación 

desde la década de los noventa y los 

actos de corrupción 

institucionalizados por la dictadura 

fujimorista han profundizado la crisis 

en la educación y corrompido la 

práctica de valores. El problema fue 

que el neoliberalismo que se 

implementó radicalmente para 

cambiar el modelo económico trajo 

consigo como efecto el cambio de la 

mirada de la realidad, ya no 

filosóficamente, sino más coloquial. 

Es por eso que en la década de los 

noventa se eliminaron cursos que 

permitían al estudiante tener un 

pensamiento filosófico, crítico y 

creativo, y se cumplía con la práctica 

de valores. 

Las políticas educativas 

implementadas en la década de los 

noventa eran estrictamente para 

controlar la educación peruana con 

fines políticos del régimen. Por lo 

tanto, no se trabajó para articular los 

diversos planes y enfoques 

curriculares en todos los niveles, y 

en la educación superior se permitió 

el lucro de la educación. Es a partir 

del 2016 y 2017 que recién se 

implementa la articulación del 

currículo nacional para la educación 

básica regular; en la educación 

superior, no es sino hasta el año 2014 

que se implementa la ley 

universitaria. En ambos documentos 

se propugna la práctica de valores 

explícitamente en la ética y valores 

morales que deben ser promovidos 

para una educación de 

calidad. 

 
Los cursos de ética 

profesional tienen como fin crear 

conciencia y fomentar una práctica 

correcta con ética y moral por parte 

del estudiante y del futuro 

profesional. Se implementan en 

diversas carreras, como en educación 

ética, en derecho ética legal, en 

medicina ética médica, etc. Estos 

cursos deben servir para mejorar la 

calidad humana, tanto a nivel 

individual como colectivo. 

III 

Es necesario un cambio estructural 

político, económico y social en la 

sociedad peruana. Un nuevo modelo 

sería la mejor solución para mejorar 

la educación y desechar los vicios 

que nos dejó la implementación del 

neoliberalismo. Una sociedad que 

parta de su propia creación, con 

identidad propia y valores sólidos 

que permitan a las nuevas 

generaciones convertirse en 

individuos capaces de contribuir a la 

sociedad y romper el círculo vicioso 

que ha degenerado el modelo actual. 

Las políticas educativas 

deben basarse en nuestra realidad 

concreta. El currículo nacional y los 

planes de estudio ya no son 

adecuados para el nuevo escenario. 

Deben ser revisados y actualizados 

tomando como base el colectivismo. 

Como primera etapa, es urgente una 

nueva ley de educación y una 

auténtica ley de reforma universitaria 

que permita cambiar los vicios y 

deficiencias que nos ha dejado la 

política actual en la Educación 

Básica Regular (EBR) y la educación 

superior. Además, deben estar 

articulados desde el nivel inicial 

hasta el nivel superior. 

Lo enseñado en las aulas 

debe servir como guía tanto para los 

futuros profesionales como para los 

profesionales en ejercicio. La 

formación no debe limitarse a 

aprobar una determinada área, sino 

que debe ir más allá de lo académico. 

Debe enfocarse en la humanización 

de las personas y en la práctica 

constante de la ética y la moral, que 

deben aplicarse en la vida cotidiana 

en lugar de ser meramente teoría. 
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Se debe frenar la barbarie sionista 
Carlos Fazio 

La Jornada, 13 de noviembre. 

Alentado por una ideología etnonacionalista expansionista, 

colonialista, mesiánica y teocrática, el régimen sionista de 

Benjamin Netanyahu y su partido Likud llevan a cabo un 

genocidio de manual en Gaza con la complicidad y el apoyo 

militar in situ de la administración Biden y el Occidente 

colectivo. 

Un mes después del lanzamiento de la Operación Inundación 

de Al Aqsa por grupos de la resistencia palestina contra el 

ejército de ocupación israelí, los incesantes ataques de 

retaliación, punitivos e indiscriminados contra la población 

civil y la infraestructura edilicia −incluidos hospitales, 

mezquitas, escuelas, campos de refugiados, sedes de agencias 

de noticias y ambulancias−, cuyo saldo asciende ya a 11 mil 

personas muertas (de ellas 4 mil 500 niños y 40 periodistas), 

no hay explicación ética ni política a esa práctica de castigo 

colectivo y exterminio que constituyen crímenes de guerra y 

de lesa humanidad según el derecho internacional. 

Para el filósofo italiano Franco “Bifo” Berardi, la única 

explicación al comportamiento del régimen de Netanyahu es la 

sicopatía, es decir, “el sufrimiento síquico, el deseo de sangre, 

el horror, la muerte”, que deviene de la “humillación sufrida” 

por el pueblo judío europeo a manos de la Alemania nazi, y 

que “requirió una compensación síquica” que es “la 

persecución y el exterminio del pueblo palestino”, que no tuvo 

nada que ver con el Holocausto. 

Cabe recordar algunos datos que se remontan al origen del 

Estado de Israel hace 75 años. El 4 de diciembre de 1948, 

pocos meses después de que Israel declarara su 

independencia, The New York Times publicó una carta en la 

que Albert Einstein, junto con otras celebridades judías, 

incluida Hannah Arendt, al protestar por la visita a Estados 

Unidos de Menahem Begin, joven líder del recién fundado 

partido ultranacionalista Herut (Libertad, precursor del partido 

Likud conforme a la ideología de Vladimir Jabotinsky), 

aseveraron que esa agrupación tenía un “enorme parecido en 

cuanto a su organización, métodos, filosofía política y 

planteamientos sociales, a los partidos nazi y fascista”. 

Denunciaron, también, que Herut había sido formado por 

miembros y partidarios del grupo paramilitar Irgun Zyai 

Leumi, banda terrorista de extrema derecha, chovinista, 

famosa por sus numerosas masacres contra las comunidades 

árabes en Palestina que condujeron a la Nakba, la limpieza 

étnica catastrófica del pueblo palestino desde su patria 

histórica en 1947-1948. 

Einstein, Arendt y los intelectuales judíos pusieron como 

ejemplo el ataque de bandas terroristas israelíes al poblado 

árabe Deir Yassin −reseñada incluso por The New York 

Times el 9 de abril de 1948−, que no constituía ningún objetivo 

militar y que dejó un saldo de 240 hombres, mujeres y niños 

muertos, donde mantuvieron a algunos con vida para 
exhibirlos como prisioneros en las calles de Jerusalén. 

También denunciaron que el Partido de la Libertad de Begin 

predicaba entonces entre la comunidad judía una mezcla de 

“ultranacionalismo, misticismo religioso y superioridad racial” 

y, como otros partidos totalitarios, colaboró para romper 

huelgas y destruir sindicatos libres, impulsando en su congreso 

el “modelo fascista italiano” de las uniones corporativas. Y 

consignaron que antes de la constitución del Estado de Israel, 

el Irgún y la banda Stern implantaron “el reino del terror entre 

la comunidad judía de Palestina”, con “métodos propios de los 

gángster: palizas, ventanas rotas y robos generalizados”, 

concluyendo que a partir de su expediente histórico en 

Palestina, Begin y su agrupación Herut tenían “el sello 

inconfundible de un partido fascista para el cual el terrorismo 

(contra judíos, árabes y británicos por igual) y la mentira, son 

el método”. 

La política de “limpieza” étnica de Netanyahu y el Likud 

(“limpio de judíos” [judenrein] decían los nazis) está inscrita 

en el acta de nacimiento del Estado de Israel. Según Noam 

Chomsky, la doctrina militar de atacar civiles indefensos 

figura en una frase del Diario de la Guerra de 

Independencia de David Ben Gurión (fundador del Estado 

israelí), del 1º de enero de 1948: “No hay duda de si una 

reacción es necesaria o no. La cuestión es sólo el momento y 

el lugar. Volar una casa no es suficiente. Lo que se necesita 

son reacciones crueles y enérgicas. Necesitamos precisión en 

tiempo, lugar y víctimas. Si conocemos a la familia (debemos) 

golpear sin piedad, mujeres y niños incluidos. De lo contrario, 

la reacción es ineficaz. En el lugar de la acción no es necesario 

distinguir entre culpables e inocentes”. 

A su vez, en otra carta a Eric Gutkind (1/1/1954), 

reivindicándose como parte del pueblo judío, Einstein expresó 

que “la religión judía no adulterada es, como las demás 

religiones, una encarnación de la superstición primitiva”, y que 

para él no tenía “ningún tipo de dignidad distinta de la de otros 

pueblos (…), de hecho, no es mejor que otros grupos 

humanos, aunque esté protegido de los peores excesos gracias 

a una falta de poder. Por lo demás, no hay nada que me haga 

deducir que son los elegidos”. (En sentido inverso, es capaz de 

los peores excesos gracias a su formidable poder). 

Mientras instrumentalizan y hacen un uso demagógico del 

antisemitismo para despreciar o estigmatizar el antisionismo 

(de vivir hoy Einstein seguramente sería tildado de antisemita 

o como un “judío que se odia a sí mismo”), los líderes del 

Likud hablan abiertamente de genocidio y asesinato, mientras 

promueven a Israel como un ícono de la civilización, la 

democracia y los derechos humanos. 

Como dice Berardi, “el grupo de mafiosos corruptos” que 

gobierna en Tel Aviv ha perdido la cabeza y buena parte de la 

sociedad israelí vive una crisis sicótica con un poder de 
contagio muy grande. A tal punto ha crecido la matanza, que 

hasta el presidente francés Emmanuel Macron declaró a la BBC 

que, “de facto, hoy los civiles (en Gaza) son bombardeados. 

Bombardean y matan a bebés, mujeres y ancianos. No hay razón 

ni legitimidad para ello. Así que instamos a Israel a que se 

detenga” (ergo, se lavó las manos o como dijo Nassim Taleb, “las 

ratas abandonan el barco”). 

El genocidio no debe ser normalizado. Se debe frenar, sí, el actual 

tsunami de odio. La esperanza se mantiene viva porque el pueblo 

palestino todavía resiste, pero necesita más solidaridad mundial. 

Es la única manera para que el fantasma de Herut deje de 

obsesionar a los palestinos, y para que las filosofías nazi y fascista 

sean derrotadas para siempre. 
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El gueto de Varsovia. El gueto de Gaza 
Miguel Salas (22/10/2023) 

“10 de octubre de 1939. Hoy cumplo quince años. Me siento 

vieja y sola a pesar de que mi familia hizo todo lo posible para 

hacer de este día un verdadero cumpleaños. […] Todos 

tememos salir. Los alemanes están aquí”. Así comienza el 

diario El gueto de Varsovia, escrito por una niña llamada Mary 

Berg. 
De forma parecida deben sentirse el casi un millón de 

niños y niñas menores de 14 años que sobreviven en Gaza, el 

40% de la población. En su vida solo han 

conocido el bloqueo impuesto por Israel, los 

bombardeos, la pobreza y la desesperanza de 

una vida sin futuro. Alguno quizás también 

escriba su diario, porque es evidente que 

habitan en El gueto de Gaza. 

La palabra gueto, por el barrio 

veneciano en el que se encerró a los judíos en 

1516, se ha referenciado históricamente a la 

persecución contra el pueblo judío, pero en el 

diccionario de la Real Academia se aceptan 

también otros significados: “Barrio o 

suburbio en que viven personas marginadas por el resto de la 

sociedad” o “situación o condición marginal en que vive un 

pueblo, una clase social o un grupo de personas”. Los 

palestinos de Gaza viven en un gueto organizado por el Estado 

de Israel. 

Gaza es un territorio de 360 Km2 en el que sobreviven 2,3 

millones de habitantes rodeados por un muro. Es uno de los 

lugares con mayor densidad de población del mundo, y si ya 

era difícil la supervivencia, ahora se ha convertido en un lugar 

inhabitable. El 25% de las viviendas han sido destruidas por 

los bombardeos israelíes.     

En el gueto de Varsovia, creado por los nazis en 

noviembre de 1940, vivían 380.000 judíos en 8 Km2, y 

llegaron a ser 450.000; un infierno. También rodeados de 

muros con alambradas, reprimidos por soldados alemanes y 

vigilados por la policía judía. 

El Estado de Israel no es como el Estado alemán 

gobernado por los nazis. Pero la política colonial y de 

apartheid contra los palestinos sí tiene muchas semejanzas con 

la sistemática política nazi de expulsión de los territorios y 

liquidación de pueblos enteros. Tampoco es una particularidad 

de Israel. A través de la historia ha sido la política colonial al 

uso. Lo hicieron los españoles en la conquista de América, los 

ingleses en Irlanda y en India, los franceses en Argelia o 

Indochina, los japoneses en China, los holandeses en Indonesia 

o los estadounidenses con los indios y en Vietnam. El 

genocidio contra un pueblo es una característica cruel y 

asesina de la conquista. 

Como venganza contra las incursiones de Hamas, el 

gobierno israelí castiga a toda la población de Gaza y le 

impide el acceso a electricidad, agua y alimentos. Después de 
semanas, es vergonzoso que solo dejen pasar 20 camiones de 

alimentos cuando, como mínimo, se necesitarían cientos. “La 

muerte está en todas partes en Gaza”, relatan los voluntarios 

de las ONG. 

Emanuel Ringelblum, autor de la Crónica del gueto de 
Varsovia, escribió en enero de 1940: “La situación económica 

es muy difícil. Carecemos de lo esencial para el desarrollo de 

una vida económica normal”. El 14 de noviembre de 1941 

registró que “el invierno que se acerca se deja notar 

severamente en la población judía. Faltan tres cosas: carbón, 

gas y electricidad. […] Desde hace varias semanas sólo se 

dispone de gas y de electricidad durante algunas horas: desde 

las diez de la noche hasta las siete de la mañana. La mayoría 

de la población —y no sólo los más pobres— carece incluso 

de un vaso de agua hirviendo”. 

Los gobernantes del Estado de 

Israel acusan de antisemitas a quienes se 

les oponen. Esta argucia para tapar su 

política tiene un serio problema 

conceptual: los palestinos también son 

semitas. Antisemita es quien odia, reniega 

y reprime a los judíos; quien se opone o 

critica la política del Estado de Israel 

puede ser antisionista, demócrata o 

simplemente partidario de que los pueblos 

puedan vivir en paz y que ningún pueblo 

oprima a otro. Por eso, asociaciones de colaboración entre 

judíos y palestinos proponen que se utilice la fórmula 

de judeofobia para quien expresa su odio contra los judíos. 

        El rechazo al holocausto nazi contra los judíos es 

utilizado por los gobernantes israelíes para tapar sus propias 

vergüenzas. A todo demócrata le repugna el horror de los 

campos y la exterminación de un pueblo; por esa misma razón 

rechazamos la política del Estado de Israel contra los 

palestinos.   

Los nazis utilizaron la técnica de la deshumanización 

de los judíos para facilitar el holocausto. Para ellos, los judíos 

eran subhumanos, ratas, piojos, cucarachas… cualquier 

calificativo que indicara bajeza humana y amoral les servía 

para que los soldados y la población aceptaran o miraran hacia 

otro lado para llevar a cabo su aniquilación. Esa es la base 

psicológica de todos los racismos -también del actual- para 

combatir al diferente. 

Hemos escuchado a altos mandos del ejército de Israel 

referirse a los palestinos como “animales humanos”. Lo 

declaró el ministro de Defensa Yoav Gallant el pasado 9 de 

octubre. Y si son animales, no tiene ningún pudor en cortar la 

electricidad, el gas y los alimentos. Castigan a la población al 

hambre, la sed y la falta de asistencia, además, con los 

bombardeos y la invasión terrestre serán más muertes y el 

terror que le acompañará. Querrían acabar con los palestinos 

como si fueran animales. La ocupación de Gaza tiene ese 

objetivo: echarlos del territorio para incorporarlo a Israel. 

El ejecutor del Holocausto, Heinrich Himmler, 

declaró: “Ya es hora de reunir a esa chusma en guetos, y luego 

introducir la peste y que la diñen de una vez”. Es muy duro 

escribir y leer esto, pero ¿vamos a hacer lo imposible para 
evitar el genocidio de Gaza o vamos a mirar hacia otro lado y 

quizás lamentarnos después? 

Ami Ayalon, ex-jefe militar israelí, declaró: “Mucha 

gente va a morir en Gaza, pero no tenemos otra opción”. ¡Qué 

brutal hipocresía! ¡Claro que hay otra opción! Por ejemplo, la 

que han defendido los centenares de personas judías  
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……norteamericanas que han entrado en el Capitolio de 

Washington exigiendo que cesen los bombardeos y se detenga 

la invasión de Gaza. Bien alto han dicho: ¡No en mi nombre! 

O los centenares de miles que por todo el mundo protestan 

contra este genocidio bendecido por los Estados Unidos y 

Gran Bretaña. También, a pesar de las enormes dificultades, 

los que desde el interior de Israel denuncian la barbarie de su 

gobierno. 

Como Nurit Peled-Elhanan, impulsora de la 

Asociación de Familias israelíes y palestinas víctimas de la 

violencia, que en el año 2001 fue galardonada con el Premio 

Sájarov por la Libertad de Conciencia, concedido por el 

Parlamento Europeo. En un discurso en el Parlamento Europeo 

el 11 de septiembre de 2014 denunció: “Soy lingüista y por 

tanto muy consciente del poder de las palabras. Sé que acabo 

de decir holocausto. Y es uno. Lo que ha sucedido en Gaza 

durante los últimos 12 años, y que alcanzó su punto máximo 

durante el Ramadán este verano, es nada menos que un 

holocausto. No es una operación. No una guerra sino una 

destrucción deliberada de una sociedad viva. […] Por lo tanto, 

creo que todos deberíamos preguntarnos hoy: ¿en qué clase de 

mundo viviremos después del holocausto de Gaza? ¿Qué tipo 

de personas surgirán de sus cenizas y qué tipo de personas les 

responderán desde el otro lado del muro? ¿Es esto lo que todos 

queremos para esta hermosa y antigua región? ¿Para la cuna de 

la civilización?”. 

Dicen que Israel tiene derecho a defenderse. ¿Acaso 

solo el opresor tiene ese derecho? ¿No lo tiene también el 

oprimido? Un pueblo que lleva 75 años sufriendo la expulsión, 

el robo de tierras, la destrucción de sus hogares o los 

asesinatos indiscriminados. Un pueblo que ha sido 

sistemáticamente engañado. Se le prometió la paz y un estado. 

Ni una cosa ni la otra. En esas condiciones, ¿no tiene derecho 

a luchar por todos los medios a su alcance? 

Biden, el presidente americano que ha dado patente de 

corso a Israel para que haga lo que quiera, ha declarado: 

“Estamos en un punto de inflexión para varias décadas”. 

Quizás tenga razón, por eso es tan importante y decisiva la 

movilización internacional de apoyo al pueblo palestino. 

Porque está en juego el derecho de un pueblo, el derecho de 

los pueblos, a sobrevivir frente a la barbarie de los opresores. 

Nos afecta a todas y a todos. Se trata del derecho de 

los pueblos y las libertades de todos. En diferentes países se 

limitan las expresiones públicas de solidaridad, en Francia se 

han prohibido las manifestaciones a favor de Palestina y la 

exhibición de su bandera. ¿Será ilegal una bandera que ondea 

en la Naciones Unidas? En Éibar (Guipúzcoa) la Ertzaintza 

pretende multar a un aficionado que mostró la bandera 

palestina durante un partido de fútbol. Por el contrario, en 

Valencia, en el partido de baloncesto entre el Valencia y el 

Macabi de Tel Aviv se mostraron banderas israelíes sin ningún 

problema.  

Del 19 de abril al 16 de mayo de 1943 el gueto de 

Varsovia se levantó contra los nazis. Habían soportado el 

hambre, los asesinatos y las deportaciones y decidieron ejercer 

el derecho a defenderse. Tenían pocas armas, estaban rodeados 

y conocían el poderío militar de los nazis, pero decidieron 

luchar antes que morir en los campos de concentración. 

Durante casi un mes aguantaron la fuerza militar alemana, 

incluso a veces la hicieron retroceder. Escondidos en las casas, 

entre el alcantarillado, utilizando tácticas guerrilleras 

defendieron el honor del pueblo judío y de toda la humanidad. 

Sabían que probablemente morirían, pero sin lucha no 

hay posibilidad de victoria. Uno de los pocos que 

sobrevivieron, Marek Edelman, declaró tiempo después: “Has 

de entender esto de una vez para siempre. Es una cosa horrible, 

cuando alguien va silenciosamente hacia su propia muerte. Es 

infinitamente más difícil que irse disparando. […] Porque es 

mucho más fácil, incluso para nosotros, mirar su muerte 

cuando disparan que no cuando cavan un agujero para ellos 

mismos”. (La historia del gueto de Varsovia, de Paco Ignacio 

Taibo II. Hay edición catalana con el título Sabem com 
morirem). 

No es difícil encontrar declaraciones de quienes 

sufrieron la persecución nazi para que no se olviden sus 

lecciones. “El Holocausto no es verdad que fuera un asunto de 

esos cien o doscientos mil alemanes que tomaron parte 

personalmente en el exterminio. No, fue un asunto de Europa y 

de la civilización europea, que crearon las fábricas de la 

muerte. El Holocausto es una derrota de la civilización. Y por 

desgracia esa derrota no se acabó en 1945. Tanto es así que, 

muchas de las cosas que suceden a día de hoy vienen de la 

conciencia construida desde entonces: desde el desprecio de la 

vida humana. Y, por supuesto, del miedo”. (Marek 

Edelman. También hubo amor en el gueto) Mary Berg declaró 

en una entrevista: “En lugar de continuar exprimiendo el 

Holocausto judío debe reducírselo a sus límites […] no hacer 

diferencia con todos los holocaustos que están teniendo lugar 

ahora en Bosnia o Chechenia… (solo falta añadir Palestina) 

No me digas que esto es diferente”. 

Para Mordecai Anielewicz, uno de los dirigentes de la 

insurrección del gueto, fue “la más bella epopeya de la 

libertad”, e insistió “El futuro pertenece a aquellos que suben a 

las barricadas y que con sus corazones ardientes forjarán un 

camino para la humanidad hacia una nueva vida”. 

El poeta palestino de nacionalidad israelí, Samih Al-

Qassem, nos recuerda el deber y la dignidad: 
“Ve y róbate el último pedazo de mi tierra, 

abandona mi cuerpo joven en mazmorras, 

saquea mi herencia, 

quema mis libros, 

alimenta tus perros con mis peces, 

ve y esparce tu red de espanto 

sobre los techos de mi aldea, 

enemigo del hombre, 

no habrá tregua 

y habré de pelear hasta el fin, 

así apagues tus fuegos en mis ojos, 

así me llenes de angustia, 

así falsifiques mis monedas, 

o cortes de raíz la sonrisa de mis hijos, 

así levantes mil paredes, 

y clavetees mis ojos humillados, 

enemigo del hombre, 

no habrá tregua 

y habré de pelear hasta el fin”. 

 

*Miguel Salas, es miembro del comité de redacción de Sin 

Permiso 
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Re…cuento Político 
Una vez más, el Re…cuento Político, se 

presente en su 24 aniversario de 

nuestra Revista El Activista Regional. 

Y al cumplir años, refrendamos el 

compromiso de continuar con la 

edición, mientras sea posible y no nos 

avasallen los problemas por los que 

actualmente atravesamos …Aquí 

vamos:  En materia de salud… El 16 

de octubre, empezó la campaña 

nacional de vacunación simultánea 

contra el covid-19 y la influenza 

estacional en la Ciudad de México 

dirigida a la población prioritaria, es 

decir, niños menores de 5 y adultos 

mayores, así como personas con 

comorbilidades. La campaña de 

vacunación se mantendrá hasta el 31 de 

marzo de 2024. El 17, el Comité de 

Moléculas Nuevas (CMN) de la 

Comisión Federal para la Protección 

contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) 

otorgó por unanimidad una opinión 

favorable a la solicitud para la 

obtención del registro sanitario de la 

vacuna Spykevax monovalente XBB 

1.5 contra el covid-19 de la 

farmacéutica Moderna. El 28, la 

Secretaría de Salud informó que 

llegaron 2 millones 851 mil dosis de 

Abdala contra covid-19 que serán 

aplicadas durante la Campaña Nacional 

de Vacunación Invernal. La Secretaría 

de Salud informó que el 17 de 

noviembre arribó un embarque con 

600 mil dosis de la vacuna contra 

covid-19 Sputnik V, adquiridas a la 

empresa Human Vaccine. Las dosis de 

este embarque se aplicarán durante la 

Campaña Nacional de Vacunación 

contra influenza y covid-19 para la 

temporada invernal 2023-2024, que se 

desarrolla desde el 16 de octubre y se 

tiene previsto concluya el 31 de marzo 

de 2024. Entre el 9 y 17 de noviembre, 

se ha recibido 2 millones 760 mil dosis 

de Sputnik V. El 19, arribaron 648 mil 

dosis de Sputnik V. Con estas ya 

suman 3 millones 408 mil dosis 

disponibles para su aplicación en la 

actual temporada de invierno. La 

Secretaría de Salud informó que 

mediante la vigilancia centinela, hasta el 

pasado 9 de noviembre se confirmaron 

19 mil 356 casos de la infección, de las 

cuales mil 844 perecieron… En materia 

económica, el peso que el 16 de 

octubre se cotizaba en 18.16 pesos por 

dólar en los mercados de divisas, y al 

20 de noviembre estaba ya en 17.52 

pesos por dólar... Mientras la mezcla 

mexicana de petróleo que el 16 de 

octubre se cotizaba en 82.44 dólares 

por barril en los mercados 

internacionales de hidrocarburos, al 

20 de noviembre estaba ya en 73.81 

dólares por barril… Respecto al 

crecimiento económico: el 18 de 

octubre, el Fondo Monetario 

Internacional (FMI) estima que la 

economía mexicana crezca este y los 

próximos 2 años por encima de su 

potencial, lo que aviva los riesgos de 

que las presiones inflacionarias se 

mantengan y el Banco de México deba 

mantener por más tiempo la 

embocadura a la actividad económica 

a través de las tasas de interés. El FMI 

prevé que la economía mexicana crezca 

este y el siguiente año, 3.2 y 2.1% 

respectivamente; ambas previsiones 

fueron ajustadas el 4 de octubre, de 2.6 y 

1.5%. Para 2025 se prevé que el avance 

del PIB sea de 1.5%. El 1 de 

noviembre, especialistas del sector 

privado consultados por el Banco de 

México (BdeM) mejoraron sus 

expectativas de crecimiento económico 

y de inflación, tanto para este año 

como para el siguiente, la economía 

crecerá 3.29% este año; para 2024 pasó 

de 1.9 a 2%. Respecto a la inflación, 

dejaron ver una ligera mejora, pues su 

expectativa para el cierre de 2023 pasó 

de 4.66% en septiembre a 4.6 en octubre, 

mientras para 2024 la mantuvieron en 

4%. El 8, Moody’s elevó sus 

perspectivas de crecimiento para la 

economía mexicana tanto para este 

año como para el siguiente, calcula 

que este año México crezca 3.5%, y el 

siguiente lo haga a una tasa de 2.3%. El 

1 de noviembre, de acuerdo con el 

Banco de México (BdeM), entre enero 

y septiembre de 2023 los ingresos por 

remesas alcanzaron un nivel sin 

precedente de 47 mil 71 millones de 

dólares, un crecimiento de 9.5% en 

comparación con los 42 mil 978 

millones de dólares registrados en 

2022. Sólo en septiembre, el monto que 

ingresó al país por concepto de envíos de 

connacionales que viven en otro país, 

principalmente Estados Unidos, ascendió 

a 5 mil 613 millones de dólares, un 

incremento anual de 11.4% frente a igual 

mes del año pasado. Se trata del tercer 

periodo con mayores ingresos desde que 

existen registros (1995), sólo por debajo 

de los 5 mil 696 millones de dólares en 

mayo, y de los 5 mil 651 millones de 

dólares reportados en julio. Y el 19, el 

Banco Interamericano de Desarrollo 

(BID), reportó que las remesas hacia 

México alcanzarán 64 mil 247 

millones de dólares al cierre de 2023, 

un nuevo máximo histórico en línea 

con la tendencia al alza que han 

mostrado, pero su valor en pesos 

habrá caído respecto al año pasado, 

tanto por el tipo de cambio como por 

la inflación… El 6 de noviembre, 

el Instituto Mexicano del Seguro Social 

(IMSS), informó que al corte del pasado 

31 de octubre, tenía registrados 22 

millones 302 mil 690 puestos de trabajo, 

la cual se convierte en la cifra máxima 

desde que se tenga registro. De este 

número de empleos registrados ante el 

IMSS, 86.1% son permanentes y el 

restante 13.9% se trata de puestos de 

trabajo eventuales… Contrario a las 

intenciones del gobierno federal, el 

sector patronal del país propondrá un 

incremento al salario mínimo general 

de 12.8% para el 2024, loque será 

presentado en el seno de la Comisión 

Nacional de Salarios Mínimos 

(Conasami) en los próximos días. “La 

propuesta del salario mínimo deriva del 

4.6% de la inflación más 2% para 

compensar y un monto de recuperación 

del Monto Independiente de Recuperación 

(MIR) para elevar la propuesta a 12.8%”, 

explicó. La propuesta empresarial es 

ligeramente menor a la intención que el 

gobierno federal pretende en el aumento al 

salario mínimo, con la meta por arriba del 

15% para el 2024. 

Finalmente, el 18 de octubre, la Cámara 

de Diputados aprobó la Ley de 

Ingresos de la Federación 2024, que 

prevé recursos por 9 billones 66 mil 

millones, de los cuales 1.9 billones 

tendrán su origen en contratación de 

deuda. El monto de endeudamiento fue 

defendido por Morena con el argumento 

de que se destinará a financiar el término 

de las obras prioritarias del sexenio. Los 

diputados aprobaron el dictamen que 

expide la Ley de Ingresos de la 

Federación para el Ejercicio Fiscal de 

2024, que prevé ingresos totales por 

9.66 billones de pesos, un aumento real 

anual de 4.6 %. Del total de ingresos, más  
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……de 1.73 billones de pesos 

corresponden a financiamiento. El 9 de 

noviembre, la Cámara de Diputados 

aprobó y envió al Ejecutivo el 

Presupuesto de Egresos de la 

Federación (PEF) 2024, por 9 billones 

66 mil millones de pesos, tras un 

debate de 42 horas, y en el que 

Morena sólo aceptó 2 cambios: que los 

remanentes, sujetos a juicio, de los 

fideicomisos del Poder Judicial vayan 

a la reconstrucción en Guerrero y 

devolver 500 millones de pesos al 

Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación (TEPJF), a 

propuesta del Partido del Trabajo. 

Antes, Morena desechó las propuestas de 

Va por México y el bloque marcelista 

para constituir un fondo específico para 

la reconstrucción de Guerrero. E 

presupuesto de egresos aprobado recortó 

casi 7 mil millones de pesos a los órganos 

electorales en pleno proceso para renovar 

más de 20 mil cargos entre ellos la 

Presidencia de la República, 9 entidades y 

el Congreso de la Unión pero lo más grave 

fue que este paquete no destinó más 

recursos a la reconstrucción de Acapulco 

más allá de los 61 mil millones de pesos 

que anunció el presidente López 

Obrador... La inflación general anual 

en México cayó a 4.26% en octubre 

desde el 4.45% de septiembre, reveló, 

el 9 de noviembre, el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi), variación casi en línea con lo 

que esperaba el consenso de los 

analistas. La tasa de inflación de octubre 

hiló 32 meses por arriba del objetivo del 

Banco de México (BdeM) de 3% con 

margen de un punto porcentual… 

Resulta que, el 16 de octubre, el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador designó a Miguel Ángel 

Maciel Torres nuevo titular de la 

Secretaría de Energía (Sener), en 

sustitución de Rocío Nahle, quien 

dimitió para buscar ser abanderada 

de Morena a la gubernatura de 

Veracruz. Desde el primero de enero de 

2019, Maciel Torres se desempeñaba de 

subsecretario de Hidrocarburos en la 

dependencia. Es ingeniero petrolero por 

el Instituto Politécnico Nacional (IPN) y 

tiene una maestría por la Universidad 

Nacional Autónoma de México 

(UNAM). Es jubilado de Petróleos 

Mexicanos, donde laboró 32 años. 

También anunció el nombramiento de 

Alberto Becerra al frente del Instituto 

para Devolver al Pueblo lo Robado 

(Indep), en sustitución de Ernesto 

Prieto, que compite por la candidatura 

morenista para Guanajuato… La 

Agencia Federal de Aviación Civil 

(AFAC) informó que el 30 de octubre 

otorgó el título de asignación en favor 

de la nueva Mexicana de Aviación, la 

aerolínea que a partir del 2 de 

diciembre será operada por el Estado; 

es el primer permiso de este tipo que el 

regulador expide al margen de la nueva 

legislación en aviación civil… A menos 

de 2 meses de la inauguración del 

Tren Maya, el 23 de octubre, el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador garantizó que el 15 de 

diciembre. El 19 de noviembre… Y el 

20 de noviembre, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador anunció la 

publicación del decreto que establece 

el regreso de los trenes de pasajeros al 

país. Correrán a lo largo de 17 mil 484 

kilómetros de vías que actualmente 

sólo se utilizan para el transporte 

ferroviario de carga. Además, hizo el 

enésimo reconocimiento a las fuerzas 

armadas. Detalló que en la primera etapa 

serán 7 rutas que inicialmente serán 

mixtas, tanto de carga como, en cuanto 

se concrete el proyecto, de pasajeros: 

México-Veracruz-Coatzacoalcos; 

Aeropuerto Felipe Ángeles-Pachuca; 

México-Querétaro-León-Aguascalientes; 

la ruta Manzanillo-Colima-Guadalajara-

Irapuato; México-San Luis Potosí-

Monterrey-Nuevo Laredo; México-

Querétaro-Guadalajara-Tepic-Mazatlán-

Nogales y Aguascalientes-Chihuahua-

Ciudad Juárez. En el decreto, se da hasta 

el 15 de enero para que los actuales 

concesionarios de carga presenten una 

propuesta para poner en marcha las 7 

primeras rutas… 

En referencia al combate a la 

delincuencia organizada, según el 

reporte ‘MX: La Guerra en 

Números’, de T-ResearchMX, detalla 

que, de acuerdo con el registro de 

homicidios dolosos de la Secretaría de 

Seguridad y Protección Ciudadana, 

del 1 de diciembre de 2018 al 7 de 

noviembre de 2023, tiempo que lleva 

la Administración del 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador, las fiscalías estatales y 

federales han registrado 171 mil 445 

homicidios dolosos en México. Se 

observa, que, a lo largo de los 60 meses 

del sexenio, se mantiene una tendencia al 

alza en el registro de homicidios. El mes 

con el mayor registro de homicidios 

dolosos fue octubre de 2020, con 3 mil 

347; en cambio, el mes con menor 

registro de homicidios dolosos 

fue octubre de 2023 con 2 mil 

157 eventos, frente a febrero de 2021, 

considerado por las propias autoridades 

como el mes con menos asesinatos. 

Haciendo la comparativa de las muertes 

en el mismo periodo en otros sexenios, 

el actual Gobierno encabeza el registro 

de dicho delito con 171 mil 445 

incidentes, superior al de la 

Administración pasada, con Enrique 

Peña Nieto, que registró 119 mil 457. 

En el mismo periodo de gobierno 

de Felipe Calderón se registraron 94 

mil 400 asesinatos, y, en el gobierno de 

Vicente Fox, se documentaron 49 mil 

796… El 14 de noviembre, la titular de 

la Secretaría de Seguridad y 

Protección Ciudadana (SSPC), Rosa 

Icela Rodríguez, reportó que octubre 

fue el mes más bajo en homicidios 

dolosos registrados en los últimos 7 

años; se contabilizaron 21.8% menos 

víctimas de ese delito respecto al 

máximo histórico de 2018… El 17 de 

octubre, se informó que el fundador y 

coordinador estatal de la Unión de 

Pueblos y Organizaciones del Estado 

de Guerrero (UPOEG), Bruno Plácido 

Valerio, y su asistente, 

fueron ejecutados a la entrada de la 

Secretaría de Salud estatal, en el sur 

de la ciudad de Chilpancingo, donde 

se reuniría con la titular del ramo, 

Aidé Ibarez Castro, reportaron 

autoridades. Se señaló que Plácido 

Valerio estaba amenazado por la 

mayoría de los grupos delincuenciales 

que operan en Guerrero, como Los 

Tlacos, Los Ardillos, Los Rusos 

y el cártel Independiente de Acapulco. 

En los dos años recientes, los principales 

líderes de la UPOEG han sido 

asesinados, entre ellos Ernesto Gallardo 

Grande, el Comandante Maganda, el  



El Activista Regional 268                                                                   51                                                                               Noviembre de 2023 

 

……..dirigente de la Coordinadora 

Estatal de Trabajadores de la Educación 

en Guerrero (CETEG) Mario Zamora, y 

apenas el pasado 15, Juan Carlos 

González Olivar, en el municipio de San 

Marcos… El 15 de octubre, se informó 

que la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) clasificó como 

confidencial la información sobre las 

denuncias que ha recibido por el 

supuesto plagio de la tesis de 

licenciatura de la ministra Yasmín 

Esquivel y argumentó que se trata de un 

proceso abierto, por lo que revelar estos 

datos crearía una percepción negativa sin 

que se haya definido si es o no 

responsable de alguna irregularidad… El 

16 de octubre, trabajadores del Poder 

Judicial de la Federación (PJF) de 90 

juzgados y tribunales de la Ciudad de 

México, así como de varios estados del 

país, realizaron un paro de labores en 

protesta por la iniciativa legal para 

eliminar 13 fideicomisos del sector, que 

reciben recursos públicos. Según 

legisladores de la mayoría morenista, 

que impulsan el proyecto de reforma, 

esos fondos sirven para mantener 

privilegios de ministros, magistrados y 

jueces. La Barra Mexicana de 

Abogados, a su vez, sostuvo que es 

inaceptable menoscabar y dañar los 

derechos adquiridos mediante la 

eliminación de los fondos relacionados 

con obligaciones patronales. Sin 

embargo, con el voto de Morena y sus 

aliados, la Cámara de Diputados 

aprobó el 17 de octubre y envió al 

Senado una reforma a la Ley 

Orgánica del Poder Judicial de la 

Federación, que obligará a la 

extinción de 13 de 14 de fideicomisos, 

así como a la devolución de los 

remanentes a la Tesorería de la 

Federación, después de cubrir las 

obligaciones para los cuales fueron 

creados. En esos 13 instrumentos había 

15 mil 434 millones de pesos, a junio 

pasado. que portaron los inconformes. Y 

el 18, trabajadores sindicalizados del 

Poder Judicial de la Federación (PJF) 

realizaron un paro nacional de labores 

a partir de este día y hasta el 24, luego 

de que la Cámara de Diputados. Y como 

se había anunciado, el 22 de octubre, 

miles de trabajadores del Poder 

Judicial Federal (PJF) marcharon del 

Monumento a la Revolución al Zócalo 

contra la extinción de 13 fideicomisos 

del sector. Su dirigente sindical, 

Gilberto González Pimentel, dijo que 

la eliminación de dichos fondos es un 

agravio de enormes 

consecuencias para el sector. González 

Pimentel aseguró que defienden al PJF, 

no sólo sus derechos, que distan de ser 

privilegios. Ni un paso atrás. 

Mantengamos encendida la llama de la 

unión, la fraternidad y solidaridad 

surgida desde las filas de este 

movimiento, que ha de ser nuestra fuerza 

y razón de ser porque nos debemos al 

pueblo de México, a nuestras familias. 

El 24, la mayoría integrada por 

Morena-PT-PVEM en el Senado 

aprobó la minuta por la que 

desaparecen 13 fideicomisos del PJF y 

se turnó al Ejecutivo federal para su 

promulgación. La senadora de Morena 

y ministra en retiro Olga Sánchez 

Cordero voto en contra. Y el 25, López 

Obrador afirmó que es momento de ir 

a fondo para moralizar al PJF, y -sin 

presentar pruebas- acusó a los 

ministros de la SCJN de 

recibir moches por los favores que 

llevan a cabo. El 27, el presidente 

López Obrador promulgó en una 

edición vespertina del Diario Oficial de 

la Federación (DOF) la reforma que 

elimina los 13 fideicomisos del Poder 

Judicial, que le enviaron las 

presidencias de ambas cámaras del 

Congreso. El 30, 761 trabajadores del 

sector promovieron el primer amparo 

colectivo contra la extinción de dichos 

fondos. El 31, en un juicio de amparo, 

un juez federal con sede en Chihuahua 

concedió una suspensión provisional 

que frena la reforma por la cual 

quedaban eliminados los 13 

fideicomisos. El 8 de noviembre, una 

jueza de la Ciudad de México frenó la 

reforma que elimina los 13 

fideicomisos, por lo cual quedaron 

congelados por ahora los cerca de 15 

mil millones de pesos de esos 

instrumentos. El 9, integrantes del frente 

opositor en el Senado presentaron ante la 

SCJN una acción de inconstitucionalidad 

en contra de la reforma por la que 

desaparecieron los fideicomisos. El 10, 

el juez décimo segundo de distrito en 

Chihuahua otorgó una suspensión 

definitiva que impide al gobierno 

federal el acceso a los más de 15 mil 

millones de pesos de los 13 

fideicomisos del PJF. Y el 21, por 

unanimidad, el pleno de la SCJN 

desechó como notoriamente 

improcedente la petición de la 

Consejería Jurídica del Ejecutivo 

Federal para que el ministro Javier 

Laynez Potisek fuera declarado 

impedido de participar en el análisis 

de las impugnaciones a la 

desaparición de los 13 fideicomisos. 

Con este fallo, Laynez seguirá como 

ponente en el asunto, y en los próximos 

días deberá decidir si se admite o no a 

trámite la acción de inconstitucionalidad 

promovida por senadores de oposición 

sobre este tema… El 3 de noviembre, la 

Universidad Nacional Autónoma de 

México (UNAM) informó que luego de 

analizar las tesis elaboradas por 

Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, 

no fueron encontrados elementos que 

comprueben la comisión de un posible 

plagio académico. El 7, se informó que 

la UNAM obtuvo un amparo para 

continuar con el proceso por el 

presunto plagio de la tesis de 

licenciatura de Yazmín Esquivel 

Mossa, ministra de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN). 

Eduardo Hernández, juez cuarto de 

distrito en materia civil, determinó que 

fue ilegal la medida cautelar dictada el 

pasado 22 de mayo por José Manuel 

Salazar Uribe, juez sexagésimo de lo 

civil de la Ciudad de México, que 

impide a la máxima casa de estudios 

pronunciarse de la supuesta 

reproducción…  

El 13 de noviembre, se informó que 

Jesús Ociel Baena Saucedo, de 38 años 

de edad, quien se identificaba como 

persona no binaria y laboraba de 

secretario de acuerdos en funciones de 

magistrado suplente del Tribunal 

Electoral del Estado de 

Aguascalientes, fue hallado sin vida en 

su domicilio ubicado en el 

fraccionamiento Punta del Cielo, en la 

zona norponiente de la capital del estado, 

junto con el cadáver de su pareja, Dorian 

Daniel N. De acuerdo con la Fiscalía  
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……General del Estado (FGE), yacían 

inconscientes y manchados de sangre. 

La muerte del magistrade del Tribunal 

Electoral de Aguascalientes, Ociel 

Baena Saucedo, movilizó a cientos de 

personas en diversas entidades. En la 

Ciudad de México, la comunidad de la 

diversidad sexual, así como 

organizaciones civiles de derechos 

humanos, convocaron a una 

manifestación en la Estela de Luz, en 

Paseo de la Reforma, la cual se 

transformó en una marcha que los llevó 

hasta el Zócalo capitalino, donde 

corearon consignas como: No al 

odio, Hechos, no palabras. El 14, el 

Gobierno federal pidió a la Fiscalía 

General del Estado de Aguascalientes 

investigar con perspectiva LGBT+ la 

muerte de Jesús Ociel Baena… El 16 de 

noviembre, se informó que el 

fotoperiodista Ismael Villagómez, 

conocido como El Tiger, fue asesinado 

de un balazo en la colonia Fronteriza 

Alta de Chihuahua, mientras conducía 

un vehículo de plataforma de taxi 

digital para obtener ingresos 

adicionales. Personal de la Fiscalía 

General del Estado (FGE) detuvo a 3 

sujetos como presuntos responsables 

del crimen. Villagómez colaboraba con 

el periódico El Heraldo de Juárez. Este 

hecho tiene que esclarecerse, dijo José 

Ramón Ortiz, director del rotativo… En 

México los derechos de acceso a la 

información y protección de datos 

personales están en peligro, debido a 

la omisión del Senado de la República 

en designar a las personas que ocupen 

las 3 vacantes que integran el pleno 

del Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la 

Información y Protección de Datos 

Personales (INAI), aseveró el 9 de 

noviembre, la comisionada presidenta 

Blanca Lilia Ibarra Cadena, ante la 

Comisión Interamericana de Derechos 

Humanos (CIDH). En respuesta, por 

parte del Estado mexicano, Luz Elena 

Baños Rivas, representante permanente 

de México ante la Organización de los 

Estados Americanos (OEA), rechazó lo 

anterior y señaló que el INAI sigue 

operando e incluso las solicitudes de 

información continúan al alza, por lo que 

el derecho de acceso a la información 

pública, está reconocido, se ejerce, se 

respeta y no se ve inhibido. Resulta que 

el secretario ejecutivo del Sistema 

Nacional de Transparencia, Óscar 

Guerra Ford, presentó su renuncia, 

ante acusaciones de haber pagado con 

una tarjeta de la institución una 

cuenta en un table dance, en 2014, 

cuando era consejero del INAI. La 

renuncia fue dada a conocer por el 

propio instituto, que aseguró que la 

decisión se dio para facilitar las 

investigaciones del caso. También 

renunció Rosendo Evgueni Monterrey 

Chepov, secretario ejecutivo del INAI, 

quien fungía de consejero cuando el 

pleno del instituto resolvió mantener 

bajo reserva la información sobre los 

gastos de Guerra Ford. El table 

dance referido fue clausurado en 2018 

por trata de personas en su modalidad de 

prostitución. El 15, se informó que la 

Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) analizará si la facultad 

presidencial de objetar los 

nombramientos de comisionados del 

INAI puede ser impugnada 

judicialmente. La segunda sala del 

máximo tribunal aprobó atraer el caso 

del amparo promovido por Ana 

Yadira Alarcón, una de las candidatas 

a dicho puesto aprobadas por el 

Senado, pero que no fueron aceptadas 

por el presidente López Obrador. El 

18, el Consejo Consultivo del INAI 

hizo un llamado al organismo para 

que el ingreso y promoción de 

funcionarios se haga con base en 

méritos profesionales, luego de que 

renunciaron Óscar Guerra Ford y 

Rosendoevgueni Monterrey, 

secretarios del instituto, en medio de 

las investigaciones sobre el presunto uso 

de recursos públicos para pagar el 

consumo en un table dance… El 14 de 

noviembre, el Consejo Ciudadano del 

Instituto Nacional de Migración 

(INM) demandó a las autoridades de 

la Secretaría de Gobernación y a los 

gobiernos estatales detener los 

operativos y traslados migratorios que 

han efectuado desde hace días. 

Aseguró que estos desalojos de 

migrantes y solicitantes de refugio no 

muestran una política de respeto a las 

respectivas situaciones que los 

motivaron a salir de sus países. El 15, la 

Cámara de Representantes de Texas 

aprobó 2 controvertidos proyectos de 

ley fronterizos, incluido el SB3, que 

asigna mil 500 millones de dólares 

para construir un muro fronterizo, y 

el SB4, que crea un nuevo delito 

estatal por ingresar ilegalmente al 

estado, al otorgar a las autoridades el 

poder de arrestar y dar a los jueces la 

posibilidad de emitir órdenes para 

expulsar a los infractores a México. En 

respuesta, el gobierno del presidente 

López Obrador manifestó su tajante 

su rechazo a las medidas 

antimigrantes aprobadas en Texas. 

Señala que si bien reconoce el derecho 

soberano de cualquier país de decidir 

las políticas públicas que deben 

ejecutarse en su 

territorio, respetuosamente externa su 

deber legítimo de proteger las 

garantías de sus nacionales en Estados 

Unidos. México subraya su 

preocupación ante el paquete de medidas 

legislativas que afectará los derechos 

humanos de los más de 10 millones de 

mexicanos que residen en Texas… En 

relación al Partido Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), el 1 

de noviembre, Morena en la Ciudad 

de México rechazó que sea verdadero 

un audio con la voz del jefe de 

Gobierno, Martí Batres Guadarrama, 

en el que presuntamente pide reforzar 

una campaña contra el ex jefe de la 

policía local, Omar García Harfuch, y 

reforzar el apoyo a la alcaldesa de 

Iztapalapa con licencia, Clara Brugada, 

para que sea ella la coordinadora local de 

los comités de defensa de la Cuarta 

Transformación. Sin presentar pruebas, 

el partido lo atribuyó a una guerra 

sucia por parte de la oposición, e 

hicieron un llamado a la militancia a no 

dejarse engañar. Tras varios amagos e 

incluso “coqueteo” con otros partidos, 

al final, el 13 de noviembre, Marcelo 

Ebrard decidió no romper con Morena 

y mantenerse en la Cuarta 

Transformación luego de 2 reuniones 

que derivaron en un “acuerdo político” 

con la candidata presidencial de ese 

partido, Claudia Sheinbaum para que el ex 

canciller y su grupo se mantenga en las 

filas del partido guinda. Ebrard aseguró 

que parte del acuerdo consiste en 

que mantendrá su línea discursiva de 

expresar lo que no le guste al interior de 

Morena y sobre todo dejó en claro que 

mantiene intacto su deseo de luchar por la 

candidatura presidencial, ahora para las 

elecciones del 2030. El presidente 

Andrés Manuel López Obrador 

celebró esa decisión y subrayó que su 

determinación representa unidad y 

madurez, además de que redundará en 

beneficio del movimiento de 

transformación. El 13, la precandidata 

de Morena a la jefatura de Gobierno de 

la Ciudad de México, Clara Brugada, 

anunció la formación de un Consejo 

Asesor que suma a los ex aspirantes Omar 

García Harfuch, Hugo López-Gatell,  
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……Miguel Torruco Garza y Mariana 

Boy para "conquistar" la Ciudad de 

México en 2024… En relación al 

Partido Acción Nacional (PAN), el 8 

de noviembre, la senadora Xóchitl 

Gálvez se registró como precandidata 

presidencial y dedicó sus primeras 

palabras a su contendiente de Morena, 

Claudia Sheinbaum, y al hecho de que el 

ministro Arturo Zaldívar renunció a la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación 

para sumarse a su proyecto. También 

convocó a PAN, PRI y PRD a resolver 

sus diferencias, porque no está bien que 

ella tenga que dedicarse a trabajar en sus 

broncas. El 9, tras 41 años de militancia, 

el ex gobernador de Chihuahua, Javier 

Corral, renunció a las filas del PAN tras 

acusar que en ese partido “se han 

enquistado la simulación, la mentira y la 

hipocresía”, por lo cual no será “cómplice 

de su degradación”… Respecto al 

Partido Revolucionario Institucional 

(PRI), el 9 de noviembre, en la sede 

del PRI, la senadora Xóchitl Gálvez 

entregó su carta de aspiración a la 

precandidatura presidencial por ese 

partido, y pidió a los priístas jalar 

parejo tanto en los procesos nacionales 

como en los locales. El mismo día, la 

senadora de Morena, Lucy Meza, 

renunció a ese partido para sumarse a 

las filas del PRI con lo cual es la segunda 

legisladora guinda que se pasa a las filas 

tricolores en 2 semanas. El pasado 25 de 

octubre la senadora Cecilia 

Sánchez formalizo su llegada a las filas 

del PRI con lo cual ya son 2 bajas en la 

bancada morenista del Senado. Con ello, 

Meza se perfila como posible candidata 

del Frente Amplio por México en 

Morelos. Finalmente, el 17, Alejandro 

Murat Hinojosa, ex gobernador de 

Oaxaca, anunció su renuncia al PRI y 

su salida junto con un grupo de 

simpatizantes. El 18, el alcalde de 

Cuajimalpa con licencia, Adrián 

Rubalcava Suárez, acusó de traidor al 

presidente del PRI, Alejandro Moreno 

Cárdenas, y anunció su renuncia a ese 

partido luego del acuerdo cupular que 

tomó con las dirigencias del PAN y el 

PRD para imponer a Santiago 

Taboada como precandidato único a 

la jefatura de Gobierno. El mismo día, 

el senador Miguel Ángel Osorio Chong 

advirtió que habrá más renuncias al PRI, 

y señaló que Alejandro Moreno es un 

mentiroso, cínico y oportunista que 

compra voluntades prometiendo 

candidaturas y dirigencias a destajo, 

ofendiendo a la verdadera militancia. 

Sólo que Adrián Rubalcava, presentó un 

juicio ante el Tribunal Electoral de la 

Ciudad de México (TECM) para exigir 

la protección de sus derechos políticos, 

con lo que busca que el órgano 

autónomo ordene a la alianza del PAN, 

el PRI y PRD que se restituya el proceso 

interno de selección de precandidato a la 

jefatura de Gobierno para que haya 

competencia y no se permita el dedazo. 

Además, dijo que busca que desde la 

dirigencia priísta “no me sigan 

violentando mis derechos político-

electorales, por lo que mantiene su 

militancia en pausa y no renuncia a 

ella… Respecto al Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), el 14 

de noviembre, el diputado Víctor 

Hugo Lobo Román, junto con 65 mil 

afiliados renunciaron al PRD, lo que a 

decir de ellos pone en riesgo la 

votación a favor de la coalición e 

incluso el registro local de ese instituto 

político. El legislador indicó que se van 

60 de los 95 integrantes del consejo 

estatal; 10 presidentes de alcaldías, 15 

del consejo nacional y 3 del Comité 

Ejecutivo Estatal, lo que representa al 

grupo más importante en la ciudad. 

El 15, el diputado federal, Luis 

Espinosa Cházaro, se inscribió en el 

proceso interno del Frente Amplio por 

México (PAN - PRI - PRD) para 

contender por la jefatura de Gobierno 

de la Ciudad de México. Y el 18, luego 

de criticar al PRD por respaldar la 

"imposición" del panista Santiago 

Taboada en la precandidatura para la 

Jefatura de Gobierno y asegurar que no 

regresaría a su curul en la Cámara de 

Diputados, el legislador Luis E. 

Cházaro, "previó" su derrota en la 

nominación y con antelación inscribió 

su reelección consecutiva en San 

Lázaro, donde su bancada le pidió 

regresar para continuar como su líder 

parlamentario. Expresó que lamentaba la 

"imposición de la dirigencia de su 

partido"… Finalmente, el 17 de 

noviembre, en un acuerdo cupular, las 

dirigencias nacionales del PAN, el PRI 

y PRD resolvieron, como órgano de 

gobierno del Frente Amplio por 

México, que el panista Santiago 

Taboada Cortina tuvo el consenso de 

los 3 partidos para ser su 

precandidato de la Coalición Va X la 

Ciudad de México a la jefatura de 

Gobierno… 

En relación al partido Movimiento 

Ciudadano (MC), el 18 de noviembre, 

Samuel García Sepúlveda, recibió la 

notificación de su precandidatura 

única de MC para la Presidencia de la 

República… Por cierto, el 13 de 

noviembre, la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) dejó sin 

gobernador interino a Nuevo León 

tras conceder una suspensión que deja 

sin efectos el nombramiento de Javier 

Luis Navarro Velasco, secretario 

general de Gobierno, a quien Samuel 

García, había designado en el cargo 

para poder buscar la candidatura 

presidencial por MC; pero, a la vez, el 

máximo tribunal también detuvo la 

designación que el Congreso local hizo 

del magistrado José Arturo Salinas 

Garza para ocupar dicho encargo. La 

resolución, sin embargo, deja abierta la 

puerta para que el Congreso del estado 

pueda hacer la designación de otro 

gobernador interino… 

Y el 7 de noviembre, confirmando su 

compromiso político, el ministro 

Arturo Zaldívar Lelo de Larrea 

renunció a la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN), 

afirmando que su ciclo ha terminado y 

que se dedicará a otras actividades. 

Horas después se reunió con Claudia 

Sheinbaum, coordinadora de la defensa 

de la Cuarta Transformación, quien 

anunció que trabajarán juntos. La 

Constitución establece que los ministros 

en retiro no pueden ocupar cargos como  
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……secretario de Estado, titular de la 

Fiscalía General de la República (FGR), 

senador, diputado federal o gobernador, 

ni litigar ante el Poder Judicial de la 

Federación (PJF) durante los dos 

primeros años posteriores a que dejaron 

el cargo. El 15, luego que la mayoría 

parlamentaria de Morena-PT-PVEM 

en el Senado aprobó su renuncia, el 

presidente López Obrador, envió a la 

Cámara Alta, la terna de mujeres 

militantes de Morena, para sustituir a 

Zaldívar como ministro de la SCJN. 

Bertha María Alcalde Luján, hermana 

de Luisa María Alcalde, secretaria de 

Gobernación, Lenia Batres, hermana de 

Martí Batres, jefe de Gobierno de la 

Ciudad de México y María Estela Ríos, 

actual consejera Jurídica de la Federación 

son las 3 propuestas de López Obrador… 

El 7 de noviembre, se informó que con 

la apertura de la etapa intermedia, los 

10 imputados por los delitos de 

homicidio y lesiones, ambos culposos, 

y daño a la propiedad tras el colapso 

del tramo elevado de la línea 12 del 

Metro, que dejó 26 muertos y 106 

lesionados, cancelaron su posibilidad 

de llegar a un acuerdo reparatorio con 

las víctimas, a quienes sólo plantearon 

realizar un acto de disculpa pública 

como pago. Teófilo Benítez, 

representante de 14 de las víctimas, 

calificó su ofrecimiento de sinvergüenza, 

cuando los imputados, entre quienes está 

el ex director del Proyecto Metro, 

Enrique Horcasitas, podrían pasar más 

de 50 años en la cárcel, en caso de 

encontrarse culpables. De las pruebas 

que se presenten en esta etapa, aseguró, 

se desprenderán varias imputaciones 

contra los ex directores del Metro 

Florencia Serranía, Joel Ortega y Jorge 

Gaviño, y los ex jefes de Gobierno 

Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum. 

Por su parte, Gabriel Regino, 

representante de Enrique Horcasitas y 

otros imputados, reiteró, a través de 

sus redes sociales: no habrá juicio oral 

porque ganaremos el amparo. Mi 

representado y demás defensos son 

inocentes de una tragedia derivada de la 

falta de mantenimiento y consecuente 

encubrimiento manejado 

políticamente…  

En Asuntos Educativos… 

Finalmente, el 9 de noviembre, 

Leonardo Lomelí Vanegas es el nuevo 

rector de la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM), anunció 

la Junta de Gobierno de la UNAM para 

el periodo 2023-2027. Lomelí Vanegas 

es licenciado en Economía por la 

Facultad de Economía de la UNAM y 

maestro y doctor en Historia por la misma 

Universidad. El 10, Andrés Manuel 

López Obrador, dijo que espera que la 

dirección de la UNAM cambie, ante la 

designación de Lomelí Vanegas, 

porque consideró que se ha vuelto 

"elitista". "Es nuestra alma mater, es una 

universidad importantísima, pero es del 

mismo grupo, no hay cambio, era, creo, 

el secretario del ex rector, Enrique Graue". 

Y el 17, Leonardo Lomelí Vanegas 

tomó posesión como rector de la 

UNAM, el primero del área de 

ciencias sociales y humanidades en 

más de 3 décadas y cubrirá el periodo 

2023-2027. En su primer mensaje, 

reivindicó la importancia de la 

autonomía, un factor que asumió 

como una prioridad y un compromiso 

ineludible de su gestión. De igual 

forma, llamó a los universitarios a 

ampliar las miras de sus esfuerzos, 

construir alternativas de desarrollo 

incluyente y sustentable, y a tomar 

conciencia de la gravedad de los 

problemas políticos, sociales y 

ambientales que enfrenta la humanidad. 

Destacó que en la institución confluyen 

todas las clases sociales y las ideologías, 

y en esa pluralidad reside gran parte de 

nuestra fortaleza, de ahí la importancia 

de defenderla frente a cualquier 

pretensión de imponer visiones que se 

asuman como las únicas válidas sobre la 

realidad social y el conocimiento. Ante 

un entorno desafiante, agregó, la UNAM 

refrenda su convicción de que la 

educación es el instrumento más 

poderoso para transformar a la sociedad 

y superar las brechas socioeconómicas y 

culturales que afectan a la nación 

mexicana. Y el 21, el rector de la 

UNAM, anunció la designación de 

Patricia Dávila Aranda como 

secretaria general de la casa de 

estudios y expresó su gran 

satisfacción porque con este 

nombramiento, ella se convierte en la 

primera mujer en ocupar el cargo en la 

historia de la institución… 

Por otra parte, el 17 de noviembre, la 

académica, investigadora y directora 

de la Facultad de Ciencias Químicas e 

Ingeniería de la Universidad 

Autónoma de Morelos (UAEM), 

Viridiana León Hernández se 

convirtió en la primera rectora de esta 

casa de estudios. En sesión 

extraordinaria y a puerta cerrada, los 149 

integrantes del Consejo Universitario de 

la UAEM se reunieron en el auditorio 

del Centro de Investigaciones Químicas 

(CIQ). Con 110 sufragios de consejeras 

y consejeros universitarios, Viridiana 

León ganó la votación para ser la nueva 

rectora. Sus contrincantes, la doctora en 

educación, Fabiola Álvarez, obtuvo 34 

votos y la maestra en ciencias y artes 

para el diseño, Lorena Noyola, se quedó 

con 3 votos. La virtual rectora rendirá 

protesta al cargo el próximo 4 de 

diciembre para el periodo 2023-2029, en 

sustitución de Gustavo Urquiza 

Beltrán… 

Respecto al Instituto Politécnico 

Nacional (IPN), finalmente, en su 

conferencia mañanera del 22 de 

noviembre en Palacio Nacional, el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador anunció la ratificación 

de Arturo Reyes Sandoval como 

director general del IPN. “Sí les digo 

que voy a ratificar al actual director del 

Politécnico, porque yo tengo una buena 

opinión de su trabajo”, dijo … Resulta 

que el 14 de noviembre, miles de  
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…….estudiantes, académicos y 

trabajadores de la Universidad 

Autónoma de Sinaloa (UAS) 

marcharon en 8 municipios del estado 

para exigir respeto a la dignidad de 

dicha casa de estudios. El 12, fueron 

vinculados a proceso el rector Jesús 

Madueña Molina y el ex rector Juan 

Eulogio Guerra, por ejercicio 

indebido del servicio público, delito 

derivado de la presunta compra 

irregular de huevo y productos 

cárnicos para las casas asistenciales de 

la UAS. Madueña Molina, quien se 

encuentra separado del cargo, encabezó 

el mitin en Culiacán, donde pidió al 

presidente López Obrador que no se deje 

engañar, pues el gobernador morenista 

Rubén Rocha Moya le dice 

mentiras sobre la situación de la 

universidad. También hubo 

movilizaciones en Los Mochis, 

Guamúchil, Salvador Alvarado, 

Angostura, Guasave, Sinaloa de Leyva y 

Mazatlán. Con mantas, los inconformes 

denunciaron persecución política del 

gobierno estatal en contra de la 

UAS. Rocha escucha, la UAS está en la 

lucha; No que no, sí que sí, ya volvimos 

a salir; Madueña, no estás solo y La 

Autonomía no se vende fueron algunas 

de las consignas que se escucharon 

durante las caminatas… Alumnos, 

académicos y trabajadores 

administrativos de las unidades 

Toluca, Ciudad de México, Hidalgo, 

Morelos y Sonora de la Universidad 

Pedagógica Nacional (UPN) 

marcharon, el 15 de noviembre, del 

Ángel de la Independencia al Senado 

para exigir que se avance en el proceso 

legislativo para otorgar la autonomía 

por ley a su casa de estudios…  

En Asuntos Laborales:… El 17 de 

octubre, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador envió a la Cámara de 

Diputados la iniciativa para extinguir 

la Agencia de Noticias del Estado 

Mexicano (Notimex), al considerar que 

la diversidad de fuentes que 

proporcionan información en tiempo 

real evidencian que se puede 

prescindir de ese medio, que ya cumplió 

con su objeto.… Por segunda ocasión 

en el año, Volaris realizó un despido 

masivo de pilotos y sobrecargos, 200 

en total, informó la empresa el 31 de 

octubre. Señaló que la decisión de 

reducir la plantilla se tomó con 

responsabilidad, apego a los derechos 

laborales y en común acuerdo con los 

trabajadores… El 1 de noviembre, se 

informó que la operación de 

compraventa de 3 inmuebles y un 

simulador de vuelo de Mexicana de 

Aviación se prolongará hasta enero de 

2024, debido a procesos jurídicos 

pendientes de desahogarse, de acuerdo 

con las 5 organizaciones sindicales que 

representan a ex trabajadores y jubilados 

de la extinta empresa. La segunda 

dispersión de recursos será 

aproximadamente de 407 millones de 

pesos, fondos que servirán para 

concretar la liquidación de los ex 

trabajadores. 

El Sindicato Independiente Nacional de 

Trabajadores del Colegio de Bachilleres 

(SINTCB) inició, el 16 de noviembre, 

una huelga en 20 planteles del Colegio 

de Bachilleres de la Ciudad de México y 

zona conurbada del Estado de México, 

así como en las oficinas 

generales, afectando a más de 100 mil 

alumnos. La medida surge debido a la 

falta de voluntad por parte de los 

administradores del Colegio y las 

secretarías de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP), así como la de Educación 

Pública (SEP), para llegar a un acuerdo 

con la base trabajadora sobre las 

demandas de revisión salarial, 

acusando un trato de "trabajadores de 

segunda". El pliego petitorio incluye 

un aumento salarial contractual anual del 

20%, el cumplimiento de demandas 

pendientes, y la equiparación salarial al 

ofrecimiento del presidente, López 

Obrador, de que ningún trabajador del 

sector educativo gane menos de 16 mil 

pesos mensuales… El 22 de octubre, 

integrantes del bloque democrático de 

la sección 7 de la Coordinadora 

Nacional de Trabajadores de la 

Educación (CNTE) se manifestaron en 

el marco de la cumbre migratoria de 

América Latina celebrada en 

Palenque, para solicitar al presidente 

Andrés Manuel López Obrador una 

reunión con la gremial. El secretario 

general de la sección 7, Isael González 

Vázquez, pidió al mandatario tener la 

voluntad política de abrir una mesa de 

diálogo que tanto hemos exigido para 

plantear los problemas. El 30, maestros 

de la sección 22 de la CNTE 

impidieron que el gobernador 

Salomón Jara Cruz visitara la escuela 

primaria 27 de Septiembre, ubicada 

en Oaxaca, con el argumento de que su 

asistencia a ese y otros planteles 

tiene fines políticos. Los profesores 

reprocharon que el mandatario morenista 

no ha atendido las demandas de la 

gremial. 

Como lo habían anticipado, el 13 de 

noviembre, integrantes de la CNTE 

bloquearon por más de 5 horas Paseo 

de la Reforma, desde Insurgentes 

hasta las avenidas Juárez y Bucareli, 

en el centro de la Ciudad de México, 

en protesta porque la Secretaría de 

Gobernación canceló una vez más una 

discusión sobre un pliego de 

demandas del movimiento. La reunión 

estaba prevista desde el 12 de octubre y 

la cancelaron de nuevo, El 14, 

integrantes de la dirigencia de la 

CNTE destacaron que el magisterio 

disidente a nivel nacional no ha visto 

atendidas sus demandas, pese a todos 

los anuncios hechos por el presidente 

López Obrador, porque revalorizar a 

los maestros es mucho más que darnos 

un incremento salarial que no cubre 

todas nuestras necesidades. 

El 15, la secretaria general de la 

sección 22 de la CNTE, Yenny Pérez, 

señaló que el gobernador Salomón 

Jara Cruz miente, pues no ha 

respondido el pliego petitorio que la  
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……sección entregó el pasado primero 

de mayo. Añadió que, a 3 meses del 

inicio del ciclo escolar, gran cantidad de 

escuelas siguen cerradas por falta de 

maestros, pues los gobiernos estatal y 

federal no han contratado docentes para 

cubrir más de 11 mil 543 vacantes en 

Oaxaca… Falleció el subcomandante 

insurgente Galeano, del Ejército 

Zapatista de Liberación Nacional 

(EZLN), quien nació en mayo de 2014, 

y ahora dio paso, el 29 de octubre, 

al capitán insurgente Marcos. “Murió 

el SupGaleano. Murió como vivió: 

infeliz. Eso sí, tuvo cuidado de, antes 

de fallecer, regresar el nombre a quien 

es carne y sangre heredada del 

maestro Galeano. Recomendó 

mantenerlo con vida; es decir, luchando. 

Así que Galeano seguirá caminando en 

estas montañas”, escribió el 

ahora capitán insurgente Marcos. El 5 

de noviembre, el EZLN informó que, 

después de un largo y profundo 

análisis crítico y autocrítico y de 

consultar a todos los pueblos 

zapatistas, se decidió la desaparición 

de los Municipios Autónomos 

Rebeldes Zapatistas (Mares) y de las 

Juntas de Buen Gobierno (JBG). En 

un comunicado firmado por 

el subcomandante Moisés, agregó que se 

mantienen los caracoles, pero 

permanecerán cerrados al exterior hasta 

nuevo aviso. El 12, el EZLN informó 

que la creación de una Nueva 

Estructura de la Autonomía Zapatista 

fue el motivo que decidió la 

desaparición de los Municipios 

Autónomos Rebeldes Zapatistas 

(Marez) y las Juntas de Buen 

Gobierno (JBG). El EZLN también 

anunció que reorganizó su propia 

estructura, a fin de aumentar la defensa y 

seguridad de los poblados y del 

territorio, en caso de agresiones, ataques, 

epidemias, invasión de empresas 

depredadoras de la naturaleza, 

ocupaciones militares parciales o totales, 

catástrofes naturales y guerras nucleares. 

Nos hemos preparado para que 

sobrevivan nuestros pueblos, incluso 

aislados unos de otros. Sobre la 

estructura civil, explicó que el núcleo de 

toda autonomía es el Gobierno 

Autónomo Local (GAL), del cual hay 

uno en cada comunidad donde habitan 

bases de apoyo zapatistas. El 14, se 

informó que los municipios autónomos 

y las Juntas de Buen Gobierno (JBG), 

recién desaparecidos, fueron para los 

pueblos zapatistas como una escuela 

de alfabetización política, con la 

que aprendimos a gobernarnos y 

pudimos hacer a un lado a los malos 

gobiernos y a organizaciones que dizque 

son izquierdistas y progresistas, afirmó 

el EZLN… En relación a la justa lucha 

de los familiares de los 43 estudiantes de 

la Escuela Normal Rural Raúl Isidro 

Burgos de Ayotzinapa, desaparecidos 

en las calles de iguala en septiembre de 

2014, el 17 de octubre, la Comisión 

para la Verdad y Acceso a la Justicia 

del Caso Ayotzinapa (Covaj) entregó a 

los padres de los 43 normalistas, 18 

nuevos documentos del Centro 

Regional de Fusión de Inteligencia 

(CRFI) de esa ciudad, que confirman 

que la Sedena tuvo conocimiento de lo 

que estaba sucediendo y que tenía 

identificados –y hacía seguimiento con 

anterioridad a los hechos– a diferentes 

objetivos prioritarios que eran parte de 

los grupos delictivos, cuya información 

es de interés para la investigación. 

Igualmente, acredita que dichos 

objetivos prioritarios contaban con 

información en tiempo real sobre los 

posibles destinos de los estudiantes 

desaparecidos, así como de las personas 

implicadas, su relación con autoridades 

ministeriales y lugares donde 

posiblemente se resguardaron. El 18, la 

nueva documentación que se integró 

al segundo informe de la Comisión 

para la Verdad y Acceso a la Justicia 

del Caso Ayotzinapa (Covaj) confirma 

que los familiares de los 43 

normalistas tienen razón en señalar 

que el Ejército aún tiene información 

relevante que no ha entregado, 

indicaron los padres de los jóvenes y 

organizaciones que los acompañan. El 

19, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador aseguró que intereses 

y agencias extranjeras buscaban que 

se culpara al Ejército Mexicano en su 

conjunto de la desaparición de los 43 

normalistas, para debilitar a las 

instituciones del país y poder mandar. 

El 26, debido a los terribles efectos del 

huracán Otis en costas de Guerrero, y 

sus consecuencias en la Ciudad de 

México, padres y madres de los 43 

normalistas cancelaron la marcha que 

llevarían a cabo por la tarde en la capital 

del país, al cumplirse 109 meses de los 

hechos. A pesar de que han sido 

liberados decenas de acusados e 

implicados en la desaparición de los 43 

normalistas de Ayotzinapa, no hay 

nadie exonerado, afirmó el 26 de 

octubre, el presidente López Obrador. 

Dijo que su gobierno está revisando 

todo el caso. En eso estamos y no hay 

impunidad para nadie, aseguró. Expuso 

que hubo errores de procedimiento que 

llevaron a la liberación de unos 50 

implicados. El 8 de noviembre, la 

Fiscalía General de la República 

(FGR) cumplimentó una nueva orden 

de aprehensión contra Gualberto 

Ramírez Gutiérrez, quien está preso 

en el Reclusorio Sur y fue el primer 

funcionario de la entonces 

Procuraduría General de la República 

encargado de la investigación del caso 

Ayotzinapa. La nueva orden de 

aprehensión es por los delitos de 

falsificación de documento agravado, 

contra la administración de la justicia y 

asociación delictuosa. El 9, en 

audiencia ante la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos 

(CIDH), padres y madres de los 43 

normalistas y sus representantes 

denunciaron que hay 

un desmantelamiento de los 

mecanismos que llevan el caso, el 

cual se va a pique. Lo anterior, ante 

la negativa del Ejército a entregar toda la 

información, amagos de investigación 

contra el ex fiscal Omar Gómez Trejo; la 

renuncia de Alejandro Encinas a la 

subsecretaría de Derechos Humanos, 

quien está citado ante juicios contra 

militares y riesgos de retrocesos. En 

tanto, la vicepresidenta de la CIDH, 

Esmeralda Arosemena de Troitiño, llamó 

al Estado mexicano a romper el pacto de 

silencio que ha evitado que el caso 

llegue a un desarrollo en la investigación 

para alcanzar la verdad y someter a la 

justicia a los responsables. El 11, un 

juez federal negó al ex procurador 

Jesús Murillo Karam la prisión 

domiciliaria, por lo que continuará en la 

torre médica del penal de Tepepan, 

Xochimilco, en el sur de la Ciudad de 

México… La Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN), el 18 de 

octubre, declaró inconstitucionales los 

artículos del Código Penal de 

Chihuahua que penalizaban con hasta 

3 años de cárcel a quien recurriera al 

aborto voluntario. El fallo señala que 

cualquier mujer, por el solo hecho de 

serlo, tiene interés legítimo para 

impugnar por la vía legal normas como 

estas… El asesinato de los activistas 

Bety Cariño y Jyri Jaakkola, en una 

emboscada que perpetró un grupo 

paramilitar contra una caravana 

humanitaria en abril de 2010, sigue 

impune, ya que los responsables han  
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……sido protegidos sistemáticamente 

por autoridades estatales, 

manifestaron el 30 de octubre, 

defensores de derechos humanos que 

participaron en la inauguración de la 

exposición Semillas que florecen, en el 

Instituto de Artes Gráficas de Oaxaca 

(IAGO). La abogada Karla Michel Salas 

ofreció la conferencia Memoria, justicia 

y paz, en la que recordó que 13 años 

después del ataque armado no se ha 

hecho justicia, pese a que desde el 

primer momento se supo quiénes fueron 

los responsables; la celada fue 

perpetrada el 27 de abril de 2010, 

durante la administración del entonces 

gobernador priísta Ulises Ruiz Ortiz. 

Refirió que para ellos es claro que los 

responsables fueron integrantes de la 

Unión de Bienestar Social de la Región 

Triqui, organización a la que calificó de 

grupo paramilitar, que en ese entonces 

tenía sitiada la comunidad de San Juan 

Copala, declarada municipio 

autónomo… El 19, Alejandro Encinas 

difundió su carta de renuncia y 

agradeció al presidente López 

Obrador su respaldo y confianza. A 

pesar de que deja asuntos pendientes, 

aseguró que los funcionarios de su 

área pusieron en alto los derechos 

humanos, gracias a su compromiso y 

convicción, por lo que les agradeció 

que apostaran por este proyecto que 

dirigió durante casi 5 años… El 23 de 

octubre, Teresa Guadalupe Reyes 

Sahagún, quien hasta se desempeñaba 

como directora del Instituto Nacional 

para la Educación de los Adultos 

(INEA), será la nueva titular de la 

Comisión Nacional de Búsqueda de 

Personas Desaparecidas, luego de que 

el presidente López Obrador diera el 

visto bueno a la propuesta que envió 

la Secretaría de Gobernación. La 

Oficina en México del Alto 

Comisionado de la ONU para los 

Derechos Humanos (ONU-DH) indicó 

que el proceso de designación no contó 

con los niveles de consulta, 

participación, transparencia y 

escrutinio deseables y a los que 

alentaron algunas víctimas y 

organizaciones nacionales e 

internacionales especialistas en ese 

ámbito. Alentó a que este proceso no 

impacte aún más y se abran espacios de 

escucha y participación y, con base en el 

diálogo, el intercambio y una actitud 

abierta y profesional se construya 

confianza, se eviten regresiones y se 

profundicen los avances… Y para no 

variar, el 13 de noviembre, el presidente 

López Obrador rechazó que existan 126 

mil desaparecidos en el país, como 

reportó en su último registro la Comisión 

Nacional de Búsqueda (CNB), y acusó a 

la ex titular de esa instancia Karla 

Quintana, de pertenecer a 

una organización de derecha que intenta 

afectar a su administración. Adelantó 

que en un mes se presentará en nuevo 

censo en la materia. No es cierto que 

haya 126 mil desaparecidos, y lo vamos 

a probar porque hemos hecho un censo 

casa por casa y se ha encontrado a las 

personas. Acusó al senador Emilio 

Álvarez Icaza, ser el coordinador de ese 

grupo y calificó al legislador como un 

derechoso, seudodefensor de derechos 

humanos y farsante del bloque 

conservador. Incluso relacionó esa 

intentona contra su administración 

también al ámbito internacional, en 

particular a la Comisión de Derechos 

Humanos de la OEA, y ahí se pueden 

imaginar, la OEA, muy cercana al 

Departamento de Estado 

estadunidense… Por otra parte, el 23 

de octubre, los 6 integrantes del 

Consejo Consultivo de la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos 

(CNDH) renunciaron de forma 

unánime al cargo conferido por el 

Senado. En un comunicado, afirmaron 

que su trabajo ha sido obstaculizado 

por la titular Rosario Piedra, incluso 

al extremo de ignorarlos por 

completo, además de haber recibido 

amenazas y calumnias, no sólo en los 

espacios de este órgano ciudadano, 

sino con recursos, personal y medios 

de la CNDH, lo que incluye sus redes 

sociales. En el documento firmado por 

Tania Espinosa Sánchez, Adalberto 

Méndez López, Bernardo Romero 

Vázquez, Jorge Alejandro Saavedra 

López, Ángel Trinidad Zaldívar y 

Georgina Diédhiou Bello, reiteraron que 

desde el comienzo de su encomienda han 

tratado de aplicar lo que dice la ley en la 

materia, que les otorga la atribución 

de establecer los lineamientos generales 

de actuación de la CNDH. Sin embargo, 

manifestaron que no han podido mediar 

ni razonar con la presidenta 

prácticamente en ninguna de las 

actuaciones que ha realizado. Y el 24, 

como era de esperar, el organismo que 

preside Rosario Piedra Ibarra 

respondió que las personas que 

ocupaban esos cargos desinforman y 

mienten e igualmente las acusó de 

hacer una labor obstruccionista. 

Manifestó que “es grave, pero muy 

sintomático –y una muestra más de la 

agenda La CNDH rechazó las 

acusaciones y aseveró que no somos 

rehenes de ninguna agenda, porque 

nuestro único compromiso es con las 

víctimas y con México. Por su parte, el 

Senado iniciará el proceso para cubrir las 

vacantes abiertas en el consejo 

ciudadano de la CNDH tras la renunciar 

de seis integrantes… 

El 28 de octubre, en la fosa común del 

Panteón Civil de Dolores en 

Constituyentes fundado en 1878, la 

más grande de la Ciudad de México, 

se han encontrado los restos de 

personas que por décadas estaban 

desaparecidas y que ahora están 

siendo devueltos a sus familiares. Ahí 

se develó un memorial. Entre quienes 

se encuentran en este lugar que ha sido 

utilizado desde hace más de un siglo por 

las autoridades capitalinas para depositar 

los cuerpos no identificados o no 

reclamados, están personas que murieron 

en la calle, atropelladas o que fallecieron 

solas en sus casas, así como víctimas de 

delitos y de atroces violencias de Estado, 

como las que el Ejército realizó durante 

la guerra sucia, dijo Javier Yankelevich, 

director de Operaciones de Búsqueda de 

la CNB. Explicó que desde hace 4 años 

la Comisión Nacional de Búsqueda 

(CNB) inició sus trabajos de 

investigación en este sitio y mediante la 

confronta de información del Registro 

Nacional de Personas Desaparecidas con 

la que posee el panteón sobre los cuerpos 

que entierran, se ha logrado localizar a 

víctimas de desaparición y se ha 

notificado a sus familias… 

El 5 de noviembre, el filósofo Enrique 

Domingo Dussel Ambrosini falleció a 

los 88 años de edad, informó su hijo  
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…….Enrique Dussel Peters. Nacido en 

Mendoza, Argentina, el 24 de 

diciembre de 1934, en 1975 llegó a 

México en exilio, donde después 

obtuvo la nacionalidad. Es reconocido 

en el mundo por su trabajo en el 

campo de la ética, la filosofía política y 

el pensamiento latinoamericano en 

general y como uno de los arquitectos 

de la Filosofía de la Liberación. Se 

licenció en filosofía por la Universidad 

Nacional del Cuyo, Argentina, en 1957, 

y en estudios de la religión por el 

Instituto Católico de París en 1965. 

Doctor en filosofía por la Complutense 

de Madrid, España (1959), y doctor en 

historia por la Sorbona de París (1967), 

desarrolló buena parte de su carrera en 

México, donde, entre otros cargos, fue 

profesor-investigador del Departamento 

de Filosofía de la Universidad Autónoma 

Metropolitana, Unidad Iztapalapa, y fue 

rector interino de la UACM. Obtuvo al 

menos seis doctorados honoris causa, 

ente ellos por la Universidad de Friburgo 

(Suiza, 1981) y por la Universidad 

Mayor de San Andrés (La Paz, Bolivia, 

1995). Además fundó la Revista de 

Filosofía Latinoamericana y durante la 

primera década del siglo XXI formó 

parte del Grupo 

Modernidad/Colonialidad, el principal 

colectivo de pensamiento poscolonial en 

América Latina…  

El 25 de octubre, el huracán Otis, con 

vientos de 270 kilómetros por hora y 

rachas de hasta 330, tocó tierra a las 

0:25 horas de este día, pero sus efectos 

devastadores se sintieron entre la una 

y las 3 de la madrugada. el puerto de 

Acapulco, Guerrero, permaneció 

prácticamente incomunicado por 

tierra y aire, luego de las afectaciones 

a las redes de telefonía, Internet, 

energía eléctrica y carretera, además 

del cierre del aeropuerto, que dejó el 

impacto del huracán Otis, con 

categoría 5, la máxima en la escala 

Saffir-Simpson. La desazón se 

incrementó durante el día por los 

estragos que provocó el ciclón: muros, 

techos, ventanales y muebles hechos 

añicos de hoteles, además de graves 

daños en plazas comerciales y un 

hospital del Seguro Social, afectando 

seriamente las vías de acceso también. 

Asimismo, el fenómeno meteorológico 

devastó colonias populares y municipios 

vecinos al Puerto, dejando serias 

afectaciones y un enorme número de 

damnificados.  Las autoridades 

ignoraban los daños que causó en las 

zonas pobres del puerto y en 

comunidades indígenas de la Sierra 

Madre del Sur. Otis se convirtió en el 

primer huracán en impactar las costas 

del Pacífico mexicano con la categoría 5. 

Tras un largo periplo al trasladarse 

por tierra hasta llegar a Acapulco, el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador encabezó en el puerto una 

reunión de evaluación de los impactos 

de Otis con integrantes de su gabinete de 

seguridad y autoridades locales. La 

severidad de los daños ocasionados por 

el huracán Otis provocaron que se 

activara el bono catastrófico que México 

emitió en 2020 por medio del Banco 

Mundial (BM), que ofrece una cobertura 

de 485 millones de dólares (alrededor de 

8 mil 900 millones de pesos), informó la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP). No todo el dinero del bono 

catastrófico se activará para cubrir los 

daños de Otis: 125 millones para los 

huracanes que entren por el Pacífico, por 

lo que en esta coyuntura, el BIRF sólo 

remitirá 2 mil 295 millones de pesos. La 

SHCP detalló que el gobierno federal 

cuenta con una estrategia de gestión 

integral de riesgos para atender 

desastres naturales, y el Programa 

para el Fondo de Desastres Naturales, 

que cuenta con un presupuesto de 17 

mil 156 millones 826 mil 205 pesos. No 

habrá límite presupuestal para apoyar 

a la gente afectada por Otis, afirmó el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador. La Coordinación Nacional 

de Protección Civil (CNPC) activó la 

situación de emergencia para todo el 

estado de Guerrero, lo que 

garantizará los recursos necesarios 

para atender a la población y la 

cooperación de las fuerzas federales en 

las tareas de apoyo. Ante la dificultad 

para llevar ayuda a Acapulco por tierra o 

vía aérea, la Semar mandó dos buques 

con equipo y materiales a la zona. Al 

menos 40 planteles de preparatoria y 

licenciatura y centros de investigación, 

así como oficinas administrativas, 

resultaron dañadas por el 

huracán Otis, informó Javier Saldaña 

Almazán, rector de la Universidad 

Autónoma de Guerrero (UAGro). De 

inmediato, la ciudadanía de todo el país 

se movilizó para acopiar alimentos, 

agua, medicinas, ropa, entre otras cosas, 

para enviar sus donaciones a los 

compatriotas afectados. Aunque en 

breve se detallarán las acciones para 

la recuperación de la costa 

guerrerense afectada por el 

huracán Otis, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador informó que 

se centrarán en 2 ámbitos: apoyos 

sociales para las familias damnificadas 

y medidas para la recuperación 

económica. El 1 de noviembre, el 

gobierno federal informó que 

invertirá 61 mil 313 millones de pesos 

en la primera etapa de apoyo a 

Acapulco y otras zonas devastadas en 

Guerrero a causa del impacto del 

huracán Otis. El presidente López 

Obrador estimó que en menos de 2 

años ese histórico sitio turístico estará 

de nuevo en pie. Para conseguirlo, 

remarcó, no habrá límite presupuestal, y 

si se requiere ampliar los más de 61 mil 

millones de pesos que se destinarán para 

la recuperación de la zona siniestrada, 

incluido el municipio de Coyuca de 

Benítez, así se hará. El 99% de las 

viviendas de Acapulco y Coyuca de 

Benítez sufrieron algún daño, de 

acuerdo con las estimaciones de la 

Secretaría de Bienestar basadas en los 

primeros datos del censo de 

damnificados que realiza en la zona. 

De 224 mil 95 viviendas que hay en los 

2 municipios, la dependencia calcula que 

51 mil 864; es decir, 23%, fueron 

pérdida total, mientras cerca de 80 mil 

casas tienen daños graves. De manera 

adicional, indica que de 42 mil 700 

locales comerciales, 13 mil 263; es decir, 

31%, también fueron pérdida total. La 

calificadora Fitch Ratings publicó un 

análisis en el que señala que las 

pérdidas catastróficas ocasionadas por 

Otis, se estiman en 286 mil 

millones, tanto económicas como 

aseguradas. Por su parte, las Cámaras 

Nacionales de Comercio, Servicios y 

Turismo (Concanaco-Servytur) 

consideró limitado el Plan del 

presidente López Obrador para la 

reconstrucción y advirtió que el 75% de 

los agremiados afectados no cuentan 

con cobertura de seguros para hacer 

frente a las reparaciones del siniestro.. 

Una de las prioridades para la 

reconstrucción de Acapulco y otras 

zonas devastadas es la recuperación 

de la infraestructura urbana afectada.  
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……El 7 de noviembre, con el 

propósito de garantizar la seguridad 

en Acapulco y generar las condiciones 

para su reconstrucción y reactivación 

económica, se informó que Guerrero 

se convertirá en la entidad que 

contará con mayor número de 

elementos de la Guardia Nacional 

(GN): 14 mil 620. 6 camiones tipo 

torton salieron del Estadio Olímpico 

de la Universidad Nacional Autónoma 

de México (UNAM), sumando 120 

toneladas de ayuda humanitaria para 

la población de Guerrero. La ropa, 

medicamentos y víveres enviados serán 

canalizados a través de la Universidad 

Autónoma de Guerrero. En la 

reconstrucción de Acapulco, uno de 

los objetivos centrales para la 

iniciativa privada es la reactivación 

económica, aseveró el 8, el presidente 

del Consejo Coordinador Empresarial 

(CCE), Francisco Cervantes. El 9, se 

informó que la emergencia en 

Acapulco y Coyuca de Benítez, 

concluyó. El gobierno federal publicó un 

aviso de término de la declaratoria de 

emergencia en el Diario Oficial de la 

Federación. El 11, representantes de 

cámaras de comercio, pequeños 

empresarios, prestadores de servicios, 

restauranteros y hoteleros criticaron 

que el gobierno federal haya dado por 

concluida la declaratoria de 

emergencia, subrayaron que todavía no 

han sido restablecidos la totalidad de los 

servicios y hay colonias donde aún no ha 

llegado la ayuda necesaria. 

El 12, la Organización Campesina de 

la Sierra del Sur (OCSS) y la 

Organización Popular de Productores 

de la Costa Grande comenzaron a 

entregar más de 12 toneladas de 

víveres enviados por el Congreso 

Nacional Indígena (CNI) y el Ejército 

Zapatista de Liberación Nacional 

(EZLN) a pueblos de la Sierra y 

colonias del municipio de Coyuca de 

Benítez, en la Costa Grande de 

Guerrero, que desde el 25 de octubre 

carecen de energía eléctrica, Internet y 

sobre todo de alimentos. El 12 se dijo 

que el futuro laboral y el sustento son 

las principales preocupaciones de los 

adultos mayores perjudicados por el 

huracán Otis. El 14, el presidente 

López Obrador aseguró que su 

gobierno va a entregar enseres 

domésticos como refrigeradores, 

estufas y colchones a más de 250 mil 

hogares afectados en Acapulco. 

Tenemos el presupuesto para apoyar a 

todos los afectados, vamos a empezar a 

entregar los apoyos, porque se va a 

organizar la autoconstrucción de 

vivienda. El gobierno federal y la 

industria privada tienen el 

compromiso de rehabilitar 3 mil 500 

habitaciones en Acapulco, con el 

objetivo de que el Tianguis Turístico 

del próximo año sea todo un éxito, 

afirmó Miguel Torruco Marqués, titular 

de la Secretaría de Turismo (Sectur). Se 

informó que Carlos Slim Helú, el 

empresario más acaudalado del país, y 

los organismos del sector privado 

agrupados en el Consejo Coordinador 

Empresarial (CCE) analizan la ruta 

para la reconstrucción de Acapulco.  

El 18, a fin de avanzar en la 

organización del Tianguis Turístico 

2024, Miguel Torruco Marqués, 

secretario de Turismo, se reunió con 

dirigentes del sector en Acapulco, con 

quienes acordó la reactivación de la 

infraestructura. La Sectur indicó que se 

acordó reactivar el puerto, a fin de 

que este destino vuelva a brillar como en 

sus mejores épocas… 

CLARIVIDENCIA ELECTORAL:… 

El 16 de octubre, el pleno de la 

Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) avaló que el próximo 

gobierno de Sonora tenga una 

duración de sólo 3 años, de 2027 a 

2030, como parte de las reformas a la 

Constitución local para hacer 

concurrentes las elecciones estatales con 

las federales… La Comisión de Quejas 

y Denuncias del Instituto Nacional 

Electoral (INE) ordenó, el 16 de 

octubre, la suspensión de la gira 

denominada La esperanza nos une, 

que realiza Claudia Sheinbaum, 

coordinadora nacional de los comités 

de defensa de la Cuarta 

Transformación, por todo el país, al 

considerar que en los actos de diversos 

estados se han registrado 

manifestaciones con contenido 

proselitista. Por otra parte, la Comisión 

de Quejas ordenó a la aspirante 

presidencial de la oposición, Xóchitl 

Gálvez, retirar un video publicado en 

Facebook el pasado día 4, y otros más 

en los que reproduce entrevistas con 

las que busca posicionar su 

candidatura y el apoyo de la 

ciudadanía. El 24 de octubre, el INE 

aprobó el acuerdo que ordena a los 

partidos postular a mujeres en al 

menos 5 de las 8 gubernaturas y 

jefatura de Gobierno que se disputarán 

el año entrante: Jalisco, Yucatán, 

Tabasco, Guanajuato, Morelos, Puebla, 

Veracruz, Chiapas y la Ciudad de 

México… El 16 de noviembre, el INE 

aprobó las reglas básicas para los 3 

debates presidenciales, que se llevarán 

a cabo el 7 de abril, el 28 del mismo 

mes y 19 de mayo, todos en domingo a 

las 8 de la noche. Los consejeros 

avalaron el acuerdo para que estos 

ejercicios garanticen la imparcialidad de 

las personas moderadoras, para evitar 

que afecten negativamente a una 

candidatura o beneficien a otra, así como 

otros elementos que sustenten la equidad 

de los contendientes… Y el 17 de 

noviembre, se informó que a partir del 

20 de noviembres y hasta el 18 de 

enero de 2024 se multiplicará la 

difusión de mensajes políticos de los 

precandidatos presidenciales y otros 

aspirantes a cargos federales en las 

vías oficiales –radio y televisión– y 

redes sociales. Sin embargo, nadie 

puede hacer llamados al voto sino hasta 

que comience el periodo de campaña, 

que irá del 1º de marzo al 29 de mayo 

del año entrante. En todo el proceso 

electoral federal 2023-2024, el 

bombardeo de los promocionales 

pautados ante el INE será de 52 millones 

52 mil 106 piezas, tanto de partidos 

políticos como candidatos, aspirantes 

independientes y autoridades. De éstos, 

16.4 millones corresponden al periodo 

de precampaña (60 días). Este total es 

menor al del proceso anterior (2017-

2018), cuando fueron transmitidos 59.7 

millones de espots; la diferencia podría 

explicarse por los días del actual 

proceso. Los partidos con más 

promocionales disponibles para la 

precampaña en radio y televisión son 

Morena (2.6 millones), Revolucionario 

Institucional (PRI, 1.5) y Acción 

Nacional (PAN, 1.5)… El 20 de 

noviembre, la Comisión del Registro 

Federal de Electores del INE acordó 

prorrogar la vigencia de 3.8 millones 

de credenciales para votar, que vencen 

el 31 de diciembre próximo, hasta el 2 

de junio cuando se realizarán los 

comicios de 2024. El mismo día, las 

dirigencias de los partidos Acción 

Nacional (PAN), Revolucionario  
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…….Institucional (PRI) y de la 

Revolución Democrática (PRD) 

registraron ante el INE la coalición 

Fuerza y Corazón por México para la 

Presidencia de la República y el 

Congreso de la Unión, cuya intención 

de esta coalición electoral es corregir el 

rumbo de México, ganando la 

Presidencia de la República y logrando 

la mayoría en el Congreso federal… El 9 

de noviembre, la consejera presidenta 

Guadalupe Taddei, al reiterar que la 

merma no pone en riesgo las 

elecciones, señaló que el recorte 

presupuestal de 5 mil millones de 

pesos al INE es fuerte pero no 

comparable con impactos en ejercicios 

anteriores. La solicitud del INE fue de 

23 mil millones de pesos; la reducción 

de 5 mil millones, ratificada por la 

Cámara de Diputados, incluye 3 mil 500 

millones de presupuesto precautorio para 

la realización de posibles consultas 

ciudadanas, por lo que el impacto real al 

gasto operativo sería de mil 500 

millones…

 El 15 de noviembre, la sala superior 

del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF), 

determinó que el Congreso de Nuevo 

León debe elegir al gobernador 

interino, aunque al mismo tiempo 

revocó la designación para ese cargo 

de José Antonio Salinas Garza, 

presidente del Tribunal Superior de 

Justicia (TSJ) de la entidad. Se ordena 

al Congreso del estado que realice el 

nombramiento de la gubernatura 

interina conforme a lo establecido en 

los artículos 118 y 122 de la 

Constitución Política del Estado Libre 

y Soberano de Nuevo León. Para lo 

cual deberá generar los consensos 

necesarios al interior del Congreso, se 

indica en el proyecto aprobado por 

unanimidad, en respuesta a una 

apelación del gobernador constitucional, 

Samuel García Sepúlveda, quien pidió 

licencia para contender por la 

Presidencia de la República. El 9 de 

noviembre, el TEPJF… El 15 de 

noviembre, el Instituto Electoral de la 

Ciudad de México (IECM) aprobó el 

registro de los convenios de la 

coalición Juntos Hacemos Historia, 

integrada por Morena y los partidos 

del Trabajo y Verde Ecologista de 

México, al igual que el de la alianza 

Va X la CDMX, en la que participan 

Acción Nacional y los partidos 

Revolucionario Institucional y de la 

Revolución Democrática. Ambos 

acuerdos son únicamente para competir 

por la jefatura de Gobierno en 2024… 

INTERNACIONALES:… En San 

Francisco, California, el 15 de 

noviembre, durante la reunión 

ministerial del Foro de Cooperación 

Económica Asia-Pacífico (APEC) 

2023, el presidente estadounidense, 

Joe Biden, y el líder chino, Xi Jinping, 

acordaron reanudar las 

comunicaciones de altos mandos 

militares y frenar la producción ilícita 

de fentanilo, 2 resultados importantes 

de sus primeras conversaciones cara a 

cara en un año, al margen de la 

conferencia anual del Foro de APEC. 

“Para dos países grandes como China y 

Estados Unidos, darse la espalda el uno 

al otro no es opción (...) No es realista 

que una parte remodele a la otra, y el 

conflicto y la confrontación tienen 

consecuencias insoportables para ambas 

partes –dijo Xi a Biden–. Sin embargo, el 

16, China condenó que Joe Biden, 

llamase de nuevo "dictador" a Xi 

Jinping. La portavoz de la Cancillería 

china, Mao Ning, indicó hoy que las 

palabras del presidente estadounidense 

son "extremadamente erróneas 

y constituyen un acto político 

irresponsable". El 16, se informó que 

China pretende llevar a otro nivel las 

relaciones sino-mexicanas, que se han 

vuelto cada vez más estratégicas y 

complementarias, dijo el presidente, 

Xi Jinping, quien felicitó a Andrés 

Manuel López Obrador, por haber 

logrado reformas e innovaciones con 

importantes resultados en el 

desarrollo del país. Durante un 

encuentro bilateral, al margen de la 

cumbre APEC, el dirigente asiático 

expresó su beneplácito por la reciente 

creación del Grupo de Trabajo México-

China sobre Precursores Químicos y 

Cooperación Antinarcóticos. López 

Obrador subrayó la relevancia de 

intercambiar información y experiencias 

en la lucha contra el tráfico ilícito de 

precursores químicos de fentanilo, y 

pugnó por consolidar un acuerdo para 

compartir reportes sobre los embarques 

que salen de Asia. 

Con el compromiso de reforzar las 

estrategias para combatir el crimen 

organizado, el trasiego de fentanilo y 

el tráfico de armas, el 17, los 

presidentes de México, Andrés 

Manuel López Obrador, y de Estados 

Unidos, Joe Biden, celebraron su 

cuarta reunión bilateral. Coincidieron 

además en avanzar en la regulación de 

flujos migratorios, ámbito en el cual el 

mandatario mexicano celebró la 

decisión estadounidense de buscar 

opciones legales y cancelar la 

construcción de muros fronterizos. 

Así, en 2 días de actividades públicas, 

López Obrador concretó sendos 

encuentros fundamentales en la 

proyección internacional del país, al 

interactuar con los líderes de las 

grandes potencias mundiales: el 

presidente Xi Jinping, el 16, y el 17 

con Biden. 

Y al inaugurar la cumbre del Foro de 

Cooperación Económica Asia-Pacífico 

(APEC), el presidente Joe Biden 

advirtió que el planeta está en un 

punto de inflexión y las decisiones que 

se tomen ahora determinarán el 

rumbo de todo el planeta, no sólo de 

algunos países, con 

consecuencias para las próximas 

décadas. Mientras, el mandatario de 

China, Xi Jinping, destacó que el 

mundo ha entrado en un nuevo 

periodo de turbulencias y 

transformaciones, y llamó a “estar  



El Activista Regional 268                                                                   61                                                                               Noviembre de 2023 

 

…….comprometidos con la aspiración 

fundacional del APEC (…) y avanzar 

para relanzar la cooperación de Asia-

Pacífico”. Finalmente, el 17, la 30 

cumbre del APEC concluyó con la 

adopción de la Declaración Golden 

Gate sobre la creación de un futuro 

resiliente y sostenible para todos. 

Debemos aprovechar el progreso 

tecnológico y económico para seguir 

liberando el enorme potencial y el 

tremendo dinamismo en nuestra región, 

estimular el crecimiento económico y 

abordar todos los desafíos ambientales, 

incluido el cambio climático, destaca el 

texto… 

En Palenque, Chiapas, el 22 de octubre, 

en una medida sin precedente ante los 

retos que hoy implica la crisis 

migratoria en el hemisferio, 10 

naciones de América Latina y el 

Caribe acordaron un paquete de 13 

acciones conjuntas para enfrentar los 

crecientes flujos y –en alusión directa 

a Washington– convocaron a los 

países de acogida a abandonar 

políticas coercitivas y alentar medidas 

para atender las causas estructurales 

del éxodo. Encabezados por México, los 

gobiernos de Belice, Colombia, Costa 

Rica, Cuba, El Salvador, Haití, 

Honduras, Panamá y Venezuela 

suscribieron la Declaratoria de Palenque, 

En referencia a Cuba, el 16 de 

octubre, el presidente Miguel Díaz-

Canel, reconoció que su país atraviesa 

una situación muy compleja en 

materia económica tras la pandemia, y 

acusó a Estados Unidos de asfixiar al 

país. Quieren provocar el colapso de la 

revolución, denunció en entrevista para 

la televisión cubana. Habló del 

recrudecimiento durante la 

administración de Donald Trump (2017-

2021) del bloqueo que Washington 

aplica contra la isla desde 1962, así 

como la inclusión de Cuba en la lista 

negra de países que patrocinan el 

terrorismo. Esto nos cortó otras formas 

de financiamiento que podíamos tener, 

acusó. Y el 16, “Para que no les quede 

ya ninguna duda, México continuará 

apoyando a Cuba en todo lo que 

necesite, incluido el petróleo, y para 

esto no tiene que pedir permiso a 

ningún gobierno extranjero”, dejó 

claro el presidente Andrés Manuel 

López Obrador desde Palacio Nacional. 

El 18, Andrés Manuel López Obrador, 

afirmó que el bloqueo impuesto a 

Cuba por Estados Unidos es 

inhumano y forma parte de los 

problemas regionales que deben ser 

resueltos para atender las oleadas 

migratorias. El 19, el canciller de Cuba, 

Bruno Rodríguez, calificó al bloqueo 

impuesto por Estados Unidos de acto 

de genocidio, y denunció que las 

sanciones impuestas por esa nación 

contra la isla en el periodo transcurrido 

entre los meses de marzo de 2022 y 

febrero de este año causaron un perjuicio 

de 4 mil 800 millones de dólares. El 2 de 

noviembre, la Asamblea General de la 

Organización de Naciones Unidas 

(ONU) pidió por trigésima primera 

vez que Estados Unidos ponga fin al 

bloqueo comercial de más de 6 

décadas contra Cuba, en momentos en 

que la isla sufre su peor crisis 

económica, con escasez de alimentos, 

medicinas, combustible y otros bienes. 

En una votación en la sede de Naciones 

Unidas en Nueva York, 187 países se 

manifestaron a favor de levantar el 

bloqueo, mientras Estados Unidos e 

Israel se opusieron a una resolución no 

vinculante y Ucrania se abstuvo… 

En Ecuador, finalmente, el 15 de 

octubre, el acaudalado empresario de 

35 años Daniel Noboa será el 

presidente más joven de Ecuador y 

tomará la estafeta de Guillermo Lasso 

para gobernar hasta mayo de 2025 un 

país que lidia con la violencia, el 

desempleo y una crisis de 

gobernabilidad. Ganó con 52.23% de 

votos a su contrincante, la abogada de 

izquierda Luisa González, quien 

obtuvo 47.77%. La victoria de Noboa 

frustra el anhelo de la Revolución 

Ciudadana, el partido del ex presidente 

Rafael Correa (2007-2017), de retornar 

al poder… 

Luego de que el 22 de octubre, la fuerza 

oficialista Unión por la Patria, 

recuperó provincias y distritos en todo 

el país, y en especial en la provincia de 

Buenos Aires, imponiendo un nuevo 

mapa esperanzador pero con dificultades 

extremas. Finalmente, el 19 de 

noviembre, el candidato del 

ultraderechista La Libertad Avanza 

(LLA), Javier Milei, ganó la elección 

presidencial en segunda vuelta, al 

imponerse con 55.7% de los votos al 

abanderado de la oficialista Unión por 

la Patria, Sergio Massa, quien logró 

44.3%. El ganador afirmó que no hay 

lugar para medias tintas, y tras advertir 

que los cambios que nuestro país 

necesita son drásticos, vaticinó 

desequilibrio fiscal, hiperinflación (la 

inflación interanual es de 142.7%) y 

problemas en el mercado de cambios. 

Basta del modelo empobrecedor de la 

casta (política), hoy volvemos a abrazar 

el modelo de la libertad para ser potencia 

mundial, auguró Milei. Y al día 

siguiente de su triunfo, los primeros 

anuncios del presidente electo Javier 

Milei, consisten en la privatización de 

la empresa estatal Yacimientos 

Petrolíferos Fiscales (YPF) y de los 

medios públicos, entre otras 

privatizaciones en masa, no sin antes 

advertir que reducir la inflación 

llevará entre 18 y 24 meses, y que las 

medidas a tomar no serán graduales. 

Advirtió que las decisiones las toma él y 

que no existe ninguna coalición, en 

referencia al ex gobernante Mauricio 

Macri, quien le dio el apoyo de lo que 

queda de la derechista coalición Juntos 

por el Cambio y fue clave en este 

triunfo… Respecto a Colombia, el 16 

de octubre, luego de varios intentos 

fallidos y de más de un año de 

acercamientos exploratorios, el 

gobierno y las disidencias de las  
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……..FARC conocidas como Estado 

Mayor Central (EMC) instalaron una 

mesa formal de diálogos de paz en la 

ciudad de Tibú, en el nororiente del 

país. El comienzo de las esperadas 

conversaciones estuvo acompañado de la 

publicación, por el Ministerio de 

Defensa, de un decreto de alto el fuego 

bilateral, que comenzará desde las cero 

horas del 17 y se extenderá hasta las 24 

horas del 15 de enero del próximo año, 

con posibilidades de prórrogas sucesivas 

si todo marcha bien. El 20, las fuerzas 

políticas tradicionales ganaron las 

principales gobernaciones y alcaldías 

en las elecciones regionales. Analistas 

locales consideraron que la victoria en 

primera vuelta del candidato Carlos 

Fernando Galán a la alcaldía de Bogotá, 

quien obtuvo más de 50% de los votos, 

constituye un claro mensaje de la 

ciudadanía contra la gestión del 

presidente Gustavo Petro. Los 

aspirantes del Pacto Histórico, 

coalición de gobierno que llevó a Petro 

a la presidencia en junio de 2022, no 

consiguieron ninguna victoria 

importante en las principales capitales 

del país, ni en las 32 gobernaciones 

que estaban en disputa. El 14, el 

presidente Gustavo Petro, acusó a 

medios colombianos de crear un 

ambiente favorable para que un 

gobierno de extrema derecha llegue al 

poder cuando termine su mandato, en 

2026. Petro acusó a los dueños de los 

grandes medios nacionales de instigar 

una ofensiva contra las reformas 

sociales que impulsa su gobierno, las 

cuales son contrarias a sus intereses 

económicos y a su visión de la sociedad. 

Según la Federación Colombiana de 

Periodista, 3 grupos empresariales 

concentran 57% de la audiencia de radio 

y prensa, mientras la televisión privada –

que se lleva 90% del rating– está en 

manos de 2 de estos grupos 

económicos… 

En relación a Venezuela, el 17 de 

octubre, el gobierno y la oposición 

acordaron que las próximas elecciones 

presidenciales se realicen en el 

segundo semestre de 2024 con 

observadores internacionales como la 

Unión Europea, de acuerdo con un 

documento suscrito en Barbados 

dentro del proceso de diálogo mediado 

por Noruega, al reanudarse las 

negociaciones entre ambas partes 

suspendidas hace un año. Representantes 

de ambas partes suscribieron acuerdos 

parciales en materia de promoción de los 

derechos políticos y garantías electorales 

para todos. El 18, Estados Unidos 

anunció el levantamiento temporal -6 

meses- de las sanciones al petróleo, gas 

y oro de Venezuela como recompensa 

por el acuerdo alcanzado con la 

oposición, pero pide el fin de las 

inhabilitaciones de políticos y la 

liberación de los presos políticos. El 

19, la petrolera estatal venezolana 

PDVSA comenzó a contactar a clientes 

para firmar contratos de suministro 

de crudo en medio del levantamiento 

temporal de las sanciones de Estados 

Unidos a la industria, en busca de 

ampliar sus ventas en efectivo a 

refinadores globales. El 16, Estados 

Unidos autorizó algunas actividades 

de la aerolínea estatal venezolana 

Conviasa para repatriar migrantes y 

transacciones esenciales de la 

compañía Petróleos de Venezuela 

(PDVSA) que no incluyen la extracción 

o procesamiento del crudo… En Brasil, 

el 17 de octubre, la comisión 

parlamentaria que investiga la asonada 

del 8 de enero en Brasil presentó su 

informe final, que acusa al expresidente 

Jair Bolsonaro de haber alentado el 

movimiento que ese día asaltó las sedes 

de los tres poderes y pide, bajo la teoría 

jurídica del "dominio del hecho", que 

sea imputado por los supuestos delitos 

de asociación ilícita, violencia política, 

abolición violenta del Estado de Derecho 

y golpe de Estado. El 20, el presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva, decidió 

vetar el corazón de un proyecto 

aprobado por el Congreso que limita 

el reconocimiento de tierras indígenas 

con una regla ya declarada 

inconstitucional por la Corte 

Suprema. Todo lo que atacaba los 

derechos de los pueblos indígenas, y lo 

que contrariaba la Constitución, y las 

recientes decisiones de la Corte, fue 

vetado. El 31, el Tribunal Superior 

Electoral inhabilitó al ex presidente 

Jair Bolsonaro durante 8 años por el 

uso de los actos del Día de la 

Independencia con fines proselitistas 

en 2022… En Guatemala, el 20 de 

octubre, ante una multitudinaria 

concentración en el capitalino Centro 

Cívico, el presidente electo, Bernardo 

Arévalo de León, recordó la 

revolución del 20 de octubre de 1944, 

que comenzó la primavera 

democrática liderada por su padre, el 

ex mandatario Juan José Arévalo 

(1945-1951), la cual dio pie a las 

primeras elecciones democráticas en el 

país, y brindó continuidad a su 

sucesor, Jacobo Árbenz Guzmán, 

hasta ser derrocado en 1954. En ese 

histórico episodio, militares, 

trabajadores y estudiantes se 

levantaron en armas desde la noche 

del 19 hasta el mediodía del 20, hecho 

que condujo a la caída del gobierno de 

Federico Ponce Vaides. Ahí 

comenzaron los 10 años de 

modernización conocidos como 

la primavera democrática. El 3 de 

noviembre, el Tribunal Supremo 

Electoral inhabilitó al partido Semilla, 

del presidente electo Bernardo 

Arévalo, al acatar una orden dictada 

por un juez en agosto por supuestas 

anomalías en su registro. El órgano 

judicial aclaró que los resultados de las 

elecciones ya fueron validados y los 

ganadores deberán rendir protesta el 14 

de enero próximo; sin embargo, Semilla 

tiene prohibido realizar cualquier 

actividad. El 19, el subsecretario de 

Estado para Asuntos del Hemisferio 

Occidental de Estados Unidos, Brian 

Nichols, condenó la solicitud maliciosa 

del Ministerio Público de retirar la 

inmunidad al presidente electo, 

Bernardo Arévalo, y la vicepresidenta 

Karin Herrera y otras personas. 

Estados Unidos seguirá imponiendo 

restricciones de visa a individuos 

adicionales que continúan socavando la 

democracia de Guatemala, advirtió 

Nichols… En referencia a Bolivia, el 

24 de octubre, 4 ex jefes militares 

aceptaron su responsabilidad en el 

caso denominado golpe de Estado 

I por la asonada de 2019 en Bolivia 

contra el ex presidente Evo Morales, y 

pidieron someterse a un 

procedimiento rápido. Los acusados,  
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……buscan recibir una sentencia 

condenatoria reducida… En El 

Salvador, el 3 de noviembre, el 

Tribunal Supremo Electoral (TSE) 

tomó la decisión de inscribir la 

candidatura presidencial de Nayib 

Bukele por el partido Nuevas Ideas (NI) 

para las elecciones de febrero de 2024, 

permitiéndole buscar la reelección. Esta 

determinación se produjo a pesar de las 

solicitudes para rechazar su 

candidatura y las controversias en 

torno a su legalidad. Esto convierte a 

Bukele en el primer presidente de la 

etapa democrática de El Salvador en 

buscar la reelección inmediata. El TSE 

también informó que se inscribirá la 

fórmula presidencial del partido 

opositor, el Frente Farabundo Martí 

para la Liberación Nacional (FMLN), 

encabezada por Manuel Flores.  Por su 

parte, 2 candidatos a diputados de la 

opositora Alianza Republicana 

Nacionalista (Arena), pidieron a ese ente 

electoral que declare la "nulidad" de la 

candidatura de Bukele… En Chile, el 18 

de octubre, mientras el presidente 

Gabriel Boric afirmaba que a 4 años 

del estallido social, algunos pretenden 

hacer como que no hubiera ocurrido o 

borrarlo de la historia de nuestro país, 

en alusión a la derecha que se refiere a 

aquellas jornadas como un estallido 

delincuencial, en las calles del país casi 

pasaba desapercibida la fecha, con 

manifestaciones e incidentes menores 

que recrudecían en la noche. Y el 30, el 

desenlace ya estaba escrito y no hubo 

sorpresas: el Consejo Constitucional, 

dominado sin contrapeso por las 

derechas, aprobó por 33 votos a favor 

y 17 en contra un proyecto de 

Constitución ultraconservador que no 

sólo reafirma la institucionalidad 

neoliberal vigente, sino que la arraiga 

aún más al dificultar las posibilidades 

de reformarla… En Estados Unidos, el 

25 de octubre, el congresista Mike 

Johnson, aliado del ex presidente 

estadounidense Donald Trump (2017-

2021), fue elegido líder de la Cámara de 

Representantes al lograr superar la 

división del Partido Republicano, que ha 

provocado el caos parlamentario en las 

últimas semanas. El 13, se informó que: 

venganza política, planes de usar a las 

fuerzas armadas para suprimir 

protestas y disidencia, calificar 

de enemigos del pueblo a los 

opositores, y por supuesto, una 

política antimigrante desatada y hasta 

intervenciones militares en México son 

sólo algunas de las amenazas que 

promueven Donald Trump y sus 

aliados al arrancar el año electoral., 

También provoca alarma un posible 

autoritarismo estadunidense que se 

asoma en varias de las declaraciones de 

Trump, incluido su repetido mensaje de 

que la próxima elección es la batalla 

final para el país, y que yo soy la 

retribución, el vengador del pueblo. El 

19, Trump recibió el respaldo del 

gobernador de Texas durante una 

visita a una comunidad ubicada en la 

frontera con México y prometió que, 

de ganar un segundo periodo en la 

Casa Blanca, su dura agenda migratoria 

haría el trabajo mucho más sencillo a 

Greg Abbott… La legisladora 

demócrata Alexandria Ocasio-Cortez 

y la republicana Marjorie Taylor 

Green junto con otros 14 congresistas 

se unieron, el 9 de noviembre, para 

impulsar la liberación del periodista 

australiano y fundador de Wikileaks, 

Julian Assange, informó el diario 

británico The Guardian. Los 16 

escribieron directamente al presidente 

estadounidense, Joe Biden, para que 

abandone su intento de extradición 

contra Assange y para suspender 

cualquier procedimiento judicial 

inmediatamente. El grupo advirtió que 

continuar la persecución contra Assange 

pone en riesgo la relación bilateral con 

Australia…  

En España, el 9 de noviembre, el 

Partido Socialista Obrero Español 

(PSOE) y Junts per Catalunya (JxCat) 

anunciaron en Bruselas que 

alcanzaron un acuerdo que zanja el 

camino para la reelección del 

presidente del gobierno en funciones, 

Pedro Sánchez, y que incluye una 

polémica ley de amnistía, entre otras 

exigencias del nacionalismo catalán. El 

10, el PSOE selló los últimos 2 pactos 

necesarios para sacar adelante la 

relección de Pedro Sánchez, con 

sendos acuerdos parlamentarios con el 

Partido Nacionalista Vasco (PNV) y con 

Coalición Canaria (CC). Los apoyos de 

Sánchez para mantener la presidencia en 

los próximos 4 años suman 179 

diputados: 121 del PSOE, 31 de la 

coalición de izquierdas Sumar, 7 de 

Esquerra Republicana de Catalunya, 7 de 

Junts per Catalunya, 6 de EH-Bildu, 5 

del PNV, un diputado del Bloque 

Nacionalista Galego y otro de la CC. En 

contra sólo tendrá los 137 votos del 

Partido Popular, los 33 de Vox y el 

diputado de Unión del Pueblo Navarro. 

Finalmente, el 16, el socialista Pedro 

Sánchez Pérez-Castejón recibió el 

beneplácito del Congreso de los 

Diputados para presidir el gobierno 

de España hasta 2027. Con esta 

relección, llevará las riendas de España 4 

años más, que con los 5 que ya lleva al 

frente, se convertirá en el segundo 

mandatario de la historia reciente con 

más tiempo en el poder, sólo superado 

por el también socialista Felipe González 

(1983-1995). Y el 18, cientos de miles 

de personas se manifestaron en las 

calles de Madrid en el marco de las 

protestas convocadas por la derecha y 

la extrema derecha para repudiar al 

nuevo gobierno de coalición de 

izquierdas que preside Pedro Sánchez, 

y a su pacto de alianzas estratégicas 

con los partidos independentistas 

vascos, catalanes y gallegos. El 20, se 

informó que una de las citas electorales 

más importantes de 2024 en el Estado 

español son los comicios autonómicos 

en el País Vasco, en los que por 

primera vez en la historia reciente 

existe la posibilidad real de que el 

partido más votado sea la coalición 

EH-Bildu, que congrega institutos 

políticos de la izquierda separatista, 

entre ellos Sortu, heredero de Batasuna, 

considerado por años el brazo político de 

ETA. Arnaldo Otegi, coordinador de esta 

coalición reconoció que ya tiene tomada 

la decisión sobre su futuro político y que 

si tiene posibilidades de postularse como 

candidato a la presidencia del gobierno 

vasco lo seré… Respecto a la guerra 

Rusia contra Ucrania, el conflicto 

continúa imparable, no obstante la 

pérdida de atención por la guerra de 

Israel contra Hamás en Palestina. 

Desde Luxemburgo, la Unión Europea y 

Estados Unidos reafirmaron su coalición 

para prestar apoyo económico y 

pertrechos militares a Ucrania durante el 

tiempo que sea necesario con la finalidad 

de ayudar a los civiles y permitir a 

Ucrania canalizar recursos hacia la 

resistencia en el frente contra la invasión 

de Rusia. El 12 de noviembre, 

el Washington Post, al citar fuentes 

anónimas en Ucrania y Europa,  
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…….informó que un militar ucranio 

coordinó el ataque del año pasado 

contra el gasoducto Nord Stream. 

Nadie ha asumido la responsabilidad 

de las explosiones de septiembre de 

2022 frente a la isla danesa de 

Bornholm y rompieron 3 de las 4 líneas 

del sistema que suministra gas ruso a 

Europa. Washington y la OTAN lo 

calificaron de acto de sabotaje, mientras 

Moscú denunció que era un acto 

de terrorismo internacional. El periódico 

también publicó que el presidente 

Volodymir Zelensky, quien ha negado el 

papel de Kiev en las explosiones, no 

estaba al tanto de la operación… 

Y el 17 de octubre, el presidente ruso, 

Vladimir Putin, fue recibido en Pekín 

por su homólogo y querido amigo, Xi 

Jinping, con motivo de una cumbre 

sobre las Nuevas Rutas de la Seda, 

foro que quedará en parte eclipsado por 

el conflicto entre Israel y el movimiento 

islamita Hamas. El 18, Putin, expresó 

que ve con optimismo la relación entre 

Moscú y Pekín, ya que los factores 

externos y los conflictos en el 

desarrollo de las relaciones ruso-

chinas son amenazas comunes que 

refuerzan la cooperación entre 

nuestros países. Por su parte, el líder 

chino, comentó que la confianza política 

mutua entre China y Rusia está en 

constante crecimiento y subrayó que los 

2 países mantienen una coordinación 

estratégica estrecha y eficaz… El 24 de 

noviembre, en la sexta reunión del 

comité permanente de la 14 Asamblea 

Popular Nacional de la República 

Popular China, China destituyó al 

ministro de Defensa, Li Shangfu, y 

expulsó del Consejo de Estado al ex 

canciller Qin Gang, en medio de una 

importante restructuración de la 

cúpula dirigente… El 29 de octubre, el 

gobierno de Turquía conmemoró 100 

años de la creación de la república 

moderna y secular, a partir de las 

ruinas del Imperio Otomano, con un 

espectáculo de pirotecnia y drones en 

Estambul, así como con una procesión 

de 100 barcos de la Armada, pero sin 

mucho más esplendor. La celebración 

del centenario relativamente discreta, la 

cual no incluyó una recepción de gala, se 

llevó a cabo meses después de un 

devastador terremoto que cobró 50 mil 

vidas, y coincide con la guerra entre 

Medio Oriente y Hamas… 

El 19 de octubre, el canciller ruso, 

Serguei Lavrov, y el líder de Corea del 

Norte, Kim Jong-un, hablaron en 

Pyongyang durante una hora, después 

de que el jefe de la diplomacia del 

Kremlin ponderó con su colega, Choe 

Son-hui, el estado actual de la relación 

bilateral. Lavrov comunicó a su vecino 

cercano y socio desde hace mucho 

tiempo que Rusia comparte la seria 

preocupación de Corea del Norte por la 

intensificación de la alianza militar de 

Estados Unidos, Japón y Corea del Sur 

en la región. La relación bilateral, en 

opinión del canciller ruso, se volvió más 

estrecha a raíz de la histórica cumbre de 

los líderes de Rusia y Corea del Norte en 

septiembre pasado … 

Luego de la criminal y genocida 

respuesta del gobierno de Israel, ha 

continuado con sus ataques militares 

devastando la Franja de Gaza y 

ensangrentando a la población civil, 

dejando hasta ahora un saldo de más 

de 14 mil palestinos muertos por los 

bombardeos, incluyendo mujeres y 

niños. Esto, en respuesta a la letal 

incursión del movimiento islamista 

Hamas en su territorio. Hamas se 

mantuvo desafiante. Pero también 

fuerzas israelíes, incluyendo clonos 

judíos, han atacado en la Cisjordania 

ocupada, dejando decenas de muertos 

La relatora especial de la 

Organización de Naciones Unidas 

(ONU) sobre los Territorios Palestinos 

Ocupados, Francesca Albanese, 

declaró que los palestinos corren un 

grave peligro de acabar como víctimas 

de una nueva limpieza étnica en 

masa que haría palidecer a 

la Nakba (catástrofe, en árabe), la 

expulsión de unas 700 mil personas de 

sus hogares –hacia Cisjordania, la franja 

de Gaza y países de la región– tras la 

creación en 1948 de Israel. En este 

contexto, Estados Unidos envió su 

segundo grupo de ataque de 

portaviones al este del mar 

Mediterráneo “para disuadir acciones 

hostiles contra Israel o cualquier 

esfuerzo dirigido a ampliar la guerra. El 

presidente de la Autoridad Nacional 

Palestina, Mahmoud Abbas, aseguró 

que los actos de Hamas no 

representan al pueblo palestino y 

condenó los ataques contra civiles, 

tanto israelíes como palestinos. Nadie 

podrá detener a los musulmanes y a 

las fuerzas de resistencia si los 

crímenes de Israel continúan. 

Para no variar, el 18, Estados Unidos 

vetó una resolución del Consejo de 

Seguridad de la ONU, presentada por 

Brasil, que pedía declarar "pausas 

humanitarias" en los combates en 

Gaza y condenaba los ataques a los civiles 

de todas las partes. Rusia estimó que la 

decisión de Estados Unidos de 

bloquear la resolución de la ONU, que 

pedía un cese de las hostilidades con 

fines humanitarios entre Israel y 

Hamas, tendrá consecuencias 

monstruosas para los civiles. Entre 

tanto, durante la cumbre en El Cairo, 

Antonio Guterres subrayó que 

el reprensible asalto de Hamas en 

Israel jamás podrá justificar el castigo 

colectivo al pueblo palestino, y exhortó 

a proteger a los civiles y a excluir de los 

bombardeos la infraestructura civil, 

como hospitales, escuelas y sedes de la  
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……ONU. La carta fue firmada de 

manera anónima ante temores del 

personal legislativo por su seguridad y 

posibles represalias contra sus carreras 

profesionales. Mientras, decenas de 

miles de palestinos han huido hacia el 

sur de Ciudad de Gaza, en un intento 

por escapar de los combates entre las 

fuerzas israelíes y combatientes de 

Hamas. La Organización Mundial de 

la Salud (OMS) afirmó que los 

combates han desplazado a 1.5 

millones de personas y que la mitad de 

los hospitales no funcionan. Mientras 

aumenta el número de asesinados y el 

bombardeo alcanza niveles 

apocalípticos, la Organización de 

Naciones Unidas y grupos de derechos 

humanos han hecho repetidos y 

desesperados llamados a un cese el 

fuego inmediato para detener 

el implacable bombardeo de hospitales y 

vecindarios donde aún se alojan decenas 

de miles de personas. El 14, El Consejo 

de Seguridad de la Organización de 

Naciones Unidas (ONU) aprobó una 

resolución en la que, por primera vez 

desde que estalló la guerra, 

pide pausas y corredores 

humanitarios urgentes y extendidos en 

toda la franja de Gaza, luego de 4 

intentos fallidos del organismo para 

responder a la guerra entre Israel y 

Hamas. La resolución fue adoptada con 

12 votos a favor. De los 5 miembros 

permanentes del consejo, Estados 

Unidos, Rusia y Reino Unido se 

abstuvieron, mientras China y Francia la 

aprobaron. También matizó una 

demanda para la liberación inmediata e 

incondicional de todos los rehenes que 

tienen Hamas y otros grupos. La 

resolución no menciona un alto el fuego. 

A diferencia de la Asamblea General de 

la ONU, las resoluciones del Consejo de 

Seguridad son vinculantes, aunque no 

siempre los estados las cumplen. Un alto 

el fuego humanitario es necesario para 

que pueda llegar ayuda para los 2.2 

millones de personas atrapadas en el 

conflicto israelí-palestino en Gaza, 

instó Martin Griffiths, coordinador de 

Asuntos Humanitarios y Ayuda de 

Emergencia de la Organización de 

Naciones, en la Asamblea General de la 

ONU. 

 
Mientras tanto, cotidianamente se 

registran los llamados a que Israel 

cese sus ataques a la Franja de Gaza y 

aumentan las manifestaciones y 

condena mundial de los pueblos a la 

actitud genocida de Israel, condenando 

los ataques indiscriminados de Israel 

contra la población civil palestina en 

Gaza, contra el personal médico y 

humanitario y contra la infraestructura 

esencial. En tanto, un centenar de 

organizaciones de la sociedad civil y 

casi 300 abogados pidieron a fiscalía 

de la CPI una investigación 

por genocidio en Gaza bajo bloqueo 

total israelí desde el ataque lanzado el 7 

de octubre por Hamas, el movimiento 

islamita que lo controla. Por su parte, 

miles de personas volvieron a 

manifestarse en varias partes del 

mundo en apoyo al pueblo palestino y 

al alto el fuego en Gaza, en el día 43 de 

guerra entre Hamas e Israel. El 19, 

Volker Türk, alto comisionado de la 

Organización de Naciones Unidas 

(ONU) para los Derechos Humanos, 

denunció que los acontecimientos 

horribles ocurridos en los últimos días 

en la franja de Gaza, donde Israel 

combate al movimiento islamita 

Hamas, superan el entendimiento. La 

matanza en escuelas convertidas en 

refugios, los cientos de personas que 

huyen del hospital Al Shifa para salvar 

sus vidas en medio del desplazamiento 

continuo de cientos de miles de otros en 

el sur de Gaza son acciones que van en 

contra de las protecciones básicas que el 

derecho internacional debe otorgar a los 

civiles. El 20, Estados Unidos, China, 

Francia y la Unión Europea 

reiteraron que la solución al conflicto 

entre Israel y Palestina pasa por la 

creación de dos estados para dos 

pueblos. En similares términos se 

manifestó la Unión Europea. La mejor 

opción de seguridad para Israel es la 

creación del Estado de Palestina, insistió 

el jefe de la diplomacia del bloque, Josep 

Borrell. 

En México, el 5 de noviembre, con una 

ofrenda en homenaje a los muertos 

por la invasión israelí en Gaza, 

culminó en el Zócalo la Tercera 

Marcha por Palestina, que congregó a 

10 mil participantes. Frente a Palacio 

Nacional los manifestantes pintaron en la 

calle una bandera monumental de 

Palestina, que adornaron con flores de 

cempasúchil, veladoras y otros motivos 

alusivos al Día de Muertos… 

Finalmente, entregamos la edición 

268, de El Activista Regional, la 

edición del vigésimo cuarto 

aniversario, 24 años de publicación 

ininterrumpida, agradeciendo la 

atención, opiniones, críticas y 

sugerencias de nuestros queridos 

lectores, compañeros y amigos, 

concluimos la entrega del Re…cuento 

Político, con el resumen de los que 

consideramos, los principales 

acontecimientos económicos, sociales y 

políticos del diario acontecer de 

México y el extranjero. 24 años de 

compromiso editorial con las mejores 

causas de México y su generoso 

pueblo, desde una visión imparcial 

que contribuya a la emancipación 

social y política del país. Y, desde 

ahora, invitamos a seguirnos en el 

número 269. Abrazos fraternales…

  

Fotografías de portada, contraportada e interiores, tomadas de los periódicos: La Jornada, La Crónica, Impacto el Diario, Milenio 

Diario, El Universal y archivo de El Activista Regional. 
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